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El Cholo, picante 
con Ancelotti
Simeone dijo que 
Real Madrid tiene 
ventajas arbitrales. 
Y lo cruzó elDT 
merengue, p.42
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Trump: “El declive de los 
Estados Unidos se terminó”Asumió su segundo mandato en el que prometió poner a su país “otra vez en el primer lugar”.

Vuelve a la Casa Blanca con un poder 
impensado, luego de su primer gobier
no hace cuatro años. Su gestión tendrá 
como ejes la lucha contra la inmigra
ción, el combate cultural contra el pro
gresismo “woke”, el proteccionismo co
mercial y una escasa intervención en 
los conflictos internacionales. “Mi elec
ción es un mandato para revertir, total y 
completamente, una horrible traición”, 
dijo Trump aludiendo a la elección del 
2020 que ganó Joe Biden. Entre sus 
anuncios, indultó a los atacantes del Ca
pitolio en ese año. Su discurso fue se
guido en primera fila por los magnates 
tecnológicos como Elon Musk, Mark 
Zuckerberg y Jeff Bezos, p.3

DESDE WASHINGTON

PAULA LUGONESLos beneficios que puede traer la relación Milei-Trump
Emergencia en la frontera

Es por la avalancha de inmigrantes ile
gales. Se propone cerrar el límite con 
México y cobrarle un arancel de 25%.

Milei, en 
primera fila

El Presidente no sólo 
fue uno de los invita

dos a la jura en el Capi
tolio. Fue recibido co

mo un rockstar. p.ioLos narcos son terroristas
Así lo definió en uno de sus decretos, 
donde alude a dos bandas criminales 

mexicanas muy peligrosas.
Sintonía. La de Milei con la premier italiana Meloni

Recuperar el Canal
Fue su promesa sobre el Canal de Pa
namá. Dice que el control chino de la 

vía le impone tarifas absurdas.

Terminar con las guerras
Fue una referencia al final del conflic

to entre Rusia y Ucrania y el cese al 
fuego en Oriente Medio.

Emily, una de las rehenes 
liberadas: “Volví a la vida”
La joven de 28 años, una de las tres 
rehenes israelíes liberadas por el gru
po terrorista Ramas, demostró su ale
gría. “He vuelto a mi vida, a mis seres 
queridos, soy más feliz que nunca”. Es 
el primer mensaje público de una de 
las mujeres liberadas. El domingo últi
mo, se viralizó una fotografía de Emily 
Damari en la que se ve que le faltan 
dos dedos de una mano. Su familia 
confirmó que los perdió por un dispa

ro de los terroristas durante los ata
ques del 7 de octubre de 2023. La joven 
recordó que todavía hay 94 rehenes en 
Gaza y pidió que el alto el fuego conti
núe para que todos sean devueltos a 
sus familias. En el segundo día de tre
gua, más de 300 camiones con alimen
tos ingresaron a la Franja de Gaza, 
mientras los gazatíes regresaban a sus 
hogares. Se espera la próxima libera
ción de rehenes de Ramas, p.23

Por Vaca Muerta, 
el superávit 
comercial fue el 
mayor en 15 años
En una combinación de altas exporta
ciones del campo y del sector energéti
co, y la caída de las importaciones por 
la recesión, el Indec informó que en 
2024 se alcanzó un saldo a favor de US$ 
18.899 millones. La cifra contrasta con 
los US$ 6.925 que se registraron en 
2023, durante el último año del gobier
no kirchnerista. p.is

Más cruces que 
avances por la 
Inseguridad entre 
Ciudad y Provincia
En la reunión pedida por Jorge Macri 
por los ataques a policías porteños en 
el Conurbano, el ministro de Seguri
dad porteño Waldo Wolff, y el bonae
rense, Javier Alonso, apenas acorda
ron armar una mesa de trabajo. Wolff 
aseguró que “peor no se puede estar” y 
Alonso lo acusó de buscar tapar “las fa
llas de su gestión”, p.34
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ara vez, o nunca, los cambios de época han coincidido con fechas redondas. Fue así cuando la Antigüedad dio paso a la Edad Media o cuando la Era Moderna fue sucedida por la Contemporánea, por ejemplo. Los años que marcaron dichos saltos no fueron 500 o 1800, sino 476 (caída de Roma) y 1789 (Revolución Francesa).Lo mismo parece suceder ahora: cuando en el futuro los historiadores tengan que decretar el comienzo de un nuevo tiempo probablemente miren a 2025. No al 2000. Señalarán este 20 de enero, día en que Do- nald Trump asumió por segunda vez como presidente de Estados Unidos.Ayuda al pronóstico que, más allá de la dificultad de percibir estos movimientos mientras se los vive, esta nueva época tiene entre sus tantas particularidades la característica de emitir señales inequívocas 
de su propia llegada.Para empezar, gracias a una herramien

ta determinante: prácticamente todos los seres humanos vivimos mirando un apara
to, que llevamos pegado a la mano, que nos informa y amplifica lo que pasa en cada rincón del mundo en tiempo real.Los indicadores de que rigen parámetros novedosos se multiplican. Incluyen anécdotas “casi menores”, como que Trump haya ganado sin despeinarse pese a haber sido 
condenado por pagarle por su silencio a 
una actriz pomo. O que haya afirmado, sin que su piel naranja se ruborizara, que los inmigrantes de Springfield, Ohio, se comían a sus mascotas.Y cuestiones más trascendentes, como que a la mayoría de los estadounidenses les resbaló que antes de asumir Trump hablara de anexar Groenlandia o de sumar Canadá a 
los Estados Unidos. Podría haber hablado del clima. Daba igual.El General decía que del ridículo no se vuelve. No podía saber que 40 años después de su muerte el ridículo no iba a existir. O, por lo menos, ya no importa.

Porque un rasgo indudable de la nueva era, la de la Inteligencia Artificial y las redes sociales, es que siempre la verdad es relativa. Por eso se puede negar el calentamiento global. Por eso el equivalente al ministro de Salud estadounidense, Robert Kennedy Jr.,
Un rasgo indudable de la 

nueva era es que la verdad es 
siempre relativa.

descree de las vacunas. Toda afirmación 
puede ser desmentida. Sólo importa el grado de prepotencia del posteo.De nuevo: a muchos, tanto allá como acá, 
nada de esto parece preocuparlos.Para que ayer sea la fecha oficial del cambio de era resulta decisiva la simbología reunida en Washington para la asunción de Trump. De arranque, asistió una plutocra
cia tecnocrática sin precedentes. Los tres hombres más ricos del mundo estuvieron allí: Elon Musk, Jeff Bezos y Mark Zucker-

berg. También Sundar Pichai, de Google; Tim Cook, de Apple, y Shou Zi Chew, de Ti- kTok (otra señal: el cierre de TikTok ocupó más a Trump hasta ahora que la guerra 
Ucrania-Rusia).Otros invitados a la ceremonia en el Capitolio dan también la pauta de que vivimos tiempos distintos. Nuestro Javier Mi- lei; Nayib Bukele, presidente de El Salvador; Giorgia Meloni, primera ministra de Italia; Santiago Abascal, del partido Vox de España; el británico Nigel Farage y el francés Eric Zemmour. Todos destacados re
presentantes de la nueva derecha.Son -los billonarios de Internet y estos líderes de derecha- las caras del nuevo orden mundial. Como Xi Jinping, Vladimir Putin, Viktor Orbán, Jair Bolsonaro oNa- rendra Modi. Ninguno salió de un repollo. Representan fielmente a buena parte de la humanidad actual.Nadie sabe qué vendrá. Todo puede pasar. La incertidumbre es, claro, otro gran signo de estos tiempos. ■

EL SEMÁFORO WalterSchmidtwschmidt@clarin.com
ooGuillermo Atencio

Juez de Garantías

Decisión polémica Benefició a Claudio y Facundo Albini con el arresto domiciliario. Ambos, padre e hijo, están acusados de asociación ilícita y apuntados como los presuntos jefes del puntero peronista Julio “Chocolate” Rigau. Que fue detenido con 48 tarjetas de débito de otras personas y un bolso lleno de dinero. El País

Jorge Macri
Jefe de Gobierno porteño

Debate porteñoConvocó a sesiones extraordinarias en la Legislatura de la Ciudad para tratar, entre otros temas, la suspensión de las PASO. Esto ocurre en medio de los tironeos con La Libertad Avanza por el armado electoral en la Ciudad. Y luego que Jorge Macri decidiera desdoblar los comicios en la Ciudad. El País

Nico Paz
Futbolista argentino

Inmenso futuroEl técnico del Como italiano donde juega, Cese Fábre- gas, aseguró que no lo venderá por 40 o 50 millones de euros porque “es nuestra marca” y apunta al futuro. Después de eso, el joven de 20 años, que ya jugó en la selección argentina en la Copa América selló con un gol el triunfo 4-1 sobre el 
Udinese. Deportes

HUMOR

Fernando Sendra fsendra@clarin.com CRUCIGRAMA

Horizontales
1 Embarcación pequeña usada para el transpor
te de inmigrantes ilegales. 7. Calle ancha con un 
paseo central y árboles a ambos lados.
8. Perfumada 9. (- laude) Locución usada para 
indicar que el nivel de rendimiento académico 
universitario es el máximo. 10. Perro.
11 Inundase. 13. Flotases y avanzases sobre el 
agua moviendo las extremidades del cuerpo.
14 Patos.
Verticales
1 Abundan y bullen en un lugar. 2. Que tiene 
forma de lomo (fem.). 3. Río de España.
4 Rememorase. 5. Igualases una medida con el 
rasero. 6. Del Valle de Arán (España). 7. Paso 
estrecho que sirve de entrada a una bahía.
12. Hijo de Jacob.

Solución
Horizontales. 1 Patera. 7. Bulevar. 8. Olorosa. 9. Cum.
10. Can. 11 Alagase. 13. Nadases. 14 Ánades.
Verticales. L Pululan. 2. Alomada. 3. Ter. 4 Evocase.
5. Rasases. 6. Aranés. 7. Bocana. 12. Gad.
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Cambio de mando en la Casa Blanca

Histórico. El flamante presidente Donald Trump en el momento de la jura de su segundo mandato en un salón plagado de concurrentes frente a su familia y a los empresarios, afp

En un día histórico, Trump juró su 
segundo mandato y aseguró que “el 
declive de Estados Unidos terminó”En su discurso pronosticó “una era de oro” para el país y dijo que su elección revierte la “traición” de la victoria de Biden que nunca reconoció. En primera fila, todos los magnates tecnológicos.
WASHINGTON. CORRESPONSAL 

Paula Lugones

“La era de oro de Estados Unidos comienza ahora”. Con estas palabras, en un momento crucial para la historia de la potencia, Donald John Trump inauguró su segunda presidencia este limes en Washington. “El Estados Unidos del declive terminó”, aseguró en su discurso inicial. Y prometió “poner a Esta- dos Unidos en primer lugar” al marcar un nuevo capítulo para el país. Por la noche comenzó a firmar un enorme paquete de decretos sobre migración, cuestiones de género y políticas ambientales (Ver página 4)Minutos antes, Trump había levantado la mano derecha frente a la Biblia que perteneció a Abraham

Lincoln debajo de otra que la mamá del magnate le había regalado cuando era pequeño. Las portaba Melania a su lado, pero él no apoyó la mano izquierda sobre los textos sagrados mientras prometía fidelidad a la Constitución.
“Sí, juro" dijo Trump, y se convirtió en el 47 presidente de la primera potencia global que inicia ahora un segundo mandato, con un enorme poder entre sus manos y una nueva era que se abre para los estadounidenses y el mundo.Trump vuelve a la Casa Blanca de la mano de 77 millones de votos y con una capacidad de maniobra impensada hace 4 años, cuando perdió las elecciones y sus seguidores asaltaron el Capitolio.Pero el magnate de 78 años, que es el presidente de mayor edad al asumir y el primero con una con

dena penal en sus espaldas, tuvo una resurrección apabullante al sintonizar con las necesidades de los estadounidenses, conquistar al Partido republicano sin fisuras, derrotar a la candidata demócrata Ka- mala Harris e incluso ganar la mayoría en la Cámara de representantes y el Senado.Esta nueva realidad, sumada a una Corte Suprema de mayoría conservadora, le dará al nuevo presidente una capacidad de maniobra para imponer su plan de gobierno que tendrá como ejes la lucha contra la inmigración, la lucha cultural contra el progresismo “woke”, el proteccionismo comercial y una escasa intervención en los conflictos internacionales.En su discurso inaugural, Trump dijo: “Mi elección es un mandato para revertir total y completamen

te una horrible traición”, en referencia a la elección de 2020 que perdió, aunque jamás reconoció su derrota. En un mensaje de 29 minutos, pintó un retrato sombrío de un país de rodillas que sólo él puede revivir. Y afirmó que fue “salvado por Dios en el atentado que sufrió para “hacer grande a Estados Unidos otra vez”.Trump prometió cambios drásticos. Dijo que deportará “millones y millones” de “criminales extranjeros” que residen ilegalmente en el pais y que sus hijos nacidos en EE.UU. ya no serían ciudadanos de forma automática.Sostuvo también que cambiará el nombre al Golfo de México por el de Golfo de América. Y prometió que recuperará para su país el Canal de Panamá ya que los barcos estadounidenses, dijo, pagan sobre

costos. En una señal a Elon Musk, que es dueño una empresa espacial, afirmó que ‘plantará la bandera de Estados Unidos en Marte”.En un fuerte bofetada a los ambientalistas, Trump adelantó que declarará una “emergencia nacional” para ampliar las perforaciones de petróleo y anunció que se retirará del Acuerdo climático de París, que limita las emisiones de gases contaminantes.En un golpe a la cultura progresista o “woke”, anunció que la política oficial del gobierno ahora será que hay dos géneros, masculino y femenino.Poco después llegó la firma de los decretos en medio de aplausos que pondrían en marcha esas consignas, aunque muchas de las iniciati-
Sigueen la página 4
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Cambio de mando en la Casa Blanca

Viene de la página 3vas podrían ser trabadas por la justicia estadounidense.La ceremonia de jura fue en la Rotonda del Capitolio, un salón circular al que fue trasladada la ceremonia programada inicialmente al aire libre, en las escalinatas del Congreso, pero que Trump decidió cambiar por el frío intenso de estos días en Washington. De hecho, a la hora de la jura, la sensación térmica era de 11 grados bajo cero.La última vez que un presidente asumió dentro del parlamento fue hace 40 años, cuando Ronald Reagan mudó el evento al interior también por las bajas temperaturas.Trump, que raramente no utilizó su tradicional corbata roja sino que prefirió una bordó con finas estampas azules, llegó al edificio junto a su esposa Melania, que lucía un fino tapado oscuro, sombrero de ala ancha y stilettos.Primero juró el vicepresidente JD Vanee, empresario y escritor best seller, con su esposa que tenía a su hijita de 3 años en brazos, y sus otros hijos pequeños a su lado y también su mamá, con la que estuvo peleado durante años.Luego siguió Trump, a quien se lo veía emocionado, con Melania al lado y sus 5 hijos. Ella se llevó las dos Biblias, flanqueada por su hijo menor Barron, de 19 años y quien se cree que tendrá mucha mayor influencia en este mandato. Sonaron las salvas de cañones, como es la tradición.En el recinto estaban los presidentes y vices salientes Joe Biden y Kamala Harris;los jueces de la Corte Suprema (el presidente John Ro- berts fue quien le tomó juramento); los ex presidentes Barack Oba- ma, George W Bush y su esposa Laura, Bill Clinton y Hillary; y el ex vicepresidente Mike Pence.Personalidades como Michelle Obama y la ex jefa de la Cámara de Diputados Nancy Pelosi faltaron a la ceremonia. También se vio al presidente Javier Milei y su hermana Karina, invitados especiales de Trump, que saludaron a la primera ministra italiana Georgia Meloni, otra de las asistentes junto con el presidente salvadoreño Nayib Bukele y el ex premier británico Boris Johnson. (Ver págs 9 y 11).En primera fila, detrás de la familia de Trump y con mejor ubicación que los futuros miembros de su gabinete, estaban sentados los magnates tecnológicos que tendrán enorme influencia en el segundo mandato de Trump: Elon Musk de Tesla; Tim Cook de Apple; Mark Zuckerberg de Meta; Jeff Bezos de Amazon; Sundar Pichai de Google; y Shou Zi Chou de Ti- kTok. Símbolo de la influencia que tendrán estos empresarios, un conglomerado que Biden denunció como una “oligarquía”, un “complejo tecnológico-industrial” que amenaza la democracia. ■

Gesto. El sombrero de Melania impidió a Trump besar a su mujer, ap Marcha. Migrantes mexicanos, ayer, de regreso a su país.AFP
Trump echará a migrantes, 
cancelará políticas de género 
y alentará el uso del petróleo Será a través de decretos anunciados anoche. Enviará tropas a la frontera y declarará terroristas a los narcocárteles. Cuba, “promotor” del terrorismo.
WASHINGTON. EFE, AP Y AFPEl presidente electo de EE.UU., Do- nald Trump, anunció anoche “un récord de decretos” u órdenes ejecutivas en una amplia variedad de temas anticipados en la campaña electoral. Entre esos rubros, sostuvo que emitiría ayer mismo diez disposiciones sobre migración, incluida una destinada a “cerrar” la frontera con México mediante el despliegue de militares, y otra para declarar a los carteles del narcotráfico como grupos terroristas.Los decretos anunciados también abordan asuntos de energía, política exterior y medidas contra la comunidad LGTBIQ+. Trump regresó a Cuba a la lista de países considerados como promotores del terrorismo, anulando una reciente decisión de Joe Biden.Funcionarios del nuevo gabinete aclararon que el presidente no impondrá aranceles de inmediato a los productos importados, aunque
Donald Trump

“La edad de oro de los 
Estados Unidos 
comienza ahora mismo 
(...) El declive de los 
Estados Unidos 
terminó”. 

emitirá una orden ejecutiva que ordena a las agencias federales que comiencen a estudiar una amplia lista de cuestiones comerciales que podrían, en última instancia, resultar en impuestos a los bienes de China, Canadá, México. Trump planea implantar aranceles del 25% a México y Canadá por la inmigración y el ingreso de fentanilo.El tema de la migración es una de las áreas con más decretos. Los futuros funcionarios de la Casa Blanca explicaron que entre las órdenes ejecutivas se incluye la declaración de una emergencia nacional que permitirá al Departamento de Defensa desplegar militares en activo, reservistas y otros efectivos en la frontera. Otra de las órdenes presidenciales firmadas anoche designa a los carteles del narcotráfico de México y bandas criminales como la Mara Salvatrucha y el Tren de Aragua como organizaciones terroristas. Trump también pondrá fin a la práctica conocida como “catch-

“Cambiaremos el 
nombre al Golfo de 
México y se llamará 
desde ahora en 
adelante Golfo de los 
Estados Unidos”. 

and-release” que permite a los migrantes permanecer en Estados Unidos mientras solicitan asilo.Aparte de migración, Trump declarará una emergencia nacional para impulsar la producción de energía en EE.UU., con medidas destinadas a aumentar la extracción de petróleo en Alaska y a reducir los precios del crudo. Trump prometió aumentar la perforación de recursos naturales bajo el lema “drill, baby, drill” (perfora, nena, perfora), enfatizando que el “oro líquido bajo nuestros pies” devolverá la riqueza a Estados Unidos. Asimismo, confirmó la derogación del mandato de vehículos eléctricos, una medida que subvenciona la compra de ese tipo de autos.Trump también anunció que retirará por segunda vez a Estados Unidos del Acuerdo climático de París, un desafío a los esfuerzos globales para combatir el calentamiento planetario.El flamante presidente firmó una

“Entre los decretos que 
firmaré, vamos a 
designar a cárteles del 
narcotráfico como 
organizaciones 
terroristas extranjeras’ 

orden para renombrar el golfo de México como “golfo de América”, aun cuando la denominación internacionalmente reconocida del golfo de México -una cuenca oceánica contenida entre los litorales de México, EE.UU. y Cuba- no puede ser modificada de manera unilateral.En otra de las órdenes ejecutivas, Trump instruyó al Gobierno a reconocer solo dos géneros -el masculino y el femenino- retrocediendo en protecciones para el colectivo transgénero que promulgó Joe Biden en ámbitos como el deporte o la salud. Trump y los republicanos usaron los derechos de los transgénero como arma electoral contra los demócratas en los comicios presidenciales y legislativos que ganaron en noviembre.Finalmente, Trump anunció anoche que firmará indultos para condenados por participar en el asalto al Capitolio el 6 de enero de 2021, a los que llamó “rehenes”. ■

“La inflación que 
tuvimos fue causada 
por gastos excesivos y 
por el alza del precio 
de la energía. Vamos a 
declarar la emergencia’
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Cambio de mando en la Casa BlancaDe familia adinerada, fue estrella de TV y de la Nueva York de los 70 y ‘80. En 2025 apuntó a la Casa Blanca con su slogan: “Hacer grande otra vez a EE.UU.”El regreso de Trump: del jet set a la política practicada con desenfado
<5
Perfil
Paula LugonesWashington, corresponsal

A
 los 68 años, cuando ya había forjado su imperio inmobiliario y se había convertido en estrella de televisión, Donald Trump sintió que era la última oportunidad de cumplir un último sueño y comenzó a considerar seriamente la posibilidad de ser candidato a la Casa Blanca.En 2015 lo hizo realidad: desembarcó en una escalera mecánica en el hall de su lugar en el mundo, su torre en la 5ta avenida de Manhattan. Vestía de la misma forma de la que se lo vio en la última década: traje oscuro, camisa blanca y corbata roja y allí lanzó la frase de lo que sería el germen del movimiento que revolucionó a EE.UU. por una década. “Necesitamos a alguien que literalmente tome este país y lo haga grande otra vez”. Ma- ke America Great Again, la marea roja que vuelve a la Casa Blanca.Trump nació en Jamaica, un barrio neoyorquino en el condado de Queens. Su abuelo fue un inmigrante alemán llamado Friedrich Drumpf, de donde derivó el apellido Trump. Forjó una pequeña fortuna en el negocio de restaurantes, pero al morir dejó un tendal de deudas. Su hijo mayor, Fred, se hizo cargo de la familia y creó un próspero negocio inmobiliario. Se casó con la escocesa Mary Anne Mac 

Leod y tuvo cinco hijos: Maryanne, Fred Jr, Elizabeth, Donald y Robert.El pequeño Donald tenía 4 años cuando se mudaron a una casa con 23 habitaciones en el mismo Queens, pero ya se manejaba con chofer y mucamas. El niño era tan revoltoso que hasta llegó a pegarle en la cara a un profesor de música en segundo grado. Para cuando tenía 13 su padre lo envió a la New York Military Academy para encarrilarlo. Allí pasó su adolescencia hasta los 18 años y adquirió disciplina y -según reconoció en su libro autobiográfico- pudo “canalizar la agresión en logros”.Donald se convirtió en el favorito de su padre ya que al hijo mayor no le interesaban los negocios. Murió a los 43 años víctima del alcohol. Desde entonces Donald no bebe ni una gota. En 1968, Trump se graduó en la prestigiosa escuela de negocios de Warthon y tres años más tarde estaba a cargo de la empresa de su padre, una compañía que expandió a casinos, campos de golf, ropa, concursos de belleza, una universidad y hasta botellas de agua mineral. El tamaño de su fortuna es hoy un misterio.Rico, atractivo y poderoso, Trump fue protagonista ineludible del jet set neoyorquino de los 70 y '80. Acostumbraba a estar rodeado de mujeres bonitas en los lugares de moda. Se casó en 1977 con la modelo checa Ivana Zelnickova con la que fue padre de tres hijos: Donald Jr, Ivanka y Eric. Luego de un tumultuoso divorcio se unió a otra modelo, María Maples, con la que tuvo a Tiffany. Su último casamien-

El jefe. Trump, ayer, mostrando su cuaderno de notas a la prensa, afp
to fue con la modelo eslovena Melania Knauss, con la que en 2006 tuvo a su hijo Barron. En paralelo a sus menesteres empresariales, Trump fue estrella de shows de TV como “El aprendiz”, donde se hizo famoso por el despido a los rechazados: “Youarefired”.Cuando se lanzó a la presidencia contra Hillary Clinton, este prototipo de triunfador en la hoguera de vanidades de la Gran Manzana logró conectar con millones de votantes de la “America profunda” 

que se sentían agobiados por la política tradicional con un discurso antiinmigrante y nacionalista que devolvió la esperanza a muchos hombres blancos, cristianos, de los suburbios.Al ganar su primera presidencia, su gestión fue marcada por su sello caótico a la hora de conducir al país, con cambios permanentes de funcionarios que no le eran leales, algunos de los cuales más tarde describieron al presidente como un “fascista”. Practicó un proteccio

nismo en lo económico y un aislacionismo internacional. Retiró al país de varios acuerdos comerciales y medioambientales, tuvo enfrentamientos económicos con China y una nueva propuesta de paz para Oriente Próximo, dificultada por su decisión de reconocer Jerusalén como la capital de Israel, al margen de la comunidad internacional.Además, encabezó la retirada de Estados Unidos del acuerdo nuclear con Irán, lo que elevó las tensiones en la región, y firmó un acuerdo de paz con los talibanes que acabó por precipitar la caída de las autoridades apoyadas internacionalmente. Los fundamentalis- tas volvieron al poder en 2021, ya con Biden como presidente.Enfrentó investigaciones por supuesta colusión entre su campaña y Rusia en las elecciones de 2016 - que se saldó sin pruebas concluyentes que respaldaran las acusaciones- y un juicio político por abuso de poder y obstrucción. Cuando llegó la pandemia, Trump mantuvo una polémica postura alentando teorías contrarias a la ciencia.Al perder la presidencia ante Joe Biden, en 2020, se negó a reconocer la derrota y clamó fraude sin pruebas. Coronó su gestión de manera oscura, atizando a sus simpatizantes a frenar la certificación de las elecciones. Sus partidarios asaltaron el Capitolio, donde se realizaba ese trámite esencial para el traspaso del poder a Biden.Derrotado y furioso, Trump estuvo lejos de abandonar su carrera y logró mantener activo su caudal de casi 80 millones de votos.Trump fue condenado por 34 cargos por ocultar el pago a una ex actriz porno para mantener su silencio sobre un romance que habían tenido y también por haber abusado sexualmente de una escritora en el probador de un negocio. El magnate siempre dijo que todo era un complot judicial y de los demócratas para apartarlo de la política. Es el primer candidato que asume la presidencia de Estados Unidos con condenas penales. ■Una “paz caliente” con China y una oportunidad para Argentina
OPINION
Diego GuelarEx embajador en EE.UU. y ChiDoscientas “órdenes ejecutivas” (decretos) en el primer día de gobierno... por supuesto que NO están la incorporación de Canadá, la compra de Groenlandia ni la recuperación del Canal de Panamá. Pero ya empezó a funcionar nueva

mente la aplicación T ikTok, de propiedad china, ahora en proceso de incorporar capitales estadounidenses al 50 por ciento.Seguramente algo parecido ocurrirá con Huawei -el gigante chino de las comunicaciones-, hoy en guerra total con EE.UU., que busca bloquearla con el argumento de ser “un instrumento de infiltración al servicio de los organismos de se

guridad china”.No esperemos un “Nacionalismo Proteccionista Periférico” -eso era el Peronismo Histórico- pese a las amenazas de multiplicación de los aranceles...eso se resolverá en una mesa de negociaciones, como el nivel de aporte de los países europeos a la OTAN -ellos quieren poner 2% del presupuesto y Trump les reclama el 5%.

La mesa está servida y tiene dos comensales... El único interlocutor importante es China. Los 2 juntos -USA y China- representan la mitad del PBI mundial -u$s 100 tri- llones- y los otros 50 se los reparten 190 países. Segundos y terceros, afuera (Rusia, la UE, Japón).No estamos frente a una nueva Guerra Fría -eso ya ocurrió en el siglo XX entre EE.UU. y la URRSS- sino en una paz caliente en la cual los dos contendientes saben que pueden amagar pero no llegar a la confrontación total-no habría ganador, sino un Holocausto Global. Por si esto fuera poco, aparece un personaje inédito: Elon Musk....su

dafricano, el empresario más poderoso del mundo, como vocero- primer ministro sin cartera, que es, al mismo tiempo, el mayor socio extranjero del Partido Comunista Chino (el 40% de los Teslas que se venden en el mundo se producen en China con 50% de subsidio público). ¿De quién será el “caballo de Troya”?Para Argentina, se abre una gran oportunidad: de los 34 presidentes latinoamericanos, solo tres son “amigos” de Trump: Javier Milei, Santiago Peña de Paraguay y Nayib Bukele de El Salvador. Se supone que los amigos recibirán premio por serlo. Veremos. ■
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Cambio de mando en la Casa Blanca

Saludo. Trump camina frente a los soldados en la ceremonia de saludo al nuevo presidente de EE.UU. afpEs un frente que aliviará dificultades a la nueva gestión, con inflación estable y una baja histórica del desempleo. Economía ordenada y en crecimiento, el legado que recibe el magnate

Biden indulta a 
familiares y a otros 
aliados políticosEs por estimar que son blancos potenciales de Trump. El magnate amenazó con aplicar castigos.

Marcelo Cantelmimcantelmi@clarin.comEl flamante presidente Donald Trump proclamó en el discurso tras la jura y en otras intervenciones que con su llegada al poder “acaba la declinación de Estados Unidos”, una de las líneas fuertes de su campaña. Pero en términos objetivos, recibe de Joe Biden un país con una economía ordenada, 100% digitalizada y en crecimiento. En ese sentido la revista liberal británica The Economist se preguntaba meses atrás,“¿por qué habría que hacer grande otra vez a América? Ya es grande”, discutiendo con picardía el lema clave del magnate.Esa noción se apoya en que la potencia acaba de experimentar una de las mayores mejoras de costo de vida de la historia. En junio de 2022 la inflación había alcanzado un asombroso 9,1% anual. Un año después caía a 3,0%, y hoy es del 2,9% anual. Como señala Paul Krugman, un aterrizaje a la normalidad sin recesión o desempleo creciente.Del mismo modo, el país registra una desocupación a la baja sin precedentes del 4%, con un PBI per cá- pita de base de 85.000 dólares anuales. Es decir ya alineados con el lema trumpista.La tasa de desempleo se redujo al 4,1%, según datos de la Oficina de

Estadísticas Laborales.En 2020, cuando el demócrata le ganó a Trump las elecciones, el desempleo había llegado a niveles históricos rondando 12 por ciento. Una consecuencia de la crisis económica asociada a la pandemia de coronavirus. En ese universo complejo escalaba también la inflación.Pero desde ese año, el último de Trump en su primera presidencia, el país creció 10%, tres veces el ritmo del resto de los países del Grupo de los 7, los más industrializados del mundo.En su campaña y en estas horas, Trump ha planteado la necesidad de un aumento importante en la
El año pasado hubo un 
récord de expulsión de 

migrantes

extracción de petróleo por las necesidades de mayor energía. Pero se encontrará que eso ha sucedido. Ya en 2023 el bombeó alcanzaba un récord promedio de 12,9 millones de barriles, por encima de la marca anterior en 2019 de 12,3 millones. Pero ese número luego registró picos de 13,2 millones, por encima de la marca de 13,1 millones de barriles durante la primera gestión trumpista. Una estrategia continuada por su sucesor del mismo 

que la presión arancelaria sobre China.Respecto a las políticas contra los sin papeles que ha sido un eje central de la campaña del líder republicano, también el camino ha sido despejado. EE.UU. repatrió en el año fiscal 2024 a más de 700.000 migrantes, la cifra más alta registrada desde 2010, con lo que Biden se apuntó un récord en la expulsión de extranjeros, mayor a la registrada en el primer mandato del líder republicano. En la misma línea las detenciones en la frontera de EE.UU. con México descendieron 55% en 2024.¿Por qué todo este panorama no le sirvió a los demócratas para retener la presidencia? No fue solo debido a la mala comunicación del gobierno. El problema es que los costos de los artículos básicos, además de hipotecas y plásticos, quedaron 20% por encima de lo que valían hace cuatro años, precisamente debido a la pandemia. Ese reproche fue ignorado por los demócratas, que hicieron eje en los cambios culturales, de género, medioambientales y la defensa de la multi- culturalidad. Con dificultades para llenar el carrito del supermercado, cerca de 100 millones de norteamericanos se hartaron de ese discurso y votaron con la ilusión quizá quimérica de que Trump vuelva los precios hacia atrás. ■

WASHINGTON. AP Y AFPEn uno de sus últimos actos al frente de la Casa Blanca, el presidente Joe Biden otorgó ayer indultos preventivos a varios familiares y aliados para blindarlos ante posibles ataques del Departamento de Justicia bajo el nuevo gobierno entrante de Donald Trump, quien había prometido represalias en la campaña electoral contra quienes identificó como sus rivales políticos.El indulto emitido se aplica a los tres hermanos del presidente y a sus parejas: James B. Biden, Sara Jones Biden, Valerle Biden Owens, John T. Owens y Francis W. Biden. Hace unos meses, había indultado a su hijo Hunter tras un complicado proceso legal.Biden también indultó al Dr. Anthony Fauci, al general retirado Mark Milley y a los miembros del comité de la Cámara legislativa que investigó el histórico asalto del 6 de enero de 2021 al Capitolio, utilizando los poderes extraordinarios de su oficina en sus últimas horas para protegerlos de una posible “venganza” de la administración de Donald Trump.En los últimos meses tras su triunfo en las elecciones de noviembre, Trump ha seleccionado a candidatos para su gabinete de gobierno que respaldaron sus denuncias sin pruebas de que hubo fraude electoral en 2020 y que se han comprometido a castigar a quienes hayan participado en los esfuerzos judiciales o legislativos por investigarlo.

Despedida. Joe Biden y su esposa Jill, ayer, al dejar Washington, ap

El indultado Fauci fue director del Instituto Nacional de Alergias y Enfermedades Infecciosas y principal asesor médico de Biden. Ayudó a coordinar la respuesta a la pandemia de COVID-19 y generó la ira de Trump cuando se negó a respaldar las afirmaciones infundadas del republicano sobre la pandemia.Fauci también fue blanco de una campaña ultraconservadora por su mandato de usar barbijos para protegerse del coronavirus. Sus detractores lo acusaron de haber intentado cercenar sus libertades personales con la medida sanitaria exigida.Milley, a su vez, ocupó la jefatura del Estado Mayor Conjunto, calificó a Trump de “fascista” y detalló su conducta en el asalto al Capitolio del 6 de enero de 2021 que dejó un saldo de al menos cinco muertos.Biden también indultó a miembros del comité del Palacio Legislativo que investigó ese asalto, incluidos los representantes Liz Cheney y Adam Kinzinger, ambos republicanos, así como a agentes de la policía metropolitana del Capitolio.Los indultos preventivos son una herramienta constitucional que permite al presidente perdonar delitos antes de que se produzcan o se imputen. Fue usada por Gerald Ford, quien indultó a Richard Nixon en relación con el escándalo Watergate, y James Cárter, que perdonó a quienes evadieron el servicio militar durante la Guerra de Vietnam. ■
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Cambio de mando en la Casa BlancaEn su campaña, el nuevo presidente hizo grandes promesas sobre Ucrania, Irán, China y otras crisis globales. Pero tendrá que tomar decisiones difíciles.El nuevo mandato de Trump enfrenta un mundo más complejo
Análisis

David E. SangerThe New York Times
Cuando el presidente Biden defendió su legado en política exterior este mes, dijo Donald Trump “debería aprovechar al máximo las oportunidades diplomáticas y geopolíticas que hemos creado” para contrarrestar las acciones de Rusia y China y manejar los acontecimientos en Oriente Medio.No fue el primer miembro de su administración en plantear ese argumento. En discursos y podcasts, y en una serie de entrevistas con 
The New York Times durante las últimas cuatro semanas, muchos miembros de su equipo de seguridad nacional argumentaron que están dejando a sus sucesores un mundo en el que los adversarios de Estados Unidos están en dificultades y sus aliados tienen la sartén por el mango.Rusia está aislada y empantanada en Ucrania. China está luchando contra una recesión económica y demográfica. Irán nunca ha estado más débil. Y finalmente, después de 15 meses de intensa diplomacia, ha comenzado un alto el fuego entre Israel y Hamas y es posible imaginar un Oriente Medio remodelado.Es un argumento egoísta, por supuesto, que advierte a Trump, en esencia: “No lo arruines”. Los miembros del equipo de Trump tienen la opinión opuesta. Dicen que la caótica retirada de Afganistán envalentonó a Vladimir Putin, el presidente ruso, que vio la debilidad en el aire; que la administración Biden perdió de vista el objetivo y que Irán está ahora al borde de un arma nuclear; y que por dura que haya sido la administración con China, no fue lo suficientemente dura.Dejando de lado ese argumento, sin duda hay algunas oportunidades diplomáticas que Trump puede aprovechar, aunque la historia y las ominosas advertencias recientes sugieren que puede ablandar a sus adversarios y aliados con amenazas de acción militar si no consigue lo que quiere. (Véase: Irán, Groenlandia, Panamá.)

Festejos. Trump, su esposa Melania, y el vice JD Vanee, en el estadio Capital One Arena de Washington, efe
Hay muy pocas pruebas de que Putin esté ansioso por llegar a un acuerdo que lo saque de una guerra que ya le ha costado a Rusia casi 200.000 muertos y más de medio millón de heridos. Pero se supone que debe estar buscando una salida. Desde su debate televisado con la vicepresidenta Kamala Harris, Trump ha estado prometiendo precisamente eso: un acuerdo “en 24 horas”, o incluso uno que se complete antes de que preste juramento al cargo.Ahora, como era de esperar, parece un poco más complicado. Su enviado especial para Ucrania, Keith Kellogg, un general que sirvió en el primer Consejo de Seguridad Nacional de Trump, dijo a 

Fox News “fijémoslo en 100 días” para asegurarnos de que una “solución sea sólida, sostenible y que esta guerra termine para que podamos detener la carnicería”.¿Cómo sería un acuerdo? En primer lugar, la mayoría de los funcionarios de Biden y Trump reconocen, al menos en privado, que Rusia mantendría sus fuerzas en el 20% de Ucrania que ocupa actualmente. La parte más difícil de cualquier acuerdo es el acuerdo de seguridad. ¿Quién garantizaría que Putin no usaría la suspensión de los combates para rearmarse, reclutar y entrenar nuevas fuerzas y 

volver a invadir? (...)Los acontecimientos en Irán en los últimos meses podrían impulsar a Trump a una negociación con Teherán sobre el destino de su programa nuclear y su papel en Oriente Medio. O podrían llevarlo al primer conflicto militar de su nuevo mandato. Irán nunca ha sido más débil. Los brazos de pulpo que usaba para exprimir a Israel han sido cortados: en rápida sucesión, Teherán ha perdido a Hamas y Hezbo- llah; ha perdido a Siria, su zona de tránsito de armas; sus ataques con misiles contra Israel fracasaron.Por lo tanto, no es de extrañar que el nuevo presidente de Irán, Masoud Pezeshkian, esté hablando de llegar a un nuevo acuerdo con Estados Unidos y Occidente. El único problema es que el Cuerpo de la Guardia Revolucionaria Islámica también está aumentando su producción de uranio de grado cercano a la bomba y tomando medidas que podrían acelerar el camino hacia una bomba.Sin embargo, en sus reuniones con la gestión entrante de Trump, los funcionarios de seguridad nacional de Biden han dicho que, si bien Irán tiene suficiente material para fabricar cuatro armas rápidamente, aún no ven evidencia de que haya tomado la decisión de apresurarse a fabricar una bomba.

Pero es evidente que el “grupo de armas” iraní, las organizaciones militares y científicas secretas que han mantenido en secreto los diseños de bombas, se están posicio- nando para ejercer esa opción.Se suponía que Taiwán sería la primera crisis de China que afectaría al nuevo gobierno de Trump. Pero resulta que es TikTok, y eso juega a favor del magnate: una crisis que se puede resolver con un acuerdo comercial. Nadie sabe con qué seriedad se toma Trump las amenazas a la seguridad nacional que están en el centro del caso TikTok, pero será una prueba temprana de su capacidad para tratar con el presidente chino Xi Jinping. También podría ser un indicador de cómo manejará cuestiones mucho más importantes, como el destino de Taiwán, la emergente asociación de China con Rusia y la competencia para dominar la inteligencia artificial.El surgimiento de la alianza entre China y Rusia es quizás el mayor cambio geopolítico desde que Trump salió de Washington hace cuatro años. Puede afectar a todo: si el mundo se divide aún más en bloques de la Guerra Fría, si los dos países unen fuerzas militares y cibernéticas contra Occidente y si las naciones se ven sumidas en nuevas guerras frías. ■

En un gesto 
inusual, China 
envía a su vice 
a la investidura

La semana pasada, el entonces presidente electo Donald Trump había invitado al líder de China, Xi Jinping, a estar presente en su ceremonia de jura en Washington. Se trató de un gesto excepcionalmente inusual ya que China es el principal rival geopolítico de Estados Unidos y porque el republicano hizo campaña para aumentar la competencia económica con Beijing y aplicar fuertes aranceles a los productos de ese país.Jinping no aceptó la invitación de Trump a su investidura, pero dio el paso poco común de enviar a un alto funcionario para que participara en la ceremonia en Washington. Su representante es el vicepresidente Han Zheng, el funcionario de mayor rango en asistir a una investidura presidencial estadounidense. Según los observadores en Washington y Beijing, es un gesto de buena voluntad significativo, pero potencialmente arriesgado, ya que Beijing busca evitar una fricción importante con Trump y su gabinete de halcones con desconfianza hacíalos chinos.Ayer, la cadena CNN destacaba esta visita señalando además que la posición de vicepresidente de Zehng es en gran medida simbólica dentro del sistema político de China. La verdadera autoridad reside en el poderoso Comité Permanente del Polit- buró del Partido Comunista gobernante, del que Han se retiró en 2022.Sin embargo, el envío de un funcionario de alto perfil, que anteriormente representó a Xi en eventos internacionales, incluida la coronación del rey Carlos III de Gran Bretaña, indica el interés del régimen chino en restablecer las tensas relaciones entre Estados Unidos y China.Han ha aprovechado la visita para reunirse con miembros de la comunidad empresarial estadounidense, incluido el dueño de Tesla, el multimillonario Elon Musk, uno de los miembros del establishment más interesados en aceitar las relaciones con China. Según se supone, Beijing considera que Musk es más comprensivo con sus intereses que otros en la órbita de Trump. Tesla opera su fábrica más grande fuera de Estados Unidos en Shanghai. En su diálogo con Trump del viernes, Xi le pidió un nuevo comienzo en las relaciones. ■
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En primera fila. Los multimillonarios Zuckerberg, Musky Bezos, ayer, en la investidura de Donald Trump. ap

Elon Musk, Zuckerberg 
y Jeff Bezos, en primera 
fila durante la asunciónLos millonarios dueños de las empresas tecnológicas se destacaron ayer entre los invitados a la jura de Trump.

Líderes como Giorgia Meloni o Santiago Abascal, del partido Vox, fueron a la asunción del magnate.La ultraderecha de Europa acudió a la invitación de Trump

WASHINGTON. AFP Y APLos multimillonarios dueños de las principales empresas tecnológicas estadounidenses, entre ellos Elon Musk de Tesla, Mark Zuckerberg de Meta y Jeff Bezos de Amazon, ocuparon puestos en primera línea ayer en la asunción de Donald Trump como presidente de Estados Unidos, en una demostración sin precedentes de su poder e influencia en la Casa Blanca.Estos magnates tecnológicos, cuyas empresas se encuentran entre las más valiosas del mundo, han pasado las diez semanas transcurridas desde la elección estadounidense cortejando el favor de Trump, lo que marca un cambio drástico de postura respecto de la respuesta más hostil de Silicon Va- lley al primer mandato del republicano, entre 2017 y 2021.Entre los asistentes también se encontraban el director ejecutivo de Apple, Tim Cook, y el director ejecutivo de Google, Sundar Pichai, junto con el fundador de ese motor de búsqueda, Sergey Brin.El director ejecutivo de la red social china TikTok, Shou Chew, se sentó en la última fila del escenario, incluso en momentos en que el futuro de su plataforma en Estados Unidos sigue siendo incierto.

El domingo TikTok agradeció a Trump por prometer un decreto para salvar a la aplicación de una prohibición en territorio estadounidense, aunque su destino aún no es claro mientras esté bajo total propiedad de la empresa china ByteDance, desafiando una ley aprobada por el Congreso.A pesar de que el número de asientos era muy limitado después de que la ceremonia se trasladara al interior del Capitolio debido al frío, el director ejecutivo de Meta, Zuckerberg, asistió con su esposa Priscilla Chan, mientras que Bezos estuvo acompañado por su novia Lauren Sánchez.Sus posiciones prominentes en el escenario de la inauguración, más visibles incluso que las de muchos miembros del gabinete, fueron particularmente notables para Zuckerberg, a quien Trump había amenazado con cadena perpetua apenas meses atrás.Zuckerberg recientemente fue noticia en todo el mundo al alinear las políticas de su empresa con la cosmovisión de Trump, en particular con su anuncio de eliminar el servicio de verificación de informaciones y contenidos -fact checking- en Estados Unidos y relajar las restricciones al discurso de odio contra la diversidad en las re

des Facebook e Instagram.Musk ha mostrado el apoyo más fuerte a Trump, contribuyendo con 277 millones de dólares a la campaña del hoy presidente y transformando su plataforma X en un amplificador para las voces pro- Trump.El millonario dueño de Tesla fue luego designado para comandar el Departamento de Eficiencia Gubernamental que creará el nuevo gobierno, destinado a aconsejar en recortes de gastos de la administración pública.De su lado, Bezos, como Zuckerberg y sus pares, visitó la lujosa mansión de Mar-a-Lago, propiedad de Trump en Palm Beach, Florida, antes de la asunción, con un trato favorable, contratos gubernamentales y un escrutinio regulatorio reducido para Amazon en la balanza.Bezos, propietario a la vez de The 
Washington Post, generó controversia al bloquear el respaldo planificado del diario a la candidata demócrata y vicepresidenta Kama- la Harris para las elecciones de noviembre, lo que desencadenó protestas entre periodistas y clientes.Varios analistas destacaron el protagonismo de los empresarios tecnológicos en la asunción de Trump, y sembraron dudas sobre cuánto durará el idilio. ■

BRUSELAS-ESPECIAL
Idafe Martin

La primera ministra de Italia, Giorgia Meloni, se vio ayer animada y en un lugar destacado entre los invitados extranjeros a la asunción de Donald Trump como presidente de Estados Unidos.La invitación a la jefa de gobierno italiana, así a como a otros líderes de partidos de extrema derecha de Europa es una señal de quiénes serán los aliados internacionales del nuevo mandatario republicano.Trump rompió la tradición y decidió invitar a líderes extranjeros, aunque no es una práctica habitual para las tomas de posesión en Estados Unidos. Tradicionalmente no acuden dirigentes extranjeros a estos actos y la representación de otros países se reserva a sus embajadores en Washington. Pero el magnate está dispuesto a desafiar las reglas.Las invitaciones que envió el nuevo inquilino de la Casa Blanca causaron inquietud en Bruselas.Trump había invitado a figuras de la extrema derecha con las que en las últimas semanas ha coqueteado el millonario Elon Musk, contrarios a la Unión Europea y partidarios del gobierno ruso. El multimillonario de origen sudafricano propietario de gigantes como X, Starlink o Tesla, el hombre más rico del planeta, se ha convertido en mentor y financie

ro de Trump.Los únicos jefes de gobierno europeos que fueron invitados a los actos de ayer fueron la italiana Giorgia Meloni y el húngaro Viktor Orban, los dos de partidos de extrema derecha.El resto son opositores, algunos incluso boicoteados por los demás partidos políticos, como los neonazis alemanes de AfD, con los que nadie pacta en su país y que llevan años bajo vigilancia oficial de los servicios secretos, que consideran que son una amenaza al sistema democrático.Además de Meloni y Orban, fue invitado el ex primer ministro polaco Mateusz Morawiecki, del ul- traderechista PiS, que gobernó durante dos lustros hasta 2023. No estuvo invitado el primer ministro, el conservador Donald Tusk. Por el Reino Unido no irá el primer ministro Keir Starmer, sino el líder ultra, además de uno de los principales impulsores del Brexit, Nigel Farage. En Bélgica fue invitado el líder del partido neonazi Vlaams Belang, Tom Van Grieken, que celebra la ocupación nazi de Bélgica durante la Segunda Guerra Mundial.El caso francés es paradigmático. Trump no invitó al presidente Emmanuel Macron, sino al líder ultraderechista Eric Zemmour, a la derecha de Marine Le Pen.De España no fue invitado el presidente Pedro Sánchez. En cambio, fue Santiago Abascal, del partido filo franquista VOX. ■
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El Presidente en Washington

En la ceremonia. Javier Milei, al lado del vicepresidente chino, observa la ceremonia en la que asume Donald Trump. Delante suyo ubicaron a George y Laura Bush. ap

Milei en Washington: en la asunción 
con elogios al sistema fiscal de EE.UU.El Presidente participe) de la ceremonia de asunción de Trump y recibió premios. Planteó fomentar como hace Estados Unidos la competencia fiscal entre provincias en Argentina.
Vestido de traje azul y camisa celeste, y como invitado especial del nuevo inquilino de la Casa Blanca, el presidente Javier Milei partici
pó ayer de una misa y de la cere
monia de jura de Donald Trump en el Capitolio de Washington.El día de Milei, junto a su hermana Karina, secretaria general de la presidencia, comenzó temprano por la mañana con temperaturas bajo cero, cuando se trasladó desde su hotel hasta la Iglesia episcopal St John, frente a la Casa Blanca, para presenciar la misa a la que asistieron todos los presidentes estadounidenses el día de su asunción. Milei y Karina, de tapado blanco y traje bordó, se sentaron 
junto al presidente de Ecuador, 
Daniel Noboa, y la primera dama ecuatoriana, Lavinia Valbonesi. En las primeras filas estaba el presidente electo y sus familiares y cerca de ellos también estaban los em
presarios tecnológicos Elon Musk de Tesla, Mark Zuckerberg de Meta,

Tim Cook de Apple, Jeff Bezos de Amazon, Sundar Pichai de Google y Shou Zi Chou de TikTok, que se han vuelto aliados del nuevo presi
dente. A la salida de la misa, Trump saludó a Milei con una palmada en el brazo.Para las varias galas a las que asistió estos días., Milei lució una rigurosa etiqueta “black tie”, Rochas le confeccionó a medida tres 
smoking oscuros de lana Super 130, con solapa de seda natural. Milei incorporó una camisa italiana y completó el look con moño y faja negros de seda natural.El domingo el libertario fue pre
miado por la comunidad hispana de Estados Unidos. Allí, vestido de gala y con gafas a tono con su traje, dio un discurso de alrededor de quince minutos (incluida la traducción), mientras decenas de personas lo filmaban desde sus mesas. Sus palabras se enfocaron en la importancia de la libertad: “En nuestra visión, la libertad no es otra co

sa que la autodeterminación”.Allí, aprovechó para elogiar la libertad económica del país anfitrión, y deslizó frente a la audiencia su deseo de implementar un 
sistema de mayor competencia 
fiscal para las provincias argenti
nas, tal como sucede con los estados en Estados Unidos.“La competencia fiscal constante entre los estados es la regla, como hoy ocurre con el éxodo de em
presas que hay de California a Te
xas y Florida”, arrancó Milei.
Javier Milei
Presidente

“Nosotros queremos 
que cada provincia 
decida la carga fiscal y 
los servicios a cambio 
para los ciudadanos”.

“Hacia ahí es donde nosotros queremos ir: a un sistema de com
petencia fiscal entre nuestras pro
vincias, para que cada una pueda decidir qué carga fiscal imponerle a los ciudadanos y que servicios ofrecer a cambio”, definió Milei.En Estados Unidos hay impuestos federales y locales. De acuerdo con Martín Litwak, abogado especializado en tributación internacional, “el sistema incluye a los impuestos federales, que son pocos, el más relevante es el impuesto a 
las ganancias y aranceles, que ahora Trump los quiere subir”. Litwak comenta que “los estados no tie
nen una ley de coparticipación, pueden cobrar ganancias y agregar impuestos, como el VAT (IVA)”.El tributarista César Litvin explicó que en EE.UU, “cada Estado tie
ne su propio sistema tributario, lo cual les permite no cobrar algunos impuestos. Por ejemplo: Texas, Florida y Nevada no tienen im
puesto estatal sobre la renta. Otros 

Estados aplican tasas de impuestos muy bajas. Eso genera compe
tencia para atraer inversiones y 
contribuyentes”.Además, los impuestos son un punto decisivo a la hora de elegir dónde residir o donde establecer una empresa. “Los individuos y las empresas se mueven por temas 
fiscales, por ejemplo Trump se fue de Nueva York a Florida, Bezos también cambió su residencia a Florida, Elon Musk se fue de California a Texas, así que es un factor decisivo”, define Litwak.Litvin agrega que “Texas, Florida, Wyoming, y Nevada son consistentemente considerados los más favorables debido a sus políticas fiscales”, aunque todo depende del tipo de empresa y la estrategia que tenga. Los especialistas consultados por Clarín coinciden en que un sistema de competencia fiscal entre las provincias es posible y viable, pero requiere de ciertos cam
bios en la legislación local. ■
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Buena química. Javier Milei y la premier italiana Giorgia Meloni a pura sonrisa cuando se encontraron ayer en la ceremonia, reuters

Efecto Trump: subió 
el Merval y el Central 
sumó más reservasSin referencia externa, la bolsa porteña se recuperó 1% luego de varias ruedas a la baja. Expectativa en la City.
Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comEl segundo tiempo de Donald Trump en la Casa Blanca promete inaugurar un periodo de cambio para la economía global. Ante su llegada a la presidencia de los Estados Unidos, la bolsa porteña recu
peró 1%, luego de haber acumulado 
una baja de casi 10% en las últimas 
siete ruedas. El mercado local se movió sin la referencia de Wall Street, por ser feriado en EE.UU.En el frente cambiario, el dólar blue comenzó la semana en alza y 
terminó en los $ 1.240. La misma tendencia presentó el dólar contado con liquidación, que subió 0,7% a $ 1.195. En el segmento oficial, en un mercado que operó a “media máquina” por la falta de referencia 

externa, el Banco Central hizo la menor compra desde que empezó el año: US$ 2 millones, por lo que 
suma este mes más de US$ 1.500 
millones para las reservas.Esta semana, los ojos del mercado estarán puestos en el paquete de medidas que despliegue Trump en Estados Unidos y en los acercamientos del Gobierno de Javier Milei con el Fondo Monetario. Durante las ruedas anteriores, los activos argentinos sufrieron por el contexto externo y no alcanzaron las “buenas noticias” que aparecieron en el plano local.“A pesar de la acumulación de reservas por parte del BCRA, el sólido desempeño fiscal, un contexto global estabilizado con la tasa de interés del bono del Tesoro estadounidense a 10 años en torno al 4,6% y un real brasileño más estable

AMISTAD ENTRE LOS PAÍSES

El saludo especial de 
Mauricio Macri aTrump

El ex presidente Mauricio Macri, 
saludó y deseó "el mayor de los 
éxitos" a Donald Trump.

"@realDonaldTrump en tu pri
mera gestión pude atestiguar la 
fortaleza de tu liderazgo y el enor
me potencial del vínculo entre 
nuestros países", comentó Macri 
en un mensaje publicado en X.

"Hoy, en el comienzo de tu se
gundo mandato, quiero desearte 
el mayor de los éxitos, esperando 
que la amistad entre Argentina y 
Estados Unidos siga creciendo", 
añadió en su saludo aTrump, con 
quien se vinculó mucho antes de 
que ambos llegaran a la política.

(USDBRL 6,06), los bonos soberanos en dólares registraron una caída del 3,4%”, explicaron en Cohén.“Este resultado se destacó negativamente frente al desempeño de otros países emergentes, que en promedio tuvieron una suba del 0,5%. Los tramos cortos y los más largos fueron los más afectados, con caídas de hasta 6,5% en el GD29 y de hasta 5,3% en el AL41, mientras que el tramo medio/largo fue el menos perjudicado. Con paridades en torno al 71%, los bonos ofrecen un rendimiento del 11%, y el riesgo país aumentó a 620 pb tras haber alcanzado mínimos de 560 pb la semana anterior”, añadieron.
¿Por qué la deuda argentina se 

movió a contramano de sus pares? “Nuestros bonos jugaron un partido aparte en el 2024”, señalaron en PPI y explicaron: “En este contexto, creemos que la ausencia de nuevos catalizadores en el corto plazo fomenta la toma de ganancias entre los bonistas. Es una postura que nos resulta lógica, por lo que no es 
señal de alerta”“A su vez, la desaceleración del crawling peg luego de un dato de inflación no muy constructivo reavivó los temores de una apreciación del tipo de cambio, lo que no colaboró con lo anterior. De esta manera, el flujo de tenedores locales que realizaron reinversión de cupones quedó más que compensado por las posturas más cautelosas de inversores que quedaron a gusto con los retornos de nuestra deuda en dólares”, añadieron. ■

El bit coi n logró 
nuevo récord 
al superar los 
US$109.000

El bitcoin batió un nuevo récord ayer, superando la barrera de 
los 109.000 dólares, pocas horas antes la toma de posesión de Donald Trump en Estados Unidos, que podría en su nuevo gobierno flexibilizar las regulaciones en torno a las divisas digitales. La principal moneda digital por capitalización de mercado subió repentinamente ante de la apertura de los mercados hasta alcanzar un máximo de US$ 109.241. Luego, corrigió parte 
de esta suba para volver a los 
USS 103.000 al cierre de esta edición.

Trump y su esposa 
lanzaron su propia 

moneda digital.

La mayor criptomoneda del mundo se ha disparado desde que Trump ganó las elecciones presidenciales en noviembre, y el bitcoin superó los 100.000 dólares por primera vez a principios de diciembre.Esto se produjo después de que Trump nombrara a Paul Atkins, partidario de las cripto- divisas, para dirigir la Comisión 
de Bolsa y Valores (SEC, por sus siglas e inglés), el ente regulador financiero estadounidense, una decisión que reforzó el optimismo de que el nuevo presidente 
desregulará el sector.A pesar de haber considerado que las criptodivisas eran una “estafa”, Trump cambió su pos
tura y fue uno de sus principales defensores durante su campaña electoral.El fin de semana lanzó su propia criptomoneda, llamada $TRUMP, lo que desató una altísima demanda disparando su capitalización bursátil hasta varios miles de millones de dólares. El domingo, la futura primera dama, Melania Trump, presentó en Internet su propia 
criptomoneda, bautizada Me
lania.El bitcoin había despegado a finales de la semana pasada, impulsado por una información de Bloomberg, que cita fuentes cercanas a este debate. Sostuvo que Trump planea una orden ejecutiva que eleve las criptodivisas al rango de prioridad política y daría voz a los actores del sector en su gobierno. El artículo también indicó de que hay planes para crear una reserva estratégica nacional de bitcoins. ■

mailto:apedotti@clarin.com
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Escenario Paula Lugonesplugones@clarin.com

D
onald Trump conducirá a la primera potencia mundial por otros cuatro años y, si bien en buena parte del mundo su mandato abre una gran ventana de incertidumbre, en el gobierno argentino sin embargo respiran aliviados.La relación personal entre el flamante líder de la Casa Blanca, sus principales asesores y el presidente Javier Milei es profunda, inédita y no admite por ahora dudas.Ni Carlos Menem, en sus “relaciones carnales”, un presidente argentino había logrado tanta sintonía con un par de Estados Unidos, coinciden en Washington. El líder de la Rosada busca capitalizar al máximo ese vínculo, pero habrá que ver cuántos beneficios conseguirá en realidad.Milei apostó sin disimulo por el triunfo del magnate sobre la demócrata Kamala Harris. Admira desde hace años el estilo desenfadado de Trump y el estadounidense también le retribuye con elogios.Se parecen en muchos aspectos: tienen en común el origen “outsider”; su paso por la televisión y el amor por las redes sociales; sus luchas contra “la casta” y “el pantano” y el odio a la cultura woke.El argentino se ha vuelto una figura popular en Estados Unidos y muchos le dicen “mini Trump”. Sin embargo, el enfoque libertario difiere sustancialmente con las políticas proteccionistas contrarias al libre mercado que propugna el republicano.Para Benjamín Gedan, director del Centro de América latina del Wilson Center y fundador del Argentina Project, “la amistad personal entre Milei y Trump es innegable. Milei admira a Trump, y a Trump le gustan los líderes que lo elogian. Pero más allá de los piropos, hay sinergias genuinas entre ambos”, dijo a Clarín.“Trump y sus aliados ultraderechistas ven con buenos ojos la batalla cultural de Milei y su compromiso con la lucha ideológica a nivel global. Milei también es respetado tanto en Washington como en Wall Street por sus reformas promercado, el dramático ajuste fiscal que implemento y su intención de debilitar las instituciones del Estado que él administra”, continuó.“No obstante, no está claro si el estatus VIP de Milei en Estados Unidos producirá beneficios concretos para Argentina”. Ge- dan advierte que “a Trump también le gustaba el último presidente conservador de Argentina (por Mauricio Macri), pero aun así impuso aranceles a las exportaciones del país”, en referencia al biodiesel, los limones y la carne bovina.No hubo señales todavía en EE.UU. de que el anhelo del Gobierno de lograr un acuerdo de libre comercio se concrete.Gedan señala que “Estados Unidos necesita nuevos socios en Latinoamérica para aislar a adversarios como Venezuela y minimizar la influencia de actores externos como China y Rusia. Pero Trump, con su política de América Primero', no invierte mucho en las relaciones internacionales

Vínculo. Nadie duda de la sinergia que hay entre Donald Trump y Javier Milei.
ni favorece la asistencia extranjera”.La llegada de Marco Rubio a la secretaría de Estado es una buena noticia para Milei, porque el senador se ha manifestado varias veces a favor de las reformas del libertario.Días atrás elogió al libertario en el Senado: “Es un economista serio y bien formado”, dijo. “Está haciendo cosas muy necesarias para reestructurar la dirección de la economía argentina de una manera muy positiva”.Un escollo en la relación puede ser la designación de Mauricio Claver Carone como Enviado especial para América latina porque cuando el funcionario de origen cuba-

Milei se ha vuelto una figura 
popular en EE.UU. y muchos 

le dicen “mini Trump”.

no fue presidente del Banco Interamerica- no de Desarrollo (BID) tuvo durísimas fricciones con quien era representante ante el organismo y hoy es el jefe de Gabinete, Guillermo Francos.Claver era el delegado de Estados Unidos ante el FMI cuando se aprobó el préstamo a Mauricio Macri. De Milei, ha dicho que “en las conferencias internacionales habla como un verdadero liberal ortodoxo. Pero domésticamente tiene un equipo que está gobernando como peronistas”, en una entrevista con El ObservadorMark Jones, profesor de Ciencias políticas experto en América Latina de Rice Univer- 

sity, señaló a Clarín que “no hay ningún presidente argentino que haya disfrutado de una relación tan estrecha con un presidente estadounidense como Milei con Trump. Obviamente Trump tiene muchas prioridades y objetivos que no tienen nada que ver con la Argentina, pero sí él puede dar un mano a Milei de forma que no le traiga muchos costos, lo ayudará”.Como miembro del Baker Institute, prestigioso think tank de Texas que aglutina empresarios y expertos en energía, Jones ha estado en contacto con muchos presidentes y ministros argentinos que viajaron a Hous- ton a buscar inversiones en el sector.¿Puede abrirse una nueva etapa ahora?“Los planes de inversiones en energía tienen más que ver con las condiciones globales en el mercado energético y los avances como RIGI en la Argentina que con la relación Milei-Trump. Cualquier aumento de inversiones en el sector tendrán mucho más que ver con los éxitos de Milei en general que con su sintonía y vínculo con Trump”.Sin embargo, destaca la cercanía que el argentino ha logrado con ElonMusk, estrecho aliado de Trump. “Nunca viene mal tener como amigo al hombre más rico del mundo, quien además es dueño de una de las redes sociales más influyentes en el mundo, una plataforma que no tiene reparos en utilizar para avanzar su agenda. En definitiva, Milei tiene una muy buena relación con dos de los hombres más poderosos del mundo, algo que sin duda es beneficioso tanto para él como para sus planes para la Argentina”.

Desde el mundo de las finanzas, Martin Castellano, jefe de Investigaciones para América latina del Institute of International Finance, afirmó a Clarín que “más allá de la relación personal, la coincidencia en muchas de las ideas puede contribuir positivamente, ayudando a Argentina. El estilo negociador bilateral y transaccional, basado en el pragmatismo, de ambas administraciones puede favorecer a los dos países, fortaleciendo la relación bilateral".El vínculo estrecho podría facilitar la llegada de inversiones, pero “van a depender de otros factores como por ejemplo una política económica consistente y sustentable que permita terminar de estabilizar la economía y genere condiciones propicias para el crecimiento económico", agregó.Y siguió: "En este frente, más allá de que se han logrado avances sustanciales en muy poco tiempo, hay una agenda clara de temas por delante para terminar de resolver los múltiples desequilibrios y distorsiones heredadas por Milei”.Respecto de cómo podrían impactar las políticas proteccionistas de Trump en el comercio con Argentina, para Castellano las futuras medidas de la Casa Blanca, “pueden llevar a un mayor costo de fondeo a nivel global y precios internacionales de materias primas más acotados.“Argentina va a tener mayores incentivos a conseguir rápidamente un acuerdo con el FMI. Mejorar la posición de activos externos permitiría avanzar a un esquema monetario con mayor flexibilidad para absorber cambios súbitos en las condiciones externas e internas”, añade.El Gobierno está muy cerca de alcanzar un nuevo acuerdo con el Fondo y espera obtener pronto un desembolso de unos US$11.000 millones o más. Milei confía en que Trump desde la Casa Blanca -por el peso que EE.UU. tiene en el directorio ejecutivo del organismo- ayude a que se apruebe sin problemas el próximo programa con la mayor cantidad de dinero fresco posible.“El gobierno argentino queda bien posi- cionado como aliado político de Estados
Para los analistas, la Casa 
Blanca necesita nuevos 

socios en la región.

Unidos en la región, mejorando las chances de lograr un acuerdo con el FMI que implique nuevo financiamiento para reforzar reservas”, dijo Castellano.Gedan considera que “Trump puede ser un aliado ante el FMI, pero, al fin y al cabo, Milei tendrá que ganar la confianza de los inversionistas norteamericanos, no de la Casa Blanca, para que su proyecto económico prospere.”Jones apunta que "con Trump en La Casa Blanca, la Argentina tendrá condiciones más favorables del FMI que las que hubiera tenido con Kamala Harris como presidenta” de los Estados Unidos. ■

mailto:plugones@clarin.com
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Agenda de la Ciudad 2025
Buenos Aires, primero

Rpf" W5 electoral

F ai~ga tributar!Q Buenos Aires Ciudad

jcional, cambio!

Jugada. Jorge Macri, con la vocera Laura Alonso. Ya decidió desdoblar los comicios locales de los nacionales.
Jorge Macri convocó a 
extraordinarias para 
suspender las PASOSerán del 28 de enero al 28 de febrero. El temario incluye beneficios fiscales y reducción de impuestos.

Extraordinarias: el 
Gobierno sólo 
recibe al PRO y a un 
sector de la UCRFrancos espera hoy a los referentes de las bancadas aliadas, para abordar la estrategia parlamentaria.

Belén PapaOrfano bpapa@clarin.comEl jefe de Gobierno, Jorge Macri, convocó ayer a sesiones extraordinarias en la Legislatura porteña con un temario en el que se destaca la suspensión de las PASO2025y la adhesión al Régimen de Incentivo de Grandes Inversiones (RIGI).La convocatoria se da en medio de los tironeos entre el PRO y Javier Milei por el armado electoral de cara a las legislativas de octubre: mientras el Presidente convocó a conformar un frente único con el PRO, Jorge Macri abrió la posibilidad de que los libertarios y los ma- cristas se enfrenten con listas rivales en los comicios locales para legisladores.Según se publicó en el Boletín Oficial porteño, las sesiones se llevarán adelante del 28 de enero al 28 de febrero. Macri deberá entablar negociaciones con los aliados y algunos opositores ya que no cuenta con mayoría propia. El bloque que encabeza Pilar Ramírez, la mano ejecutora de Karina Milei en la Legislatura que desplazó a los liderados por el desplazado Ramiro Marra, se ha opuesto a la mayoría de las iniciativas enviadas desde el Ejecutivo porteño.Macri busca en primer lugar suspender las PASO 2025, una medida previa a la eliminación por com

pleto de la herramienta. De aprobarse aplicaría solo para las precandidaturas a legisladores ya que a nivel nacional, es decir para la elección de diputados que representen a la Ciudad de Buenos Aires, la Casa Rosada aún no consigue el apoyo en el Congreso para avanzar con su eliminación.La Ciudad ya anunció a fines de diciembre que desdoblará la elección para cargos locales. Los porteños irán a las urnas el domingo 6 de julio, separados de los comicios a nivel nacional La iniciativa apunta a fortalecer la chances del PRO en el distrito.Días atrás, en diálogo con Todo 
Noticias, Macri había admitido que en su distrito no cuenta con los votos y, por lo tanto, dijo que por ahora la mejor opción es suspenderlas. “Uno a veces lo que tiene que hacer es lograr la solución posible, no la ideal”, había afirmado. Salió así al cruce de Ramírez, Ramírez, quien aboga por orden de Karina Milei por la opción de eliminar por completo las PASO y ha sido crítica de la propuesta de suspenderlas por el momento."Todos los que se pongan en absoluto de que hay que eliminarlas sí o sí están habilitando la posibilidad de que haya PASO porque lo que uno a veces tiene que hacer es lograr la solución posible, no la ideal”, había afirmado el jefe de Gobierno.

De acuerdo con el proyecto, la implementación de las PASO “a través de los años, muestra que su principal incidencia ha tenido lugar en las elecciones en las cuales se dirimen cargos ejecutivos”.“Sumado a ello, no puede soslayarse que las Elecciones Primarias representan un costo importante para nuestra Ciudad. En efecto, se calcula que el costo de la celebración de las próximas elecciones del año 2025 ascenderá a una suma aproximada de $20 mil millones”, agrega el texto.El gobierno porteño envió también un proyecto, con la firma de Jorge Macri, Gabriel Sánchez Zinny (Jefe de Gabinete), y Gustavo Arengo (ministro de Hacienda), para que la ciudad adhiera al Régimen de Incentivo para Grandes Inversiones (RIGI) que busca incentivar las Inversiones nacionales y extranjeras, establecido por el Gobierno en la ley Bases.Y se incluyó la adhesión al Régimen de Regularización de Activos que busca eximir del pago del Impuesto sobre los Ingresos Brutos a los ingresos exteriorizados por los bienes declarados en el marco de dicho régimen. El Jefe de Gobierno envió también el proyecto de ley para la “Bonificación a pequeños contribuyentes del Régimen Simplificado” parte de una serie de medidas de beneficios fiscales y reducción de impuestos. ■

Emiliano Russo erusso@clarin.comFinalmente el Gobierno decidió acotar la convocatoria de los bloques aliados para comenzar a dialogar sobre el temario de las sesiones extraordinarias: recibirá esta tarde a los referentes de las bancadas del PRO y de un sector del radicalismo de la Cámara de Diputados.El encuentro tendrá lugar, desde las 15, en el Salón de Escudos del Ministerio del Interior. Allí el jefe de Gabinete, Guillermo Francos, y los vicejefes, Lisandro Catalán y José Rolandi, recibirán al titular de la Cámara baja, Martín Menem, al jefe del bloque oficialista, Gabriel Bornoroni y a sus pares Cristian Ritondo (PRO) y Rodrigo de Loredo (UCR).No habrá, en principio, representantes del otro bloque radical, "Democracia para Siempre", que tiene a Facundo Manes como referente, ni del MID, que tiene al aliado Oscar Zago como su titular. Si bien en las oficinas de la planta baja de la Casa Rosada no descartaron nuevas convocatorias, adujeron que se trata de una "primera reunión para avanzar en la agenda" que tendrá el Parlamento hasta el 21 de febrero.El tiempo resultará acotado para avanzar en un temario que incluye siete proyectos de ley. En el oficialismo, con todo, reconocen que le darán prioridad al que plantea la eliminación de las PASO -que podría trastocar en una suspensión de estos comicios durante 2025- y a Ficha Limpia.En una semana en la que Javier Milei viene de enfatizar desde un estrado de Washington: "No consensuamos con el enemigo, no puede haber acuerdo entre el bien y el mal", los negociadores del oficialismo parecieron recostarse sobre los bloques con los que mejor interlocución han tenido en los últimos meses.El titular de Encuentro Federal, Miguel Pichetto, puso condiciones para acceder al diálogo institucional y como otros sectores de la oposición, reclama la inclusión del Presupuesto de 2025 en el de

bate legislativo.En el armado que conduce el ex senador tampoco hay coincidencia plena en apoyar el proyecto que prohíbe ser candidatos a quienes tengan una condena penal en segunda instancia un año antes de los comicios. El PRO, que había impulsado el fracasado debate de noviembre pasado, sí acuerda con el remozado texto que envío el último viernes el Ejecutivo al Parlamento.En principio, la iniciativa que reúne mayores consensos es la incluida en la reforma electoral que propuso el Gobierno. La dispersión de la oposición y apoyos parciales de algunos bloques podrían inclinar la balanza a favor de la media sanción. Pero el oficialismo deberá calibrar su estrategia para orientar el debate porque si bien la mayoría de la banca-
La prioridad para el 

Gobierno es eliminar 
las PASO.

da de UxP acordaría con la supresión de las primarias, rechaza taxativamente Ficha Limpia, un texto que consideran busca proscribir una eventual postulación de Cristina Kirchner.Como sea, en el Ministerio del Interior ampliarán la semana próxima la convocatoria a los bloques "amigables" del Senado para intentar encaminar el debate de extraordinarias. Las negociaciones en la Cámara alta son más complejas porque aún no hay acuerdo para el tratamiento en el recinto de los pliegos para ocupar unas 150 vacantes en la Justicia federal y para que Ariel Lijo y Manuel García Mansilla se sumen a la Corte Suprema. En este sentido, LLA aún no anudó un entendimiento con el peronismo, el bloque mayoritario del cuerpo. ■
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Protección. Los comisarios Diego Carbone (de espaldas) y Fernando Tejerina (lentes oscuros) junto a Cristina Kirchner.
Crece la influencia de Cristina 
en la custodia de ex presidentesAdemás de Diego Carbone, su principal custodio, pudo sumar a ese cuerpo especial de la Policía Federal a otro comisario de su círculo de protección.
Emiliano Russoerusso@clarin.comEl reciente recambio de autoridades en la Policía Federal para 2025 no afectó la suerte del comisario Diego Carbone, el histórico jefe de custodia de Cristina Kirchner que, tal como reveló Clarín pasó a dirigir a principios de 2024 el Centro estratégico de control operacional y custodia de ex mandatarios de la 

Policía Federal cuando paradójicamente la motosierra libertaria había intentado recortar ese sistema. Pero el jefe policial no sólo continúa en el cargo sino que pudo sumar a ese cuerpo a otro comisario que integró la comitiva que durante años ha protegido a la ex presidenta.Se trata de Fernando Tejerina, que fue ascendido a comisario mayor y al mismo tiempo promovido al Centro que coordina la protec

ción de los ex presidentes, entre e- llos a la actual titular del Partido Justicialista. Se trata de uno de los máximos responsables del cuerpo que organizaba la custodia de Cristina cuando sufrió el intento de asesinato por parte de Fernando Sabag Montiel el Io de septiembre de 2022. De hecho, el oficial sale en la foto que mostraba a la entonces titular del Senado saliendo de su departamento de Recoleta junto a Carbone, horas después del aten

tado, en clara señal de respaldo a su custodio de confianza.Incluso unos veinte días después de ese episodio, el entonces ministro de Seguridad, Aníbal Fernández, daba cuenta a Letra P que Tejerina se encargaba de "entrenar a las custodias". El jefe policial es instructor de tiro pero no contaría con capacitaciones para proteger a dignatarios.Como sea, el Centro estratégico de control operacional y custodia 

de ex mandatarios se encuentra bajo el paraguas de la Superintendencia de Seguridad y Custodia que ahora lidera la comisario mayor Mirna Edith Speranza. Luego de cambiar la cúpula de la Policía Federal, Luis Rolle, su titular, siguió con cambios en las jerarquías de la fuerza. Pero al parecer Carbone quedó a salvo de estas movidas.El problema es la aparente incompatibilidad en su cargo. El encargado de dar protección a Cristina difícilmente hubiera contribuido a recortar el cuerpo de 120 agentes -con una delegación permanente en El Calafate- que escolta a la ex Vice. Es que en 2024 el gobierno de Javier Milei estudió un achique de un sistema de protección a los ex presidentes que, bajo la mirada oficial, estaba "sobredimensionado y resultaba por demás oneroso".Finalmente todo quedó en un borrador realizado por funcionarios de la Secretaría General y la enmienda no se concretó. Se planeaba, en este sentido, establecer "reglas objetivas" para determinar cuántos efectivos le correspondían a cada ex mandatario y para esa tarea también se preveía la intervención de personal de Casa Militar y del propio ministerio de Seguridad. Sólo el organismo conducido por Karina Milei logró el año pasado traspasar los costos de su mantenimiento del servicio a la órbita del ministerio que conduce Patricia Bullrich.Al ser consultados sobre esta posible incompatibilidad, en Seguridad no contestaron la requisitoria de este diario. Durante el gobierno de Alberto Fernández, que a último momento traspasó la custodia a ex presidentes de Seguridad a Casa Militar, dependiente de Secretaría General, Cristina no sólo tenía un cuerpo estable de efectivos de la Federal en la villa patagónica sino que en el aeropuerto local tenía a su disposición una camioneta blindada y dos vehículos policiales para su traslado hasta su casona. Ahora, según pudo saber este medio, los rodados habrían sido trasladados hasta la lujosa propiedad. ■
Bullrich amplía la presencia 
argentina en Interpol
Natasha Niebieskikwiat natashan@clarin.comComo parte de la nueva política de Javier Milei con una fuerte centra- lidad en la seguridad, la ministra Patricia Bullrich amplió la presencia argentina en Interpol con la incorporación de agentes de las distintas fuerzas en la Policía internacional.Hasta ahora sólo participaba la Policía Federal que es la que desde 

1962 representaba a Argentina en Interpol. Habrá un solo asiento para el país, pero todas las fuerzas tienen que tener la posibilidad de participar en Interpol.La decisión del tándem entre el presidente Milei y su ministra de Seguridad fue publicado incluso en el Boletín Oficial, en donde se oficializó que Argentina ampliaba su representación ante la Organización Internacional de Policía Criminal (Interpol).Entonces se incorporarán como 

miembros activos de las tres fuerzas federales de Seguridad, lo que para Bullrich es una "oportuna y necesaria inclusión y participación" como miembros activos de Interpol de la Gendarmería Nacional Argentina, la Prefectura Naval Argentina y la Policía de Seguridad Aeroportuaria.Seguridad afirmó que las incorporaciones se decidieron "en virtud de la transversalidad con la cual la problemática delictiva afecta a la sociedad e instituciones argen

tinas, y a la influencia positiva que podrá obtenerse de la incorporación de estas a otros ámbitos de trabajo y de conocimiento".A partir de ahora, cada fuerza designará un representante ante la Oficina Central Nacional de Inter- pol en Buenos Aires. La PEA seguirá siendo la encargada de coordinar la representación conjunta.La cartera liderada por Patricia Bullrich consideró un "hito" de la política de seguridad la ampliación de la representación ante Interpol, según un comunicado, en el que afirmó que "permitirá un intercambio más ágil de experiencias y conocimientos, potenciando la eficacia de las fuerzas federales argentinas en el ámbito internacional".El decreto publicado la semana 

pasada "busca fortalecer la capacidad operativa de Argentina en la lucha contra el crimen organizado, el tráfico de estupefacientes, la trata de personas y otros delitos transnacionales que requieren de una respuesta global", agregó el Ministerio de Seguridad.Según el Gobierno, "la medida posiciona a Argentina como un actor más activo en el intercambio global de información criminal, reforzando así la capacidad para identificar y detener delincuentes internacionales, además de prevenir actividades ilícitas que cruzan las fronteras".Interpol es la coordinadora de las Policías de todo el mundo y la que administra órdenes de captura de todos los jueces. ■
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Caso Chocolate: una pelea 
judicial benefició al clan AlbiniLes dieron domiciliaria a Claudio y Facundo Albini. No quedará nadie preso en la cárcel por el escándalo de corrupción en la Legislatura bonaerense.
Mariano Roa mroa@clarin.comLa Justicia puede equivocarse, como cualquier otro poder del Estado u organismo público. Como en todos lados, hay burocracia que complica su funcionamiento, malos sueldos y falta de recursos. Pero nada justifica que, a pesar de los problemas, no haya compromiso para cumplir con lo que cualquier sociedad necesita para convivir: funcionarios probos, honestos e íntegros que juzguen a quienes quebranten las leyes.La corrupción política entiende mejor que nadie el juego de la Justicia. Los nombran en sus cargos y esperan protección. De las pocas cosas que sí parecen funcionar en el país es este eficiente esquema para que, en definitiva, ningún político termine preso por coimero.El caso de Julio Chocolate Rigau aparenta ser uno de los tantos ejemplos de la impunidad. Hace 16 meses, al puntero político lo agarraron en la puerta de un banco con una bolsa llena de dinero sucio que había extraído de 48 tarjetas de débito de supuestos empleados de la Legislatura bonaerense.La Justicia juntó las pruebas necesarias y suficientes para procesarlo por supuestamente integrar una asociación ilícita que se ha-

Contratos truchos. El concejal Facundo Albini (de buzo azul), supuesto jefe del puntero Julio Rigau (atrás).bría quedado con casi 700 millones de pesos de contratos truchos de personas que figuraban como trabajadores de los diputados provinciales pero que no iban nunca y nadie sabía qué tipo de tareas hacían. Incluso, alguno de ellos admitió que nunca supieron que eran empleados.También procesó a los que serían sus supuestos jefes, Claudio Albi- 

niy su hijo Facundo. El primero fue subdirector de personal en La Legislatura. Facundo renovó una banca como concejal en la lista de Unión por la Patria y era el apoderado del Frente Renovador en la Provincia.Cuando abrieron sus teléfonos, se encontraron con una montaña de diálogos entre ellos haciendo referencia al negocio aparentemente 

turbio que manejaban. Incluso también procesaron a los 48 dueños de las tarjetas de débito por estafa a la administración pública. Obvio, en todo este entramado de 
corrupción nadie supo o quiso des
cubrir son los jefes. A tal punto que tanto el puntero Chocolate Rigau como los Albini están acusados de ser partícipes pero no los líderes de la banda.

Como regalo de fin de año, un tribunal de la Sala 2 de Casación benefició a Chocolate con una domiciliaria. La decisión primero fue apelada por la F iscalía pero, ante el primer rechazo, no se insistió con un recurso de queja porque, según argumentaron a Clarín, "no era factible y no iba a ser atendido".Este lunes pasó lo mismo con padre e hijo Albini. El juez de Garan
tías Guillermo Atencio ordenó sa
carlos de la cárcel para que cum
plan el encierro en sus casas. Un dato que sería hasta chistoso si no fuera dramático: tanto Chocolate como los Albini no pueden salir de Alcaidía Departamental porque no 
hay tobilleras electrónicas. Rigau ya tiene domiciliaria hace tres semanas y aún sigue en la misma penitenciaría.

¿Por qué el juez benefició a los 
Albini? Detrás de la polémica sentencia hay una pelea sorda, pero que genera olas. El juez Atencio argumenta que con la decisión de Casación de darle domiciliaria a Chocolate no tenía chances de seguir 
manteniendo en la cárcel a los Albi
ni. Y tanto los magistrados de Casación como el propio Atencio se
ñalan el retraso de la fiscal Betina 
Lacki en cerrar la investigación y 
elevar a juicio el caso.Entre los jueces no le encuentran demasiada explicación a la demora de Lacki, que ya pidió varias prórrogas para, según ella, seguir investigando. Incluso le adjudican una posible intención algo "mar- ketinera" de mantenerse solicitada por los medios.Fuentes de la Fiscalía rechazan 
esas especulaciones "intencionadas". Lo que si ocurrió ayer es que 
Lacki se enfureció cuando el juez 
Atencio otorgó la domiciliaria. Aseguran que no lo esperaba y que se sentía respaldada por el magistrado para extender la investigación. Hasta la escucharon quejarse de haber pecado de ingenua. ■

Con duras críticas a Cristina, la 
AMIA recordó al fiscal Nisman
Daniel Santoro dsantoro@clarin.comDurante un emotivo y multitudinario acto en homenaje al fiscal Alberto Nisman realizado en la sede de la AMIA hubo duras críticas a la 
ex presidente Cristina Kirchner, a 
la ex fiscal Viviana Fein y al juez Ma
nuel Campos y reclamos de celeri
dad a los actuales magistrados que 
tienen el caso.A diferencia de los gobiernos K, el presidente Javier Milei mandó al acto al jefe de Gabinete, Guillermo Francos y al ministro de Salud, Mario Lugones y la viuda de Nisman y jueza federal de San Isidro, Sandra

Arroyo, agradeció el comunicado del jefe de Estado en el que habló de 
"asesinato en manos de lo más os
curo del poder" y calificó al Memo
rándum con Irán de Cristina como 
"traición a la Patria".Durante el homenaje, además de Arroyo Salgado, hablaron el presidente de la AMIA Amos Linetzky, el columnista de La Nación Joaquín Morales Solá; el ministro de Seguridad porteña, Waldo Wolff, y la madre de Nisman prendió una vela por su hijo.La líder de la Coalición Cívica Eli
sa Garrió recibió un fuerte aplauso 
cuando Morales Solá recordó que fue la primera en denunciar ante la Justicia que se había tratado de un 

asesinato y de acusar a los jefes de inteligencia de Cristina, como el de la SIDE Oscar Parrilli y el del Ejército, general César Milani.En el hall central de la sede de la AMIA, también estuvieron presen
tes en primera fila el juez Julián Er- 
colini y el fiscal Eduardo Taiano, a 
cargo de la causa por el crimen de 
Nisman, y los jueces Diego Barroe- taveña, Marcelo Aguinsky y Gustavo Hornos. También se hizo presente el fiscal Diego Luciani del juicio oral por la causa Vialidad y el presidente de la Asociación de Magistrados y Funcionarios de la Justicia Nacional (AMFJN), Andrés Basso.Entre los políticos dijeron presentes la portavoz del Gobierno porte-

Emoción. El acto en AMIA en memoria del fiscal Nisman. m.carrollño, Laura Alonso y la ex vicepresidenta de la UIF María Eugenia Ta- lerico, el ex diputado radical Alvaro de la Madrid y El Equipo Republicano, un grupo de mujeres que desde el primer día reclaman por el esclarecimiento del crimen.El discurso más emotivo fue el de Arroyo Salgado, quien se emocionó, sobre todo al recordar que sus 

hijas hablaron este año por primera vez a los medios y consideraban a su padre “un héroe”. “Su asesinato 
y esa posterior campaña de desprestigio en manos del gobierno de turno fueron de una bajeza incon
mensurable, pero no logran enterrar sus proyectos personales, ni profesionales”, afirmó Arroyo Salgado sobre Nisman. ■
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Con designaciones en las 
embajadas de España y Uruguay 
apuran la “nueva” CancilleríaPara Madrid suena Wenceslao Bunge, inversor e hijo del histórico vocero de Alfredo Yabrán. En Montevideo quedará a cargo el diplomático Alan Beraud.
Natasha Niebieskikwiat natashan@clarin.comLas jefaturas de las embajadas ar
gentinas ante Uruguay y ante Es
paña ya están decididas. Las terminó de cerrar el propio canciller Gerardo Werthein tras las idas y vueltas de rumores y nombramientos que no prosperaron y en medio de la marcha hacia una nueva estruc
tura del Ministerio de Relaciones 
Exteriores.La situación con Uruguay ya está decidida. De acuerdo a lo que supo Clarín de muy altas fuentes latinoamericanas, el actual representante permanente para el Mercosur y la ALADI, Alan Beraud, se quedará 
en Montevideo también como em
bajador del gobierno de Javier Mi
lei y a cargo de todo.

Su plácet de estilo ya fue pedido 
ante el gobierno saliente de Luis 
Lacalle Pou, según la información a la que accedió Clarín. Y como es diplomático de carrera no precisa que su pliego de nombramiento 

sea aprobado por el Senado. Simplemente se quedará en dicha ciudad y cambiará solo su residencia actual a la del embajador. Reempla
zará a Martín García Moritán, un diplomático de sólida trayectoria, que llegó a la sede hace tan solo un año y ahora será jubilado por estar cerca de cumplir 70 años.Beraud es un diplomático con prestigio, fue medalla de oro, es apreciado por sus compañeros. Fue jefe de la Embajada en Japón, pero el único ruido es que en su nombramiento -afirman- influyó su esposa, Cristina Dellepiane, quien maneja hoy las cuestiones administrativas y presupuestarias de la Cancillería tras haber sido desplazado de ese lugar el dirigente del PRO, Ernesto Gaspari.Dellepiane, que ya estuvo reunida con el ministro de Desregulación, Federico Sturzeneger, para definir cómo avanzar en los recortes en uno de los ministerios con más bajo presupuesto del Gabinete, logró una fuerte llegada al ministro Werthein. Mientras al embaja

dor Beraud los diplomáticos lo respetan, a Dellepiane le tienen terror.Durante estos dos meses, Beraud trabajará con el experimentado 
Carlos "El Pájaro" Enciso, embaja
dor de Luis Lacalle Pou, quien en marzo será reemplazado por el presidente electo Yamandú Orsi, del Frente Amplio, y con el que Milei no ha forjado aún relación.
El plácet de Beraud ya 
fue pedido al gobierno 

de Lacalle Pou.

Clarín no pudo hablar con el canciller, que acompañó a Milei en Washington en los actos de la asunción de Donald Trump. Irá con él también a Davos, al Foro Económico Mundial. Pero de muy buenas fuentes empresarias en Madrid, se supo que el favorito para la Embaja
da argentina ante el Reino de Espa
ña es Wenceslao Bunge, CEO de Credit Suisse España, adonde estuvo casi treinta años y de donde se 

fue en medio de la crisis de la que finalmente fue salvado de la quiebra, en 2023, al ser adquirido por su rival UBS. Bunge hijo se fue a trabajar a Global C-Charirman de Real 
Estate Investment Banking en JLL, 
en Madrid.

Wenceslao Bunge es hijo de 
quien fue el vocero del empresario 
Alfredo Yabrán, del mismo nom
bre. Bunge padre representó la voz del empresario postal en su pulseada por el Correo Argentino con el ex ministro de Economía de Carlos Menem, Domingo Cavallo. Y fue soporte de la familia Yabrán cuando este último se suicidó tras el asesinato del fotógrafo José Luis Cabezas en Pinamar, por el que fue responsabilizado el empresario y su custodia policial.Bunge hijo es poco conocido en la Argentina pero en España tiene su carrera armada y un bajo perfil. Hace un mes y medio se lo vio en un almuerzo de varios empresarios con Jorge Macri y su secretario general y de Relaciones Internacionales, Fulvio Pompeo, cuan

do el jefe de Gobierno viajó a Madrid en gira oficial. Allí estuvo con el líder del PP, Alberto Núñez Fei- joo, y con el líder opositor venezolano, Edmundo González Urrutia.Bunge no está confirmado aún pero es la ultima carta del canciller. La pronta designación pondría fin a un embajada llena de internas.Estas estallaron entre el despla
zado embajador de carrera, puesto 
por Diana Mondino, Roberto 
Bosch, y el representante comer
cial Alejandro Nimo, que es de origen político y amigo del economista cercano a Milei, Jesús Huerta de Soto. Nimo es acusado de maltratos por el personal diplomático de la Embajada, que logró abrirle un sumario por el supuesto envío de objetos personales a Buenos Aires a través de las llamadas valijas diplomáticas, que son de uso exclusivo para el trabajo del servicio exterior. Lo acusan también de amenazarlos a través de X de querer echarlos en el contexto de "querer quedar bien con Milei" por la política de ajuste del Estado y "motosie- rra".Igualmente, Nimo se hizo cercano a Milei y junto al vicecanciller Eduardo Bustamante -por su parte- logró voltear el nombramiento de Alejandro Alonso como embajador.
La nueva CancilleríaPrimer embajador de Milei ante los Estados Unidos, Werthein asumió como canciller a fines de octubre cuando, enojado por un voto a favor del levantar el embargo a Cuba con aval de la Casa Rosada, el Presidente desplazó a Mondino. Desde entonces, Werthein aplacó la furia de Milei contra lo que llamó la "casta diplomática" pero sigue intentando armar una nueva 
estructura para hacer del Ministe
rio de Relaciones Exteriores, una 
unidad de gobierno más chica.Tal como ha contado Clarín, también busca jubilaciones de diplomáticos, cerrar algunas sedes y fusionar otras que estén en las mismas capitales, como es el caso de Uruguay. Un plan de ajuste que en realidad ya se había ideado bajo la Cancillería de Mondino.Werthein piensa en la creación 
de una secretaría general que una 
lo que hasta ahora funcionó histó
ricamente de a dos: una secretaría de Relaciones Exteriores política, que maneja Eduardo Bustamante, quien figura en el sumario por el voto positivo para levantar el embargo a Cuba, y la secretaría de Relaciones Económicas Internacionales, que tenía hasta ahora el embajador Marcelo Cima, y ahora, temporalmente, y para hacer el ajuste, tiene Luis María Kreckler a su vez cónsul en San Pablo.El resto serían subsecretarías. Incluso, el Gobierno pidió bajar a subsecretaría a la Secretaría del Area Malvinas, que dirige Paola Di Chia- ro, ex viceministra de Defensa, y única "sobreviviente" de la cama- da del PRO en el ministerio. ■
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En Washington. Javier Milei junto a Kristalina Georgieva después de una reunión de casi dos horas en laque participó LuisCaputo.

NEGOCIACIÓN EN MARCHA

Las discrepancias con 
elstaffdel FMI

• La titular del Fondo anticipó el 
último domingo que la semana 
que viene vendrá una misión a la 
Argentina.

• Previamente había celebrado 
"la notable transformación de Ar
gentina: el déficit ha sido elimina
do, la inflación ha bajado y el cre
cimiento se recupera con buenas 
perspectivas para el futuro", se
ñaló.

• Pero existen diferencias sobre 
la política monetaria.

• El FMI busca que Argentina de
sarme el cepo y unifiquen el tipo 
de cambio. El Gobierno pide tiem
pos y un camino para llevarlo a 
cabo. El FMI considera que el tipo 
de cambio actual no es de equili
brio. El Gobierno asegura que sí.

El acuerdo con el FMI se ve 
muy cerca, pero el cepo no se 
levantaría de inmediatoEs la opinión de economistas. La semana próxima llega una misión del organismo. Tensión con los técnicos del Fondo en torno al tipo de cambio.
Annabella Quiroga aquiroga@clarin.comDespués del fuerte respaldo que la directora del Fondo, Kristalina Georgieva, le dio a la gestión de Javier Milei, el nuevo acuerdo con el organismo parece estar cerca de 
concretarse.De hecho, la semana próxima viajará a Buenos Aires una misión 
técnica del FMI, lo que permitiría avanzar en las negociaciones para lograr un nuevo trato. El objetivo del gobierno es que el organismo internacional otorgue fondos fres
cos: se habla de al menos US$ 
11.000 millones que serían utilizados para poner fin al cepo cambia- río en algún momento del 2025.Desde el Gobierno no dieron detalles del contenido de la reunión que sostuvo el domingo en Washington el presidente Milei con Georgieva, ni se precisaron los 
montos del acuerdo que busca Argentina. Tampoco se habló públicamente de los requerimientos que podría tener el FMI para otorgar un 

nuevo préstamo al país.Entre los analistas se da por hecho que cualquier acuerdo pondrá 
el foco en el tema cambiarlo y en las reservas. El FMI ya se ha referido anteriormente a la necesidad de 
“desmantelar los controles cam
biarlos”, algo a lo que se resiste el gobierno que tiene el foco puesto en controlar el valor del dólar para sostener la baja de la inflación.Para Rocío Bisang, economista de EcoGo, “el acuerdo con el FMI va a ser clave en la evolución del programa económico, en tanto podría 
proveer los dólares necesarios pa-U
El acuerdo puede ser 
muy importante 
siempre y cuando no 
modifique la 
estructura del actual 
programa económico”. 

ra fortalecer las reservas y salir del cepo sin muchos sobresaltos. Creo que hoy la discusión esta principalmente en a qué tipo de esquema cambiario se apunta (¿flotación? ¿fijo?), cual es el tipo de cambio de equilibrio y en los tiempos de ejecución”.Según Ramiro Sciandro, economista de Black Toro, “un acuerdo con el FMI puede ser muy importante para la economía argentina siempre y cuando no modifique la 
estructura del actual programa 
económico”, sostiene. “Las condiciones que vengan adheridas a
u
Si el Gobierno devalúa 
se queda sin 
credibilidad, sin 
programa anti 
inflacionario y el 
desembolso no sirve”. 

cualquier desembolso son tan importantes como el desembolso en sí. Se habla mucho de que el FMI puede pedir una devaluación oficial para liberar los fondos, considero que entrar en un acuerdo de 
ese tipo sería un grave error. La historia nos enseña que no hay forma que un salto devaluatorio tenga un impacto limitado sobre precios en una economía que tiene más de la mitad de su canasta de consumo en bienes y servicios transables, y que además usa al dólar como unidad de cuenta. Si devalúa, el oficialismo se queda sin credibilidad,u
Creemos que el 
escenario más 
probable es que el 
Gobierno unifique el 
mercado de cambios 
manteniendo control”. 

sin programa antiinflacionario, y sin programa de gobierno, y en esas condiciones un desembolso de US$ 10.000 o US$ 15.000 millones de dólares no necesariamente te 
acerca a poder salir del cepo”, refuerza.Para Sciandro, “si efectivamente se permite que el gobierno mantenga su política cambiaría actual, un desembolso de la magnitud que se está hablando (entre US$ 11.000 y US$ 15.000 millones) definitivamente puede acelerar mucho una salida ordenada y definitiva del cepo. Ahora, si bien un desembolso bajo las condiciones correctas le 
da un enorme aire al gobierno, no deja de ser vital que la disciplina fiscal y monetaria se sostenga”, añade el economista.Para Max Capital, “en el contexto de una moneda fuerte, creemos que el FMI probablemente proveerá fondos, aunque limitando las intervenciones bajo un objetivo de reservas internacionales netas (NIR) y bajo la exigencia de un mercado de cambios unificado, forzando una moneda más débil si el objetivo de NIR no es alcanzado”.Y plantean que “el gobierno estaría dispuesto a aceptar tal condición si se le concede la capacidad de intervenir temporalmente en el mercado de cambios, aunque un objetivo de NIR representará un límite para esta política. Creemos que el escenario más probable es un acuerdo donde el gobierno uni
fica el mercado de cambios para la cuenta corriente relativamente rápido, eliminando el blend y reduciendo el límite temporal bajo la “restricción cruzada”, aunque manteniendo ciertos controles de capital y represión financiera para evitar presiones de los stocks, proporcionando gradualmente una salida con fondos del FMI”. ■
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Superávit comercial récord en 
2024por Vaca Muerta y el campoLlegó a US$ 18.899 millones. Influyó la fuerte caída de las importaciones por la recesión y menores compras de energía. Contraste con el déficit de 2023.
Annabella Quiroga aquiroga@clarin.comCon una combinación de altas exportaciones por los buenos rendi
mientos del campo y la produc
ción energética y las importaciones hundidas por la recesión en el 
2024 se alcanzó el mayor superávit comercial de la historia, al menos en términos nominales. En valores reales fue el más alto en 15 
años.El Indec informó que el saldo a favor del año que terminó fue de 
US$ 18.899 millones, un monto 

Factor decisivo. La buena performance de Vaca Muerta.

2024

Intercambio comercial argentino
» En millones de dólaresExportaciones Importaciones

79.721 ti9,4% i-17,5% 60.822

que contrasta con el déficit de US$ 
6.925 que se registró en 2023.El informe detalla que en diciembre pasado, las exportaciones aumentaron 33,4% en comparación con el mismo mes del año anterior. Entre enero y diciembre de 2024, las exportaciones registraron un incremento de 19,4%, y alcanzaron un valor total de US$ 79.721 millo
nes.Las importaciones en diciembre registraron un aumento interanual del 26,2%. Durante los doce meses de 2024, las importaciones totalizaron US$ 60.822 millones, 17,5% 
menos que en el mismo período 

del año anterior. La balanza comercial en diciembre registró un superávit de US$ 1.666 millones, y acumuló trece meses consecutivos 
con saldo positivo.Desde la Bolsa de Comercio de Rosario consignaron a través de la red social X que “el superávit comercial en 2024 fue el más alto de 
la historia en términos nomina
les”.La consultora Abeceb detalla que los valores exportados crecieron un 19,4% interanual en 2024, debido a un fuerte aumento en las cantidades (26,7% anual), en tanto que los precios de exportación resulta

ron un 5,8% menores a 2023.Todos los rubros aumentaron en 2024, aunque los de mayor incidencia positiva fueron los relacionado con el agro (a pesar de caídas en los precios): los Productos Primarios subieron 27% y las Manufacturas
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49,4%
Cayeron las importaciones de 
combustibles y lubricantes, gra
cias a Vaca Muerta.

de Origen Agropecuario (MOA) crecieron 25%.
Además, combustibles y ener

gía treparon 22,3% en el año con una gran mejora en las cantidades (29%). Por su parte, las Manufacturas de Origen Industrial (MOI) fueron el único rubro donde los precios subieron un 1,5% respecto a 2023 pero como las cantidades aumentaron apenas un 5,2%, el incremento interanual fue el más bajo (6,9%).Para Federico Filippini, economista de Adcap, “el superávit comercial récord fue 100% impulsa
do por el sector energético, claramente inelástico al tipo de cambio.. Excluyendo el sector energético, sin embargo, el balance comercial se sitúa muy por debajo de su máximo histórico”.Los valores importados se contrajeron un 17,5% anual en 2024 y con US$ 60.822 millones registraron las importaciones más bajas 
en porcentaje del PBI desde el año 
2015 (10,1%). En este caso, “a la caída en los precios internacionales (-4,0) se le acompaño también una fuerte caída de las cantidades importadas (-14,0%) dada la contracción económica muy fuerte en el primer semestre y algunas restricciones a importar que se fueron liberando durante el año”.Al interior de las compras externas, todos los rubros presentaron caídas en 2024 salvo los Vehículos automotores de pasajeros (55,4% vs 2023). Por el otro lado, las caídas 
más importantes se registraron 
en los usos de los Combustibles y 
lubricantes (-49,4% anual) debido a buenos resultados de Vaca Muerta y el gasoducto que derivaron en menores necesidades energéticas (-42,0% cantidades). Además, Abeceb señala que los bienes intermedios mostraron una sensible baja producto de la caída de la actividad.Sin embargo, “en diciembre sorprendieron las subas en las cantidades importadas de bienes de ca
pital (87,5% respecto a diciembre de 2023) y de bienes de consumo (50,8% respecto al mismo mes del año anterior) que deberían continuar con esta dinámica durante 2025 teniendo en cuenta la reactivación de la economía y la apertura comercial”. ■

El Gobierno desreguló las 
tarifas que cobran las ART
Mediante la resolución 18 de este año el Ministerio de Economía en conjunto con la Superintendencia de Riesgos de Trabajo, se derogó la 
Resolución 38.064/2013.De esa manera, se eliminaron los 
límites (mínimos y máximos) para la confección de los cuadros tarifarios de las aseguradoras de riesgos 

del trabajo (ART). La medida se enmarca en el compromiso con la desregulación y la eliminación de normativas arbitrarias e ineficientes, propias de otro contexto político y económico del país.Según se explicó sobre la norma, se propicia de esta manera “la eficiencia en el control por parte de 

la Superintendencia de Seguros sobre primas suficientes y solvencia del sector, promoviendo la respon
sabilidad de las entidades en la definición de tarifas, políticas de suscripción y retención de riesgos”.A partir de su entrada en vigencia, las suscripciones o renovaciones efectuadas por las ART debe

rán ajustarse a sus cuadros tarifarios evitando tanto la infra-tarifa- 
ción como las primas abusivas.Clarín publicó en su edición de ayer que la mayoría de las ART buscaban sorprender desde esta semana a sus clientes con un tar ifazo de hasta el 40%, luego de un tironeo con el Gobierno.Las compañías del sector advierten que por el aumento de la liti- giosidad en los últimos años, el sistema “está quebrado”. La postura oficial es distinta y aseguran que este nuevo incremento en las cuotas es producto de una “carteliza- 
ción”.

Recientemente, la Unión de Aseguradoras de Riesgos del Trabajo (UART), reportó que durante el año pasado se iniciaron 125.842 juicios 
vinculados a accidentes laborales; lo que representa una suba de 6,8% contra el año anterior.Del lado del Gobierno reconocen la fragilidad de la situación pero advierten que las empresas del sector se han cartelizado. De hecho, frente a la negativa oficial de revisar este problema, las empresas del sector se aliaron para salir con un ajuste de sus tarifas mancomunado. “La desregulación las obligará a competir”, señaló el Gobierno. ■
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Cielos abiertos: hubo acuerdo 
con Qatar y ya suman 13 paísesPese a que la aerolínea dejó de volar al país en 2020 y aún no regresó. La firma fue en Cancillería. Permite frecuencias ilimitadas entre ambos países.
Luis Ceriottolceriotto@clarin.comEl Gobierno firmó ayer un nuevo acuerdo bilateral de “cielos abier
tos”, en este caso con el Estado de Qatar, tras el cual suman 13 los países con los que se acordó la desregulación total de las frecuencias aéreas, y en algunos casos con la posibilidad incluso de hacer vue
los de cabotaje en el otro país.En el caso de Qatar, el acuerdo se cerró incluso antes de que Qatar Airways, la importante aerolínea de bandera de ese país, haya concretado su regreso a la Argentina.La línea aérea, con su sede principal en el aeropuerto de Doha y una 
flota de casi 280 aviones, no vol
vió a volar al aeropuerto de Ezei- za luego de la suspensión generalizada de la pandemia, en marzo de

2020. Llamativamente, el logo de Qatar Airways permaneció en el 
pecho de la camiseta de Boca hasta mediados de 2022, pero con la aerolínea fuera de la Argentina: lo más cerca que regresó fue a Brasil, donde no pocos argentinos vola
ta aerolínea qatarí es 

la única que no retomó 
vuelos a la Argentina.

ron durante el Mundial de diciembre de 2022 hasta San Pablo para tomar desde allí la conexión directa hacia Doha.Hubo incluso un movimiento inusual a comienzos de 2023, cuando su CEO global, Akbar Al Baker, anunció que la aerolínea volvería a hacer vuelos regulares a la Argentina en diciembre de Flota. Qatar Airlines, del Estado qatarí, posee 280 aviones.

aquel año. Sin que mediara luego explicación alguna, ese retorno fue 
postergado y hasta el momento 
no tiene fecha.Pero en forma paralela, ayer la Argentina y el Estado de Qatar firmaron un memorándum de entendimiento para tener un régimen de frecuencias aéreas ilimitadas, que incluyen derechos de tráfico aéreo de hasta “novenas libertades”, que autoriza a las líneas aéreas para realizar vuelos de cabotaje en el otro país, tanto para vuelos regulares de pasajeros y carga, como para vuelos no regulares y de carga exclusiva.Hasta esta semana, el sistema 
era restringido con 14 frecuencias 
semanales en operaciones combinadas (pasajeros y carga), con un cuadro de rutas también restringido.El memorándum fue firmado en el Palacio San Martín, que es donde tuvieron lugar la mayor parte de las firmas de este tipo de acuerdos y fue firmado hoy por el Secretario de Transporte, Franco Mogetta, y el Presidente de la Autoridad de Aviación Civil de Qatar, Mohamed Alhajr. También participaron el Embajador de Qatar, Battal Meajeb BM Al Dosan, el Secretario de Relaciones Económicas Internacionales, Luis Kreckler y, de manera virtual, el Embajador argentino en Qatar, Guillermo Nicolás. ■
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Principales indicadores
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UNAON PARAPYME

Alprestamo, el marketplace de 
productos financieros de 
Latinoamérica, anunció el 
cierre de su primera Obligación 
Negociable Pyme CNV

garantizada. Serie I. La 
emisión, estructurada por 
Cono Sur Investments, alcanzó 
un valor nominal total de $ 
966,7 millones.

Nuevo escenario. Con la baja de la inflación y una macro normalizada, los desafíos pasan por la innovación y suba de productividad.
Los CEO argentinos dejan de 
preocuparse por la macroSegún una encuesta de PWC, apuestan al crecimiento este año con mayor facturación y rentabilidad. Reinvención y adopción de inteligencia artificial.

Un gigante de 
Wall Street 
advierte sobre 
deuda privada

Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comLa decisión del Gobierno de pisar el tipo de cambio podría te
ner consecuencias en el finan- 
ciamiento de las empresas. Así lo advirtió la filial local de la calificadora de riesgo Moody 's que alertó que luego de un 2023 con récord de colocación de obligaciones negociables atadas al dólar, este año las compañías que busquen financiamiento en el mercado deberán enfren
tarse a una menor demanda de instrumentos dollar linked, mayores costos de colocación y tasas reales positivas en pesos.Si bien el año pasado hubo un “boom” de emisiones de deuda corporativa, fue en 2023 donde, en la previa del cambio de Gobierno, el apetito de los inversores estaba en instrumentos do- 
llar linked, atados a la evolución del tipo de cambio oficial.Ahora, la crisis de deuda en el sector del agro también podría atentar contra el apetito de losLos CEO argentinos enfrentan nuevos desafíos, no tan duros como los del 2023, o al menos esa es la sensación de los ejecutivos de las principales empresas del mundo que participaron de la edición número 28° de la Encuesta Anual Global de CEO de PwC. Los resultados de la última edición del estudio de Pri- ce muestran también que los CEO de las empresas argentinas “espe

ran un año de crecimiento para 
2025” (más del 90% de ellos se expresó en ese sentido), alentados por la caída de las expectativas de 
inflación -casi a la mitad de un año al otro- y la normalización macroe- 
conómica que está dando sus primeros pasos.“Los CEO argentinos enfrentan este escenario de cambios con el convencimiento de que deberán trabajar más que nunca en las efi
ciencias organizacionales para alcanzar los objetivos, y conscientes de que las estrategias correctas que definan ahora impactarán en esas metas en el futuro”, señala el documento. Ahí también jugará un rol 

clave la inteligencia artificial en su contribución a formular escenarios y trazar líneas de acción.Seis de cada 10 número uno cree que la democratización de la tecnología será clave para delinear los pasos a seguir, y el 52% dice que la empleará para desarrollar nuevos productos y servicios en los próximos tres años.Este cambio de aire, que se refleja en las proyecciones de más de la mitad de los managers sobre una 
suba de la facturación y la renta
bilidad de las compañías en los próximos tres años, “ocurre en momentos en que la irrupción de la 
Inteligencia Artificial (IA) empie
za a mostrar sus resultados”.Con el frente algo más despejado, el estudio identifica dos mega tendencias que toman fuerza y servirán para reconfigurar el futuro de las empresas y la sociedad: “Inteli
gencia artificial y sustentabilidad 
- clima”.El informe que presenta la opinión de los CEO de las empresas más importantes del mundo, en 

materia de gestión, perspectivas y acciones, indica que, en relación con la IA, “vemos cómo los CEO están comenzando a comprender, tanto el potencial de estas nuevas tecnologías como los obstáculos de su implementación”.
Admiten que tienen 

que mejorar mucho la 
eficiencia.

En su editorial, Miguel Urus, socio a cargo de PwC Argentina, señala que “una muestra es que más de la mitad de los líderes empresariales reconoce que la IA ha contribuido a mejorar la eficiencia en el uso del tiempo por parte de los empleados, mientras que casi la mitad de ellos afirma que esta tecnología ha incrementado los ingresos y la rentabilidad de sus empresas”.Sobre la segunda de las mega tendencias, del análisis se desprende que “la inversión en cuestiones climáticas y sostenibilidad está dan

do sus frutos”. A menos, uno de cada tres CEO a nivel global reportó que las inversiones respetuosas con el clima realizadas durante los últimos cinco años “han generado mayores ingresos”. Adicionalmente, dos tercios de los ejecutivos afirmaron que estas inversiones redujeron los costos o no tuvieron un impacto significativo en sus empresas.De ese otro eje importante en la agenda corporativa local que es la 
mitigación del cambio climático, a nivel local se mantiene la tendencia del año pasado. “El 83% de las compañías manifestó haber realizado inversiones para reducir su impacto en la huella de carbono en los últimos cinco años. De igual forma para el 61% de los encuestados estas iniciativas no representaron un aumento significativo de los costos”, subraya el documento. Para Martín Barbafina, socio de PwC Argentina, “con el pasar de los años, los CEO se enfrentan al imperativo de la reinvención que les exige esgrimir nuevas estrategias. ■

PARA TENER EN CUENTA

40
Son los millones de dólares a 
los que ascienden los default 
de varias empresas del campo

inversores por este tipo de instrumentos, lo que podría generar ruido en el financiamiento de las empresas. “Hacia 2025, frente a una menor expectativa de suba de tipo de cambio, sumado a los recientes eventos de incumplimiento de deuda corporativa, esperamos una mayor 
retracción en la demanda de estos instrumentos”, apuntaron analistas de Moody’s Local Argentina en un informe sectorial.El riesgo para el segmento corporativo es que con este escenario es que a las empresas con caja y deudas de corto plazo se les dificulte cumplir con sus compromisos de pagos.. ■

mailto:apedotti@clarin.com


22 El Mundo CLARIN - MARTES 21 DE ENERO DE 2025

El conflicto en Oriente Medio

Devastación. Una imagen de los palestinos, ayer en Rafah, cuando regresan a pie a sus hogares en una Franja de Gaza reducida a cenizas tras los intensos bombardeos de Israel, reuters

A pie, en motos, en carros tirados 
por un burro, los gazatíes inician el 
regreso a sus hogares destruidosEl cese del fuego serenó a los civiles en la Franja que buscan ahora recuperar sus casas pese a los daños causados por la guerra. En pocos días la banda terrorista Hamas liberará más rehenes.
DEIR AL-BALA, FRANJA DE GAZA, 
JERUSALÉN Y WASHINGTON. ESPECIAL 

PARA CLARÍNHay un enorme movimiento entre los civiles de la Franja. La gente que debió huir hacia el sur del enclave para escapar de las bombas en el norte está recogiendo sus carpas y preparándose para emprender el viaje de regreso, aunque muchos saben que no hallaran más que escombros.Este movimiento de civiles es uno de los efectos benéficos del histórico acuerdo negociado por Estados Unidos e Israel en Qatar con la banda terrorista Hamas para que en el curso de las próximas siete semanas libere a 33 rehenes. Son parte de las personas secuestradas en el sangriento ataque de esta organización pro iraní el 7 de 

octubre de 2023 contra una veintena de kibutzim en el sur de Israel que se saldó con el asesinato de 1.200 civiles y la toma de rehenes.El acuerdo de alto el fuego, que el gobierno de Benjamín Ne- tanyahu acabó aceptando por la presión sumada de los enviados del gobierno saliente de Joe Biden y del entrante de Donald Trump, incluye un cese de las hostilidades, que a nivel global se espera que se constituya permanente. El plan tiene tres etapas. La primera es esta devolución de rehenes, que el domingo incluyó a los tres primeros, en este caso tres mujeres israelíes. La segunda etapa completa la devolución de estas víctimas, el retiro de las fuerzas israelíes y se avanzaría a la tercera que incluye la reconstrucción de la Franja.Las tres mujeres son Emily Da- 

mari de 28 años, Romi Gonen de 24 y Doren Steinbrecher de 31, que inmediatamente se reunieron con sus familias.“¡Volví a la vida!” fue el mensaje que compartió Emily en las redes sociales. Gracias, gracias, gracias.
El histórico plan de paz 

incluye el regreso de 
los civiles y el retiro de 

los militares.

Soy la persona más feliz del mundo”, continuó. (Ver en página 23).A cambio de estas liberaciones, las autoridades entregarán importantes cuotas de presos en las cárceles israelíes que incluyen individuos acusados de crímenes terroristas, otros con delitos menores 

aún sin proceso judicial y también dirigentes políticos con proyección en la región, como Marwan Barghouti, un líder del partido Al Fatah, enfrentado con Hamas y que se considera una figura potable para manejar el gobierno secular palestino de Ramallah y quizá la Franja de Gaza si el trámite de distensión se consolida.En encuestas previas a la guerra del Arab Barometer, este político figuró muy por encima en la preferencia de los gazatíes sobre Hamas, que gobernó la Franja de modo despótico y con gran abandono de las necesidades de la gente.En el gobierno israelí existe una fuerte resistencia a este avance por parte de los ministros integristas, que demandan continuar la guerra e incluso han reclamado que todo el territorio sea ocupado y se 

instaure un gobierno militar.El interés de esos sectores minoritarios es el regreso de los colonos que lo habitaban en 21 asentamientos hasta 2004 cuando el entonces gobierno de Ariel Sharon, del mismo partido que Netanyahu, decidió retirarlos.Para la población civil de la Franja, que quedó en medio de la guerra a un costo humano abrumador, este alivio abre esperanzas de recuperar parte de lo perdido. Muchos desplazados regresan no solo al norte donde esta la capital del te- rritorio, también al centro de la Franja. “Volver ahora es seguro”, dice Ashraf, un residente de Kanh Yunis, con cinco hijos, citado por el diario israelí Haaretz.“Hasta hace unos días, estas zonas estaban bajo ataque y no se podía volver a ellas. Ahora la gente es-
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tá volviendo, algunos de ellos dicen que volverán incluso si sus casas fueran destruidas; levantarán una tienda de campaña allí. Prefieren quedarse cerca de su casa que en un campo de desplazados en Khan Yunis”, explica.El ambiente es muy diferente después de 15 meses de conflicto. “La gente quiere celebrar el fin de la guerra y los jóvenes están bailando en medio de la calle -dice-. Ya estábamos preparados para esto: contamos cada día y cada minuto hasta que comenzara el alto el fuego”.Aisha, de 43 años, madre de tres niños que se vio obligada a evacuar Deir al-Balah en el centro de Gaza, dijo a ese medio que a la entrada de una farmacia de la ciudad vio a una mujer que repartía caramelos a los transeúntes.Aisha fue desplazada dos veces durante el curso de la guerra: primero de su casa en la ciudad de Gaza, la capital del enclave, a Rafah y más tarde de Rafah a Deir al-Balah, donde se quedó con familiares, afirma Haaretz.La vuelta es difícil. Los que tienen algún dinero puede mover su viejo auto, otros con alguna motocicleta. Hay también carros tirados por burros y, si no hay nada de eso, marchan a pie llevando al hombro sus pocas pertenencias.Los que vivían en el sur del enclave también desconocen lo que quedó de sus casas. “Flores, árboles, todo, no te creerías cómo era, mira”, dice entre lágrimas a la agencia Efe el doctor Radwan Abu Abed mientras revuelve los escombros de su residencia en Rafah, la ciudad en la frontera con Egipto, que recibió oleadas de bombardeos de Israel en su combate a las milicias de Hamas.El cálculo en Gaza, que confirman las agencias de seguridad occidentales, suma en 47.000 los muertos y más de 111 mil los heridos. Pero la agencia defensa civil en Gaza estima que más de 10.000 cadáveres aún se encuentran bajo los escombros de los edificios destruidos.“Fue un gran shock, mucha gente está conmocionada por lo que pasó con sus hogares: es destrucción, destrucción total”, dijo Moha- med Gomaa, quien perdió a su hermano y sobrino en la guerra, citado por The Guardian de Londres. ■
FE DE ERRATAS

Por un error de redacción, el títu
lo de tapa de este lunes sobre las 
primeras liberaciones de cauti
vos en manos de Hamas incluyó 
equivocadamente el concepto de 
"intercambio de rehenes", equipa
rando de modo involuntario a los 
presos en cárceles de Israel con 
las víctimas del secuestro.

A salvo. Emily Damari, con su mamá en el sanatorio donde fue atendida. Desde allí agradeció por las gestiones que lograron su libertad, ap'Emily Damari, una de las tres 3 rehenes liberadas el lunes publicó un emotivo mensaje en Instagram.“He vuelto a la vida, soy la persona más feliz del mundo,
• • • Vgracias, gracias, gracias

JERUSALÉN. EFE Y CLARÍNEmily Damari, una de las tres rehenes israelíes liberadas el domingo por la banda terrrista Ha- mas en el primer capítulo del acuerdo de cese del fuego, dijo este lunes en un mensaje en redes sociales que es “más feliz que nunca”.“He vuelto a mi vida, a mis seres queridos, soy más feliz que nunca. Doy las gracias a mi familia y a mis mejores amigos, gracias, gracias, gracias”, escribió la joven, de 28 años, en Instagram.Es el primer mensaje público de Damari desde su liberación. Ayer se viralizó una fotografía de la joven en la que se ve que le faltan dos dedos de una mano.Su familia confirmó poco después que perdió dos dedos de su mano izquierda por un disparo de milicianos Hamas durante los sangrientos ataques del 7 de octu

bre de 2023 en los poblados del sur de Israel que detonaron la guerra sobre la Franja.En su mensaje de este lunes, la joven incluyó un emoji de una ‘mano cornutá, con el índice y el meñique levantados (a Emily le faltan los dedos corazón y anular).La madre de Emily, Mandy Damari, celebró la liberación de su hija, y aseguró que la joven está “mucho mejor de lo que cualquiera de nosotros podríamos haber anticipado”.“Me alegro también de que durante su liberación el mundo pudo ver parte de su personalidad carismática y peleona”, escribió Mandy en un mensaje compartido por el Foro de Familiares de Rehenes y Desaparecidos.La mujer recordó que hay todavía 94 rehenes que siguen en Gaza, y pidió que el alto el fuego continúe para que todos sean devueltos a sus familias. Los parientes 

de estas víctimas marchan semanalmente en las principales ciudades del país en demanda de que el gobierno de Benjamín Ne- tanyahu centraliza toda su atención en la liberación de los cautivos.
Las familias 

agradeciéronla 
gestión de Trump en la 

mediación.

Las familias de las tres rehenes israelíes agradecieron a Donald Trump, por las gestiones de su enviado junto al de Joe Biden en las negociaciones entre Israel y Ha- mas que lo auspiciaron, asegurando que, sin él, “no se habría producido”.“Hemos llegado a este momento después de demasiado tiempo, y sin la implicación de Trump, no 

habría sucedido”, dijo la hermana de Doron Steinbrecher, Yamit Ashkenazi en el hospital Sheba de Tel Aviv, al que las tres cautivas fueron trasladadas anoche. Además leyó un comunicado llamando a los israelíes a seguir manifestándose en las calles hasta que se im- plementen todas las fases del acuerdo de alto el fuego.La madre de Romi Gonen, la tercera cautiva liberara, Meirav Leshem, también agradeció el “valiente apoyo” de Trump a Israel y su refuerzo del “bien humano” ayudó a impulsar el acuerdo entre las partes.Mandy Damari, madre de Emily Damari, extendió su agradecimiento “al gobierno israelí, al (hasta hoy) presidente Biden y al presidente Trump y a los líderes y negociadores del mundo.En las imágenes de la llegada a Israel de las rehenes liberadas puede verse cómo las tres llevaban bolsas con el logotipo del grupo terrorista. Según la prensa israelí, en las bolsas había una serie de “recuerdos”, como su certificado de liberación o fotografías de Gaza.La primera fase del acuerdo de alto el fuego y liberación de rehenes entró en vigor este domingo y, de momento, ya ha hecho posible este primer paso.En la primera fase del pacto, Israel y Hamas han acordado un alto el fuego de seis semanas, en las que se producirá un intercambio gradual de 33 rehenes israelíes por más de 1.900 presos palestinos. ■
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Al menos den muertos en cinco 
días de violencia en ColombiaPetro anunció el “estado de conmoción interior” por los combates entre las ex PARC y el ELN que se disputan el control de las rutas del narcotráfico.
TIBÚ. COLOMBIA. AFP Y CLARÍNMás de 100 muertos y miles de desplazados en cinco días deja una escalada violenta de rebeldes y narcos en diferentes puntos de Colombia, en medio de un conflicto armado en escalada. El presidente Gustavo Petro reaccionó decretando “el estado de conmoción interior” que autoriza acciones especiales para enfrentar la violencia. No se detallaron inmediatamente las medidas.La frontera con Venezuela, el sur amazónico y una zona del norte de Colombia sufren la ofensiva de las organizaciones que se disputan el control del territorio y las rutas del narcotráfico en el país que más produce cocaína en el mundo.Este lunes, el ministerio de Defensa informó sobre la muerte de 20 personas en el departamento

amazónico del Guaviare por choques entre dos facciones enemigas entre los grupos de las FARC que no aceptaron el plan de paz y su desarme. Al mismo tiempo, desde el jueves la frontera de Colombia con Venezuela está en llamas por una arremetida de la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional contra estos disidentes de las PARC y la población civil.La prolongada embestida, que recuerda las peores épocas del conflicto armado, incluye asesinatos selectivos y combates con un balance de al menos un centenar de muertos y unos 11.000 desplazados en esta región plagada de narcocul- tivos y conocida como el Catatum- bo.En el departamento de Bolívar los choques entre el ELN y la banda narco Clan del Golfo dejaron nueve muertos, según informaron au- Tensión. Un niño junto a su madre, mira con asombro a los soldados, ap

toridades el viernes.La violencia tiene en jaque la apuesta de paz del gobierno del so- cialdemócrata Petro con todos los grupos armados de Colombia.Desde que llegó al poder en 2022 intenta una salida dialogada a seis décadas de conflicto armado, pero se dificulta llegar a acuerdos concretos con las guerrillas, pandillas y grupos narcotraficantes.Hay una “fragmentación” de los grupos, cada vez “más permeados por la criminalidad organizada”, sin “unidad de mando” clara y que aprovecharon los ceses al fuego pactados con el gobierno para “expandirse territorialmente y para crecer”, explicó el investigador independiente Jorge Mantilla.Por esto “pareciera que está explotando todo por todas partes”, añadió. Debido a la embestida del ELN, Petro ordenó el viernes suspender las negociaciones de paz con esa guerrilla, a la que acusó de perpetrar “crímenes de guerra”.“El ELN (...) transitó hacia los caminos de Pablo Escobar, al que escogieron como su guía permanente”, escribió el mandatario en las redes. “Ha escogido el camino de la guerra y guerra tendrá”, aseveró.Hay 5.000 soldados desplegados en el area que se han ocupado en principio de rescatar a la población en riesgo y trasladarla en helicópteros a zonas segura, s. ■
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26 Opinión CLARIN - MARTES 21 DE ENERO DE 2025Trump, en la transición hacia un mundo más fragmentado, competitivo y riesgoso
DEBATE Lautaro RubbiProfesor de RR.II. Director del Observatorio en Defensa y Seguridad Internacional (CEPI - UBA).

1 regreso de Donald Trump a la ' presidencia de Estados Unidos no solo reconfigura el panora- j ma político interno de los EE.UU., sino que pone en jaque los fundamentos de un sistema internacional ya debilitado por dinámicas de fragmentación económica y rivalidades estratégicas.Al proclamar que los aranceles son la mejor herramienta para garantizar la seguridad económica, Trump encapsula una estrategia de confrontación que desafía la hasta hace poco creciente interdependencia global. Las proyecciones son preocupantes: un arancel del 60% sobre productos chinos podría reducir el comercio bilateral en hasta un 85%, según The Econo- 
mist. Esto no solo alteraría el flujo de bienes esenciales como electrónica y maquinaria, sino que también amplificaría las vulnerabilidades de economías dependientes de estas cadenas, como México y Vietnam, y generaría una reconfiguración forzada de los mercados globales.Tal desacople no es buen augurio para la paz. Durante décadas, el comercio internacional fue concebido como un pilar para la estabilidad. Keohane y Nye argumentaron que la interdependencia económica genera costos prohibitivos para el conflicto, principio que cimentó el marco normativo del orden posterior a la Segunda Guerra Mundial.Sin embargo, esta lógica está siendo desmantelada por un proteccionismo agresivo y una creciente desconfianza entre las principales potencias. En 2024, un 70% de las empresas estadounidenses manifestaron su intención de reducir o reubicar sus operaciones fuera de China, según un informe de Bain & Company.Mientras que la corriente liberal de las Relaciones Internacionales ha visto en la interdependencia una vía para la paz, los teóricos realistas alertaron sobre el riesgo que generan las vulnerabilidades producto de la dependencia, en línea con lo que hoy plantea Trump e incluso con el argumento

al que recurrió Biden para prohibir recientemente la venta de la U.S. Steel.Más aun, las decisiones estatales no dependen únicamente de la situación presente, sino más bien de las expectativas sobre su futuro. Como planteó Dale Copeland, mientras que las perspectivas de mayor interdependencia alientan la paz en un círculo virtuoso, un mundo que se espera menos interconectado es más inestable y menos seguro.En este sentido, el deterioro de las expectativas comerciales amenaza con desestabilizar el sistema internacional tal como lo conocemos. La decisión de China de restringir la exportación de minerales críticos como el galio y el germanio -esenciales para más del 80% de las tecnologías avanzadas- no solo evidencia su capacidad de influir en las cadenas de suministro globales, sino que también intensifica la percepción de competencia existencial.Por otra parte, la relocalización de fábricas de chips avanzados en suelo continental estadounidense indica la voluntad de reducir su alta dependencia externa en ciertos sectores críticos. ¿Qué pasará con Taiwán una vez que su valor estratégico se reduzca? Tiemblan los habitantes de la isla con solo pensar en la pregunta.En este contexto, la Argentina enfrenta desafíos que exigen una política exterior estra-

El sueño de la globalizadón 
interdependiente fue bueno 

mientras duró.

tégica y pragmática. Las tensiones entre las grandes potencias están reconfigurando las cadenas de suministro globales, creando tanto riesgos como oportunidades.Por un lado, la transición energética y la demanda de litio posicionan a Argentina como un actor clave en los mercados emergentes. Por otro, la dependencia de mercados externos y la volatilidad económica global subrayan la necesidad de diversificar las relaciones.Adoptar un posicionamiento geopolítico cercano a la principal potencia regional y la aún primera superpotencia militar global, a la vez que se proyecta una vinculación económica pragmática con el gigante asiático, más allá de las por momentos criticables formas, resulta un punto de partida inteligente para posicionar al país de cara a las futuras tensiones que, sin lugar a duda, tendrán lugar.En palabras del propio Javier Milei, China “es un socio comercial muy interesante, 
no exigen nada, sólo que no los molesten". Por ahora pareciera suficiente, aunque difícilmente lo sea en el largo plazo. Mantener este delicado equilibrio será el principal desafío del país en los años por venir.El retorno de Donald Trump y las tensiones estructurales entre las grandes potencias han acelerado la transición hacia un sistema internacional más fragmentado, inestable, competitivo y riesgoso. Eventos y declaraciones recientes que recuerdan más a los siglos XVIII, XIX y XX que al XXI señalan un mundo en el que las principales potencias están dejando lentamente atrás su renuncia al uso de la fuerza (económica o militar) para el cumplimiento de sus objetivos.La capacidad de maniobrar con pragmatismo será crucial no solo para la supervivencia, sino también para que la Argentina asegure su relevancia en un orden global en constante cambio. El sueño de la globalización interdependiente fue bueno mientras duró. Lamentablemente, es hora de prepararse para nuevas épocas.»

MIRADAS

Ricardo Braginskirbraginski@clarin.comLevantar la mirada
“En las dos primeras filas hay sentadas dieciséis personas. De esas dieciséis , once han estado mirando el celular durante este ratito. Y de las autoridades de Gobierno que identifiqué, vi diez que estuvieron permanentemente revisando su celular. Los invito a levantar la mirada”.Las palabras de Gabriel Boric sorprendieron la semana pasada a las personas que lo escuchaban en la feria “Congreso Futuro”, en Santiago.El presidente de Chile siguió diciendo que “resulta muy difícil pensar que, en estos tiempos de inmediatez, podamos concentrarnos y escuchar lo que está diciendo nuestro interlocutor si estamos revisando las noticias o el WhatsApp”. E incluso bromeó con que se había comprado un viejo celular con tapita, de los que no se conectan a Internet, para escapar de la dependencia tecnológica.Lo que hizo Boric, con ese acting, no fue más que amplificar la preocupación que vienen expresando cada vez más expertos en salud mental respecto a la crisis de ansiedad, depresión y hasta suicidios que sufre la población, y que atribuyen al uso de pantallas y redes sociales.La inquietud se extiende a la educación y a los problemas en el aprendizaje, como consecuencia de las distracciones por el celular. Casi en sincronía, la semana pasada, otro presidente vecino, Lula, aprobó una ley que prohíbe el uso del móvil en las escuelas, siguiendo la tendencia de países como Francia y España, y ciudades como Buenos Aires.En todo el mundo, las familias están intranquilas por un fenómeno que se ha ido de las manos. El reflejo de la política es hacer algo impactante, que muestre acción. Puede ser un discurso, como Boric, o los límites en las escuelas. Pero nada de eso será suficiente mientras las grandes tecnológicas pueden seguir lanzando apps y redes sociales diseñadas especialmente para capturar la atención a través de mecanismos adictivos.Habrá que levantar la mirada, y no solo del celular. Y reclamar atención a cómo se diseñan esas aplicaciones. ¿Acaso se necesitarán regulaciones más profundas? ¿Hasta qué punto esas empresas pueden tener libertad para hacer productos que priorizan la adicción? ¿Cuál es el punto razonable para poner un límite?Lo que falta es un debate serio -entre gobiernos, empresas y sociedad civil-, acerca de cómo pararse frente a este fenómeno. O seguiremos dominados por un sistema que prioriza la adicción, mientras a la atención - ese recurso tan escaso y valioso- la vamos perdiendo en el camino.

mailto:rbraginski@clarin.com
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DEBATE Mario RiordaPolitólogo. Director Maestría en Comunicación Política, Escuela de Posgrados en Comunicación, Universidad Austral

esde el anterior gobierno de Do- H ^wiald Trump en EE.UU. se pro-^■fundizó el estudio de los dis- ^mzursos políticos como prédica religiosa. No sólo porque apelan a textos sagrados, sino porque sobresale la “incondicionalidad” que convierte a los políticos en nuevos predicadores que anuncian la verdad salvadora sin opciones afuera de ella.Esos liderazgos avasallantes no se discuten. En su capacidad de sorpresa y extravagancia, incluyen la indolencia para el castigo a quienes piensan distinto, fallan o traicionan. El desacuerdo corre el riesgo de ser enfrentado desde la descortesía hasta la incivilidad de los insultos, estigmas, estereotipos o la negación de la condición ciudadana de quién piensa diferente. Así, sin exagerar ni un poquito.Vale preguntarse, ¿el desacuerdo contribuye a la deliberación publica?. Así se llama un artículo de Vincent Price, Joseph Cappe- 11a y Lilach Nir que afirma que el desacuerdo es un componente esencial de una opinión pública sólida y necesario para la democracia. Pero es efectivo cuando contribuye a la calidad de la opinión ampliando la comprensión de otras perspectivas aportando puntos de vista alternativos. Es decir, cuando admite la tolerancia.Gabriel Almond y Sidney Verba pregonaban que el problema central de lo político - tras las experiencias totalitarias- era saber si existía algún contenido identificable de la cultura cívica, afirmando que los sistemas más estables incluían altos niveles de tolerancia y participación.También lo que la oposición es capaz de tolerar, porque en la clasificación de Otto Kir- 

chheimer, a veces actúa como “oposición de principio” objetando no sólo las políticas oficiales y proponiendo alternativas (lo esperadle de una “oposición clásica”), sino también negando legitimidad al gobierno. Ponerle fecha de caída a un gobierno iba en ese sentido hasta hace poco. Desacreditar los votantes de LLA, tampoco anda muy lejos de eso que digamos.Retomando la idea del desacuerdo, tomaré tres citas del presidente Javier Milei en la “Conferencia Política de Acción Conservadora (05/12/24).Una: “Nosotros decidimos hacer lo que había 
que hacer". Determinismo providencial con poca novedad en la férrea pretensión de representar el devenir cual pretensión de las Moiras, esas divinidades de la mitología griega que gobernaban los destinos de la humanidad. Ya Mauricio Macri la había introducido como es- logan: “haciendo lo que hay que hacer”. Con igual convicción, CFK ratifica su pasado con su “no me van a hacer arrepentir de nada de lo que hice”.Dos: “la política sí es un juego de suma ce
ro”; “nunca hay que negociar las ideas para ras
car un voto”. Es ausencia de consenso, solo imposición. El consenso aparece, lo ilustraba el profesor Giacomo Sani, cuando hay acuerdo acerca de principios, valores, normas y también respecto de la deseabilidad de ciertos objetivos de la comunidad y de los 

medios para lograrlos. También es un acuerdo sobre medios.Edgard Shils, sociólogo de la Universidad de Chicago, entendía al consenso como ausencia de disensos inestabilizadores que, a pesar de las tensiones, dé adaptabilidad y resistencia al sistema político. Lo bajo más a tierra aun: el consenso debe contribuir con las funciones de sostén del orden público y tratar de evitar situaciones de crisis, bloqueos o aquello que impida funcionar a un gobierno, con la disminución de las probabilidades del uso de la violencia en la resolución de los desacuerdos; con el aumento de la cooperación no impulsada por el miedo al poder coercitivo del más fuerte; contribuyendo a limitar la intensidad emocional que se expresa en discrepancias a los objetivos acerca de los cuales hay desacuerdo; impulsando la creación de una actitud favorable a la aceptación de medios pacíficos entre los que tienen cierto sentido de afinidad o identidad mutuas. ¿Es mucho pedir, no?También el consenso es la búsqueda de acuer

dos políticamente operantes partiendo de la idea de que, si bien habrá grupos en los márgenes del consenso, las políticas públicas de un gobierno debieran ser aceptadas socialmente por la mayor cantidad de personas.Aun entendiendo que todo consenso genera disenso, el cambio social, cuando es radical y discontinuo, crea desequilibrios entre las expectativas y las posibilidades, y hace del consenso -y la estabilidad política-, un bien transitorio. Y si lo que integra el consenso varía en cuanto a la intensidad de la adhesión que suscita, la gestión del consenso requerirá ajustes y procesar la violencia dentro de márgenes democráticos.Tres: “defendemos de forma cerrada un 
conjunto innegociable de principios”; “si to
mar decisiones implica costos, uno va a ter
minar arruinando la imagen”. Equivale a la tesis del “gobierno espejo” que redefine la idea aritmética de la representación sostenida en mayorías que lo respalden la mayor cantidad del tiempo (más apoyo, más tiempo), dando lugar a un gobierno que sólo gobierne para los espejados del núcleo duro fiel. Ahí, el desacuerdo, como mayoría de hecho, podría convertirse en foco de inestabilidad o parálisis.No hay que idealizar al consenso, pero es, sobre todo, paz. Con alto apoyo, a los gobiernos les cuesta pensar el consenso. La imposición es una tentación. El consenso hace a la perdurabilidad de políticas. Evita vaivenes bruscos. Los gobiernos tienen serias chances de caer en crisis y suelen plantear al consenso como una reacción al ahogo en la opinión pública, como salvataje para el sostén del poder. Hay que gestarlo cuando se tiene poder, no cuando se carece de él. ■

TRIBUNALos caminos de laconectividad: de dónde vienen, a dónde van
Roberto IglesiasInvestigador, consultor y periodista especializado en comunicaciones

L
as TIC (tecnologías de información y comunicación) marchan hacia la convergencia-conectivi- dad total y global: de dispositivos, formatos, contenidos, datos y personas. El proceso es irrefrenable y no avanza en todos los países al mismo ritmo. Tampoco es así en América Latina, la región de los grandes contrastes.Las razones son muchas, pero esa desigualdad queda “marcada” en la infraestructura, que es susceptible de medición.Sin embargo, tales mediciones presentan notables disparidades según las fuentes. Mientras el regulador argentino Enacom decía que a fines de 2022 había 11,2 millones de accesos fijos a Internet, el Indec computaba 7,5 millones.Estas discrepancias se repiten en datos del Banco Mundial, la CEPAL, el BID y la propia Unión Internacional de Telecomunicaciones (UIT). Las imprecisiones impiden saber el grado real de desarrollo TIC de cada nación. Sin datos certeros no hay políticas públicas ni decisiones empresariales eficaces.Ante esta realidad, CESCOS (Uruguay) y la Fundación Naumann en Buenos Aires apoyaron el proyecto de este autor de medir Los 

caminos de la conectividad: un índice de Indicadores Básicos de Infraestructura TIC para América Latina (IBITIC/AL)La agrupación indiscriminada de indicadores mezcla a veces datos importantes con secundarios. Salvo para estudios específicos, ¿tiene relevancia —como hace el Banco Mundial— medir “servidores seguros por millón de habitantes”?Nuestro índice IBITIC/AL mide un conjunto acotado pero relevante de seis indicadores: simples y que permitan entender con un simple vistazo la situación TIC de cada nación. Son los porcentajes de casas con Internet fijo, de conexiones de fibra, de usuarios únicos de celular, de líneas 5G y velocidades fijas y móvilesPara superar inconsistencias como las señaladas se revisaron informes de reguladores TIC y se los confrontó con datos de los censos, grupos privados y organismos multilaterales, con una metodología propia y unificada. Se lograron así valores considerados certeros para los indicadores de cada país.La sumatoria de estos indicadores define así cada índice IBITIC/Nacional y luego el índice IBITIC/AL para toda América Latina. En este último, los países se rankean de mejor a 

peor infraestructura TIC. Chile, Uruguay y Brasil quedaron en las primeras tres posiciones de las 19 naciones evaluadas de América Latina en el índice-IBITIC/AL debido a la proporción de casas conectadas a Internet fijo y de fibra al hogar. También a la alta posesión de celulares y altas velocidades fijas y/o móviles.Argentina se ubicó en una posición algo inesperada (número 10), en la mitad de la tabla, pese a que tiene la segunda mejor penetración de Internet fijo en casas —después de la alta cifra de Uruguay— y una posesión alta de celulares.Y es que se ve penalizada por la baja proporción de fibra óptica a las casas, el desarrollo aun limitado del 5G y una mala velocidad de red. Razones de inestabilidad macroeconó- mica y regulatoria y que inhiben inversiones —entre otras—, explican ese relegamiento.El estudio ofrece más datos y análisis, no solo sobre los indicadores seleccionados y el índice IBITIC/AL, sino también sobre otras temáticas TIC. Puede encontrarse en https://bit.ly/3ZGjalP. Porque los caminos de la conectividad nunca fueron más importantes que hoy. Y lo seguirán siendo hacia el futuro. ■

https://bit.ly/3ZGjalP
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Tranquilidad. Los paradores de Gesell ahora se llenan de familias, fotos: Fernando de la orden Descanso. Agostina y Morena, dos de las pocas jóvenes en Gesell.

Sin jóvenes, Villa Gesell busca 
definir un nuevo perfil turísticoDestronada por Mar del Plata como destino de vida nocturna, ahora se ven más familias. Quedó un solo boliche que abre nada más que los fines de semana. El impacto del caso Báez Sosa.
PINAMAR. ENVIADA ESPECIAL 

Malena Nazareth Marios mmartos@clarin.comEste verano, Mar del Plata se convirtió -más que nunca- en el destino ideal para el turismo joven, ese que vacaciona en grupos de amigos y busca empezar y concluir los días con los pies en la arena. La oferta de entretenimiento permitió que casi el 50% de la temporada quedara apuntalada por el público de 18 a 35 años. En contraste, esta explosión joven enfatizó el cambio de perfil en otros destinos de la Costa, como Villa Gesell.La vida nocturna cambió sus reglas, y ahora es más frecuente ver grupos familiares circulando por el centro que chicos reunidos. Para ellos, hay algunas pocas opciones: viajar hasta Pueblo Límite en algún remis, o ir a alguno de los bares del centro, como Origen, que no son estrictamente boliches.Las alternativas para esta temporada se acotaron luego del cierre de Dixit, que era uno de los tres boliches que funcionaba en Gesell junto a Le Brique -cerrado desde el crimen de Fernando Báez Sosa, del 

que se cumplieron cinco años este sábado- y Pueblo Límite (el único que funciona actualmente).Para Carlos López, presidente de la Cámara de Empresarios de Discotecas y Bares de la Provincia de Buenos Aires (CEDIBBA), el cambio planteó un sinfín de pérdidas económicas. "Fue una desgracia lo que pasó con Fernando, ya sabemos quiénes son los culpables y esperamos que paguen lo que corresponda. Pero Gesell quedó afectado por una conducta de prohibición del intendente (Gustavo Barrera), que decidió que acá todo mudara a un público de gente adulta o mayor", destaca en diálogo con Clarín."Históricamente, Gesell es un lugar preparado para el turismo joven. Y desde el año 98 era un lugar que tenía tres discotecas, varios bares, eventos, y un montón de propuestas para ellos. Un 50% de los departamentos o casas que se alquilaban están adaptadas para la gente joven. Antiguamente los jóvenes decidían el lugar para vaca- cionar y los padres los seguían para controlarlos.Todo ese turismo despareció, está en Pinamar o en Mar del Plata", añade.

"Todo ese personal policial del Municipio se ocupa de que cuando entra un auto a Villa Gesell con cuatro chicos se los pare, se los revise, se los retenga media hora como si fueran delincuentes. Dixit, el 2024, abrió solo los fines de semana y esta temporada decidió cerrar. Sola-
E1 sector hotelero, el 

gastronómico y el de la 
noche se quejan del 

cambio.

mente quedó Pueblo Límite y algunos bares. Pero si van grupos de jóvenes caminando a Pueblo y los paran cuatro veces para revisarlos, la temporada siguiente no vienen. Eso se vuelca directamente al turismo", analiza.Sobre Pueblo Límite, solo abre los viernes y sábados, cuando históricamente siempre abrió los 31 días de enero. La concurrencia es, por lo general, de 1.000 personas.Una importante fuente vinculada a la noche de Gesell enfatiza en los cambios ocurridos en los últimos años y señala que "el caso Fer

nando no fue el detonante de la pérdida de los adolescentes en Gesell", sino que este cambio tan radical fue una "represión política" que impactó directamente en muchos rubros relacionados con la noche.Y añade que, además, en las playas comienza a reflejarse la falta de ese público que "se siente echado": "No permiten llevar heladeras a la playa, si ven que sos joven entra la patrulla comunal y te sacan, entonces obviamente que tres años consecutivos de esa conducta termina en que los jóvenes no vayan más. Las prohibiciones lo único que traen son cosas clandestinas".Clarín consultó a la Municipalidad de Villa Gesell sobre este tema pero hasta el cierre de esta nota no brindaron una respuesta.Jorge Coceo, titular de la Asociación de Hoteles, Restaurantes, Confiterías y Afines de Villa Gesell (AHRCA), comparte la visión y expone que al partido comenzó a venir el grueso de familias, al tiempo que se perdía el turismo joven."Esto económicamente tuvo que dar un cambio de rumbo al empresario: desde el sector hotelero, comercios, casas, departamentos. To

dos se acomodaron para lo que es ahora, hace no menos de cuatro años, el crecimiento de los grupos familiares", sostiene.Agostina y Morena, jóvenes de unos 20 años, vinieron juntas para pasar unos días en Gesell. "La gente es muy amable, es una playa muy familiera. Siento que se calmó la jo- da acá. De hecho hasta ahora no vimos muchos grupos de chicos jóvenes”, comenta Agostina. Y añade: "Hay mucha gente joven que se fue a Mar del Plata este verano, las familias vienen acá porque quieren tranquilidad, hay muchos que vienen con niños".Un grupo de chicos de 18 años se anima a charlar. Son todos de Caballito y Flores. Vienen por una semana, y entre todos (son 10) consiguieron un departamento "en no tan buenas condiciones" a $ 800.000. "Yo pensé que iba a haber más gente de nuestra edad. Veo que está bastante mezclado el público que viene, como pasó el año pasado", dice Yatel. Y Cassia, su amiga, concluye: "Conozco mucha gente de nuestra edad, amigos, que estaban debatiéndose entre Pinamar y Mardel porque hay más joda". ■

mailto:mmartos@clarin.com


CLARIN - MARTES 21 DE ENERO DE 2025 Sociedad 29

“Es alucinante la vida a bordo, pero no para todos”, dicen los compatriotas que trabajan en uno de los barcos que une Argentina, Uruguay y Brasil.Vivir y trabajar en un crucero de lujo, contado por dos argentinos
PUNTA DEL ESTE. ENVIADO ESPECIAL 

Javier Firpojfirpo@clarin.com"¿Quieren visitar un crucero?". La invitación a Clarín, de parte del director del puerto de Punta del Este, no dejaba de ser atractiva. Desde las costas de La Mansa se advertía un gigantesco barco aguas adentro. Se trata del conocido MSC Splen- 
dida, que llega a esta ciudad todos los martes de la temporada.El 16 de diciembre fue el primer lunes que zarpó desde Buenos Aires, con huéspedes argentinos. Hasta el 17 de marzo serán catorce lunes, días en los que se tendrá la oportunidad de embarcarse en el moderno navio y recorrer playas brasileñas como Camboriú, Itajaí y Santos, a cambio de 899 dólares 
por persona durante la semana de travesía. Dato: desde que se pusieron a la venta los tickets en agosto, se vendieron el 88%.Javier Massignani, director de 
MSC, quien se encuentra a bordo, desliza que "es un inicio de temporada sin precedentes". Y agrega: "No sólo impulsará el turismo nacional y regional, sino que también gene

Cecilia Sánchez. Habla cinco idiomas y atiende a los pasajeros. Mariano Arroyo. Trabaja en el sector de las bebidas, fotos: juanotesone

rará un impacto positivo en diversos sectores de la economía local”.La propuesta inicial a Clarín consistía de una visita de seis horas. Desde el Muelle La Pastora, a la altura de la Parada 3, una lancha nos lleva al barco de gran calado, al cabo de diez minutos.Es impactante y hasta provoca vértigo estar en una lancha junto al crucero. "David y Goliat", gráfica un colega uruguayo. Nos enteramos de las medidas y estamos por subir a una "ciudad" de más de tres 
cuadras de largo (330 metros de es
lora), que resulta más alto que el Obelisco (67 metros).Ya en el barco, hacemos una recorrida guiados por una anfitriona políglota que se deshace en elogios. "El crucero se destaca por sus amplias cubiertas al aire libre e instalaciones de última generación, que incluyen entretenimiento para toda la familia. Cuenta con un teatro 
con 1.500 butacas, 20 bares, variedad de restaurantes con cocina internacional, 3 piscinas al aire libre y una más cubierta (y descubierta) con magrodome -techo de cristal- y un spa balinés, que propone terapias ancestrales de la isla Bali".

Vamos y venimos. Como un imán, siempre recalamos en la zona de las piletas y el jacuzzi, hits elegidos por la mayoría de los pasajeros. Volvemos a la acción y seguimos a la "dueña de casa". La caminata se torna desordenada pero atractiva a la vez, y Clarín recorre algunos de los 18 pisos de este co-

Los tripulantes pasan 
8 o más meses 

embarcados viajando 
por el mundo.

loso "estacionado".Salimos a cubierta y la vista magnetiza. Desde mar adentro se descubre una imponente silueta del 
skyline de Punta del Este. "Llevo veinte años trabajando aquí y estoy embarcada nueve meses al año. 
Es una elección de vida", dice en un perfecto español Simona Di Pietro, italiana, directora del crucero.Esto de "elección de vida" es el patrón que domina a quienes trabajan en el barco. Se escucha que hay dos argentinos, pero encontrarlos en este elefante de dieciocho pisos 

es casi una misión imposible hasta que se escucha "¿Looking for ar- 
gentíne workeron board?", nos preguntaron y nos indicaron el piso seis. Hacia allí fuimos y nos topamos con Cecilia Sánchez (33), bo
naerense de El Palomar, anfitriona para los huéspedes de habla hispana. Ella lo abrevia: "International Hostess".Lleva seis años embarcada y suele estar entre seis y ocho meses sin pisar su casa familiar. "Empecé aquí como bartender, vivo en un camarote y hablo cinco idiomas, lo que me permitió ir ascendiendo", se presenta Cecilia."Amo este trabajo, pero es exigente y requiere un ciento por ciento de dedicación. Yo tomé la decisión, pero sé que no es para todo el mundo. No sólo porque estás más de medio año fuera de tu hogar, sino porque tenés que controlar la seguridad de los pasajeros que, en vacaciones, a veces pierden el foco".Una y otra vez enfatiza lo de "es un estilo de vida". Y de cara al futuro, no se imagina fuera del barco. "Nunca pensé en que pasaría seis años a bordo, y ahora no me imagi
no trabajar en tierra, quisiera desa

rrollarme aquí. Esto es contrato a contrato. Yo firmé el último en noviembre y hasta mayo sigo, pero se va renovando cada seis meses".Habla de los beneficios de un trabajo exigente pero redituable en dólares y sin gastos mensuales. 
"Como gratis, me tiro a la pileta y 
bailo, no todo es laburo. Son los beneficios. Después, se extraña, pero por suerte pude visitar a mi mamá en Navidad y me preparó milane- sas caseras", sonríe Cecilia.El otro argentino del barco está en su hora libre. Sin embargo, un compañero de Madagascar le manda un mensaje de texto: "Te buscan para una entrevista", le escribe en inglés. "Wait for him", responde amable el africano. Minutos después aparece arreglándose el uniforme Mariano Arroyo (35), men- 
docino, que hace tres años que tra
baja en el edificio flotante."Soy Wine Keeper, me encargo del abastecimiento del vino, de la cerveza y de otros bebidas espirituosas. No puede falta vino, sino chau", hace un gesto gracioso.Después de trabajar en las áreas de hotelería y gastronomía, dice Mariano que "sentía la necesidad 
de otra cosa, algo bien distinto. Me pasaron el dato de MSC, me presenté para sommelier, pero no contaba con la suficiente experiencia. Cuando pensé que no tenía oportunidades, me ofrecieron esta posibilidad. Fue un gran desafío.Trabaja en tres turnos Mariano, entre ocho y diez horas diarias y se 
encuentra a bordo 8 meses al año. "Lo más difícil fue la adaptación, porque el cambio de vida es muy grande, pero una vez asimilado el ritmo laboral, es gratificante, estoy en contacto constante con gente de ochenta países distintos. Yo tengo 35 años, conocí lugares increíbles como las islas griegas, Croacia o Estambul, gano unos 3.000 dólares 
por mes juntando las propinas y no gasto nada. Es una elección de vida, pero a mi edad y sin hijos, no lo dudo", describe.Cuenta que no tiene novia pero, picaro, desliza que "las historias de amor entre los tripulantes son de todos los días. Acá hay un nuevo ro
mance y una nueva separación ca
da noche. No es algo que esté prohibido, pero tampoco permitido. Es un gris. ¿Yo? Tranquilito, soltero y sin apuro", más risasLa invitación va llegando a su final porque están por subir los huéspedes que descendieron a pasear por Punta del Este. Perdidos en la enorme mole flotante, nos topamos con un sector VIP. Nos explican que se trata de un nuevo estándar para la industria con una ex
periencia de crucero premium: ofrece beneficios de exclusividad y privacidad, al tiempo que brinda una gran cantidad de posibilidades para el ocio y el entretenimiento, incluyendo prioridades para subir y bajar del barco, además de un mayordomo exclusivo. ■
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Proyecto. El tramo de Córdoba entre Juan B. Justo y Olleros. En azul, los edificios que se construirían.

La traza

CLARIN

Buscan mudar a los últimos 
ocupantes de las viviendas 
tomadas en la ex AU 3Durante la Dictadura se expropiaron casas para una autopista que nunca se hizo, y fueron ocupadas. Un problema urbano pendiente hace casi 50 años.
Pablo Novillo pnovillo@clarinEn la última sesión del año, el 12 de diciembre, no sólo se votaron el Presupuesto y las reformas al Código Urbanístico. Con un amplio apoyo de todos los bloques, pero casi inadvertidamente, se aprobó una ley que busca saldar una deuda 
que Buenos Aires tiene consigo 
misma desde hace casi 50 años: la relocalización de las familias que viven en las viviendas expropiadas y luego tomadas tomadas de lo que alguna vez fue el proyecto de la Au
topista 3, un adefesio ideado por la Dictadura para construir una vía rápida que atravesara la Ciudad al medio, como una suerte de continuación de la Panamericana hasta el Riachuelo.Para entender cómo pasó casi medio siglo sin que se cerrara este tema, conviene arrancar por aquel oscuro principio. Durante el Proceso, el entonces intendente Osvaldo Cacciatore lanzó un plan para 

construir siete autopistas que cruzaran toda la Ciudad. Se concretaron tres (Perito Moreno, 25 de Mayo, 9 de Julio Sur) y un tramo de la hoy llamada Cámpora.Por suerte el proyecto no avanzó, sino hoy Buenos Aires estaría 
lacerada por las vías rápidas en al
tura, que rompen a los barrios, los degradan con el ruido y generan espacios muertos como los “bajo autopistas”. No en vano en muchas ciudades elegían, incluso ya en esa misma época, construir sus vías rápidas en túneles y no por arriba, como hizo por ejemplo Boston. Hoy, señalan los expertos en urbanismo, la tendencia es evitar las autopistas en las ciudades y desalentar el uso del auto en favor del transporte público.Pero lo concreto es que la Dictadura sí avanzó en la expropiación de muchas viviendas que iban a ser demolidas para construir la autopista. Como el proyecto se frenó, las casas fueron ocupadas ilegal
mente por muchas familias.La zona donde más se notaba es

to era la que se conocía como “Sector V”, entre Villa Urquiza y Villa Ortúzar. Concretamente, desde avenida Congreso hasta De los Incas por el corredor que forman las calles Donado y Holmberg. Durante décadas ese sector estaba colmado de casas tomadas y totalmente degradado, hasta que en 2009 se inició un proceso de reconversión urbana y relocalización de las familias, con construcción de viviendas y créditos hipotecarios, que terminó en una de las últimas y me-
Tendrán créditos para 
mudarse y le darán las 

casas a la Ciudad.

jores transformaciones urbanas de la Ciudad, lo que hoy se conoce como “Barrio Parque Donado-Holm- berg” (también llamado DoHo), un complejo de 13 manzanas con edificios de 4 pisos y plantas de comercios, con amplias veredas, canteros y árboles. El lugar cambió tan

to que hasta se formó un polo gastronómico.Antes, entre 2000 y 2008, se trabajó en el “Sector VI”, unos 2 km entre la General Paz y la avenida Congreso, en Saavedra, donde se creó el la avenida-parque Roberto Go- yeneche.Pero aún queda un tramo largo. Aunque más desperdigados, en el resto de la traza de la ex AU3 todavía hay unas 800 familias en viviendas irregulares. Son los ocupantes originales o sus descendientes, según explicaron en la Ciudad.Están en lo que se conoce como el “Sector IV” de la traza, desde Avenida de los Incas hasta Pompeya, siguendo aproximadamente la línea de Álvarez Thomas, Giribone, Córdoba, Castillo, Guardia Vieja, Humahuaca, Sánchez de Busta- mente, Sánchez de Loria, Alma- fuerte y Sáenz.El plan aprobado por ley es el siguiente: construir 100 viviendas en tres lotes que le quedaron a la Ciudad de la traza (no quieren dar las direcciones por seguridad) y 

que ya fueron subastados; luego ofrecerles a los ocupantes de la ex AU3 créditos hipotecarios subsidiados para compren esos departamentos o bien se muden a otros barrios; a cambio, liberarán las viviendas donde están, para que el Gobierno porteño las demuela y subaste los terrenos para la construcción de más viviendas, y así sucesivamente.Además de darles una solución definitiva, la Ciudad ganaría al eliminar viviendas en mal estado y mejorar las zonas aledañas, hoy degradadas por ese problema.A diferencia de Donado-Holm- berg, que tenía una tipología de construcción uniforme, en el Sector IV se irán levantando edificios 
de distinto tipo, conforme la ubicación de cada parcela a recuperar y la zonificación permitida que a- 11a en ese barrio.“Este proyecto tiene varias dimensiones, desde lo social y lo urbano hasta el desarrollo y la mejora del espacio público. La decisión del jefe de Gobierno Jorge Macri es terminar de solucionar este tema. Hay 800 familias involucradas, la idea es reubicar a la mitad en los tres años que le quedan a este mandato y el resto a continuación”, aseguró el ministro de Desarrollo Humano y Hábitat, Gabriel Mraida.El funcionario agregó que “la intención es comenzar en febrero la construcción de las primeras 100 viviendas, y el objetivo es tener pa
ra fin de año a las primeras 30 fa
milias mudadas, lo que permitiría liberar 12 lotes de la traza”.Los créditos serán en pesos, a devolver en hasta 420 cuotas fijas con una tasa del 4% 0 20%, según el tipo de beneficiario. ■
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Etiquetado frontal: 7 alimentos 
perderán los sellos negrosCon los cambios que realizó el Gobierno, se flexibilizó la cantidad de octógonos que tendrán muchos productos. Cuándo se verán los cambios.
A fines de diciembre, el Gobierno hizo cambios importantes en el sistema de etiquetado frontal, los fa
mosos sellos negros que advierten en los alimentos por su exceso de azúcar y grasas, entre otras leyendas. Esos cambios implicarán mayor flexibilidad en las publicidades y etiquetas, pero fundamentalmente que muchos alimentos pier
dan octógonos o dejen de tenerlos. ¿Cuáles serán y cuándo eso se verá en las góndolas?La ley de etiquetado frontal fue aprobada tras un largo debate en 2022. Ahora el Gobierno nacional realizó modificaciones en su ma
nual de aplicación, lo que fue cuestionado por algunos sectores y celebrado por otros.El punto central de los cambios es que para calcular el exceso de grasas, azúcar o sodio de los alimentos dejarán de considerarse los nutrientes intrínsecos, los que vienen con el propio alimento, y los porcentajes sólo se calcularán sobre los que se adicionen. Un ejemplo simple: una mermelada de durazno tiene el azúcar propio de la fruta y el que se adiciona al prepararla. Antes se contaba todo el azúcar; ahora, sólo el que se le agregó.Los llamados puntos de corte para evaluar si un alimento lleva o no sello no cambiaron, pero cambió que si, por ejemplo, al producto se le agrega sal ahora sólo se evalúa si excede los criterios para sodio en la composición final. Antes, si se le agregaba sal, se evaluaban todos los 
otros nutrientes, por más que no

Cambios. Los envases con menos sellos se empezarán a ver a medida que se vayan agotando los actuales.
se hubieran adicionado. Estas consideraciones eran pedidos de la industria, para estar en línea con otros países de la región.También los productos que tengan sello por un nutriente crítico podrán enfatizar en sus etiquetas (los llamados claims) otras propie
dades nutricionales siempre que no estén relacionadas con ese nutriente. Por ejemplo, un queso que 

tenga solo un sello por alto sodio podrá comunicar que es fuente de calcio. Antes eso no era posible.¿Cuándo empezarán a desaparecer los sellos? No será inmediato: se irá haciendo, como sucedió también cuando entró en vigencia la ley, a medida que las empresas vayan agotando el stock de envases 
con las etiquetas impresas.Según detallaron fuentes del sec

tor alimenticio a Clarín, las etiquetas con menos sellos empezarán a 
verse recién entre fines de febrero 
y principios de abril, dependiendo de la compañía y el producto.¿Cuántos productos serían alcanzados por el cambio? Imposible de saber por ahora, porque las propias empresas están aún haciendo cálculos -y muchas ya habían previamente modificado for

mulaciones para lograr evitar los octógonos negros-. Pero sí se puede saber cuáles son las categorías que más ganarán, justamente, perdiendo sellos:•Quesos. Va a ser una de las categorías con mayor impacto. Y si bien es un universo por la diversidad de productos que la componen, la mayoría irán a etiquetas más limpias - quedará, solo en algunos casos, la de sodio-. La razón es que contienen grasa natural que proviene de la leche, que antes se contabilizaba como nutriente crítico y ahora no. Van a poder informar el aporte de calcio y vitaminas.
•Yogures. Otra categoría beneficiada. Un yogur con edulcorante podía tener sello de sodio por este nutriente intrínseco de la leche, y ahora lo perdería. También podrán promocionar si tienen calcio u otros nutrientes adicionados.•Mermeladas. Ya no se contará el azúcar que tiene la fruta per se.
• Jugos de frutas. Los que son 100%

Se contarán los 
nutrientes agregados, 
no del alimento en sí.

naturales ya no tenían sellos. Pueden verse beneficiados algunos en los que se agrega azúcar para mejorar su conservación.• Jamón. Aquí sucede algo parecido al yogur, ya que la carne tiene grasa saturada. Si no hay más grasa agregada, perdería ese sello y eventualmente le quedaría el de sodio, si es que supera los límites.
•Aceitunas. Este producto tiene un alto porcentaje de grasas, aunque son las consideradas saludables, como el omega-9 y en menor medida omega-3 y omega-6. Quedarían solamente con el sello de sodio, por la salmuera.
•Barras de frutos secos. Los frutos tienen similitudes con las aceitunas, por los ácidos grasos saludables. Si no tienen aceites ni grasas adicionadas, perderían sellos. ■

Se demora la liberación de 50 
monos que vivían en el CEMIC
Emilia Vexlerevexler@clarin.comEn el subsuelo del Centro de Educación Médica e Investigaciones Clínicas (Cemic), en Saavedra, hay 
57 monos encerrados. Es la población que quedó viva en el último centro de experimentación con primates del país, un laboratorio que entre 1983 y2021 los utilizó con fines de enseñanza y pruebas.Con una decisión judicial sin precedentes por la cantidad de individuos, el viernes iba a ser el día 

de la real liberación de 50 de esos 
monos capuchinos -la especie es 
Cebus apella o Caí-, que iban a volar hacia un santuario en Sudáfrica.Pero según pudo saber Clarín, la aerolínea no les permitió abordar. "Por inconsistencias técnicas en las normas para el traslado".Esta demora, que parecería poder resolverse con un pequeño reajuste, dio lugar a las voces de proteccionistas que se oponen a que los monos abandonen el país.A la par, el destino de siete macacos, que por cuestiones de salud nunca lograron el permiso para lle

gar hasta el santuario, continúa bajo debate.El Hidden Forest Sanctuary, en KwaZulu-Natal, se quedó esperando a los nuevos habitantes. "La aerolínea pidió que las jaulas fueran más amplias", dice a Clarín el fiscal Carlos Rolero Santurián, a cargo de la Unidad Fiscal Especializada en Materia Ambiental (UFEMA).
El bioterio del CEMIC donde si

guen hoy no era ilegal. Ni siquiera 
era un secreto. En los 80 se inauguró en colaboración con la Organización Mundial de la Salud como parte del Centro de Investigacio-

Protesta. De ambientalistas que pedían por el bienestar de los monos.
nes en Reproducción Humana y Experimental (Cirhe), y según el propio Conicet concluyó en 2022Victoria González Silvano, apoderada de Proyecto Gran Simio España en la Argentina, fue quien ini

ció la denuncia por maltrato animal, porque los monos seguían en el CEMIC. La querella tiene sus reparos respecto de un traslado. Hubiesen preferido que los caí se quedaran en la región. ■
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Inseguridad en el GBA: reunión 
y chica ñas, pero pocos avancesLos ministros de Seguridad de Ciudad y Provincia se reunieron y acordaron armar “una mesa de trabajo”. Pero tras ellos volvieron los cruces por la red X.
Emmanuel Dalbe edalbessio@clarin.com
Los ministros de Seguridad de la 
provincia de Buenos Aires, Javier 
Alonso; y de la Ciudad, Waldo 
Wolff, dieron el primer paso para formar una mesa de trabajo en conjunto para abordar temas de inse
guridad. Pero cuando todo parecía encaminarse hacia un diálogo más armonioso, a las pocas horas siguieron peléandose por la red X.Si bien la reunión duró aproximadamente 30 minutos, los ministros continuaron con chicanas en distintas publicaciones. Alonso apuntó a las críticas de Jorge Ma- cri, jefe de Gobierno porteño, mientras que Wolff describió la propuesta de seguridad.Mas temprano, los ministros se reunieron en la sede de Puente 12, en La Matanza, donde concluyeron en que los equipos de ambos ministerios presentarán propuestas para trabajar contra la inseguridad.La reunión se coordinó luego del pedido de Jorge Macri al gobernador Axel Kicillof, tras una serie de hechos de inseguridad que fueron víctimas policías de la Ciudad en el Conurbano. En uno de ellos fue asesinado el oficial primero Braian Coria cuando dos motochorros intentaron robarle la moto en la que se trasladaba en la localidad de Cas- telar, en el partido de Morón.Según las estadísticas del Ministerio de Seguridad porteño, fueron 
16 los policías atacados en intentos 
de robo en el GBA en el año.El ministro Wolff dijo a Clarín tras la reunión con su par Alonso 

que ambos coincidieron en “sistematizar y coordinar una mesa de trabajo. Para nosotros es muy importante porque vengo sosteniendo permanentemente que la problemática que el AMBA tiene que ser abordada en conjunto”.Uno de los puntos que pactaron fue la comunicación entre los sub
secretarios de Seguridad para en un corto tiempo poder organizar 
una nueva reunión.“Tengo esperanza porque peor no se puede estar. Estoy contento con que haya una mesa, estamos satisfechos por haber promovido esta acción”, sostuvo Wolff.Por su parte, el ministro de Segu

Funcionariosacargo. Waldo Wolff y Javier Alonso, ministros de Seguridad de la Ciudad y la Provincia.

ridad bonaerense, Javier Alonso, se expresó en su cuenta de X después de la reunión, con duras críticas al jefe de Gobierno, al que acusó de querer "disimular las fallas de su gestión lavando su ropa con la Provincia de Buenos Aires"."Los problemas políticos internos, la inseguridad agravada por fugas de presos, y la suciedad que invade las calles porteñas se maquillan con estrategias superficia-
La reunión se dio tras 16 

asaltos violentos a 
policías porteños. 

les, como si un perfume pudiera ocultar la falta de soluciones reales para los vecinos", sostuvo.Alonso tomó las cifras que difundió la ministra de Seguridad de la Nación, Patricia Bullrich, relacionadas a la baja de homicidios dolosos en 2024. "La tasa de homicidios en el país se redujo de 4,4 a 3,8 por cada 100 mil habitantes, una caída del 13,6%. Este logro, indiscutible
mente, es producto del trabajo 
comprometido desde la Provincia 
de Buenos Aires", afirmó.Con respecto a la reunión que mantuvo con su par Wolff, el ministro Alonso sostuvo que le explicó "el método profesional de traba

jo que implementamos con el Ministerio de Seguridad de la Nación y con las demás provincias, a través de Mesas de Coordinación donde se analiza la información delictiva y se planifican operaciones"."También le entregamos una carpeta con información detallada sobre las organizaciones delictivas y las bandas narco que operan en la provincia y que se esconden en la ciudad, para que se comprometan en la lucha contra el crimen orga
nizado que está detrás de los delitos que sufren todos los días porteños y bonaerenses. Desde esta perspectiva, trabajaremos en una mesa técnica para generar respuestas", dijo.Luego de conocerse el posteo de Alonso, Wolff arremetió y publicó 
los cinco puntos que presentó en 
la reunión y apuntó nuevamente hacia su par de provincia."2024 fue el año con menor cantidad de homicidios generales y en ocasión de robo en la historia de la Ciudad de Buenos Aires. Después de haber gobernado la PBA 40 años, todavía no entendieron que la gente quiere soluciones, con las chicanas siguen sufriendo la inseguridad. Lo espero para trabajar cuando quiera", aseguró.El primero de los cinco puntos, como lo adelantó a Clarín, será el armado de una mesa junto al Ministerio de Seguridad bonaemese y los municipios donde se registran la mayor cantidad de enfrentamientos, como La Matanza, Lomas de Zamora, Lanús, Avellaneda, Merlo y Morón.El segundo punto es establecer 
corredores seguros entre las 20 y 0 horas y las 5 y 8 de la mañana.La tercera propuesta que presentó Wolff es enlazar el sistema de po- sicionamiento de Provincia con los teléfonos de los policías de la Ciudad. Esto significa activar la geolo- calización de cada oficial.Otro de los puntos es profundizar un plan de trabajo para abordar la problemáticas de motochorros.El quinto punto es la implemen- tación de retenes coordinados a un lado y al otro de la General Paz y los puentes al Sur de la Ciudad. ■

Asaltaron y golpearon a una 
familia en un robo en Núflez
Penélope Canónico pcanonico@clarin.com“Estaba haciendo home office cuando de pronto noté por la ventana que 3 hombres habían ingresado al patio interno y luego a la propiedad como si fueran los dueños de la casa. No entendía lo que estaba sucediendo hasta que advertí que se trataba de un robo. Salí corriendo para enfrentarlos e in

tenté escapar pero ellos medían 1,80 cmy yo mucho menos”, relata a Clarín Eliana (27), una de las víctimas de un brutal asalto ocurrido a las 11 del viernes en Núñez.Lo más singular fue que los ladrones entraron a la casa ubicada en Vedia y Cuba con las llaves de 
los propios dueños.¿Cómo pudieron obtenerlas? “Es la gran incógnita”, confiesa Eliana. Intuye que se trata del juego de su mamá que desapareció hace 2 o 3 

semanas. “Creíamos que estaba en alguna cartera. Lo último que pensamos es que alguien lo había encontrado y, mucho menos, que nos había marcado”, amplía.
“Quédate tranquilayno te hace

mos daño”, le dijeron a Eliana mientras le tapaban la boca y la empujaban hacia el piso para evitar que gritara. La llevaron a la cocina donde la ataron con el cable de la computadora con la que estaba trabajando minutos antes del robo.

Uno de los tres delincuentes se quedó con ella de guardia.“Creí que estaba sola, pero mi papá, que tiene 72 años y sufre de presión alta, estaba en el escritorio del primer piso. Cuando lo vieron, le 
exigieron que les entregaran una 
cifra exacta en dólares. Él les dio todo el efectivo que tenía guardado para pagar unas boletas. Pero, no conformes, le taparon la cabeza y le precintaron las manos. Después, lo llevaron al vestidor del cuarto. Ante cada respuesta negativa (“no tengo más plata”), le daban una trompada y a mí me amenazaron con que si mi viejo no entregaba la guita me iban a secuestrar”, describe Eliana.¿Cómo terminó el infierno? “Al 

final, nos encerraron a los dos en el vestidor con la orden de que saliéramos a los 5 minutos de haber escuchado un determinado ruido. Pero solo sonó el timbre y luego el celular de mi papá. Decidí salir y encontré a mi mamá en la planta baja. Estaba asustada porque se había cruzado a los delincuentes”, recapitula Eliana.Los delincuentes llegaron en un auto robado y escaparon a pie con una suma de pesos, dólares, joyas y otros elementosDesde la Policía de Ciudad señalaron que tomaron conocimiento de los hechos a partir de un llamado al 911 y que todo es investigado. Descartan que se trate de una nueva modalidad. ■
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Pueblada en Saladillo por una 
nena de 13 años embarazadaLa chica había ido al hospital por un dolor de panza, pero estaba en trabajo de parto. Hubo incidentes en el pueblo. Detuvieron a la madre y al padrastro.
Emmanuel Dalbeedalbessio@clarin.comUna nena de 13 años fue el jueves al Hospital Posadas, en Saladillo, con un fuerte dolor abdominal, pero cuando los enfermeros la atendieron se dieron cuenta de que estaba embarazada de 35 semanas. Sus molestias eran porque ya estaba en trabajo de parto. La madre, quien dijo que no sabía nada.Después de que la niña parió, los médicos avisaron al organismo de Niñez y Adolescencia del Municipio Saladillo para que investiguen si el embarazo se dio como consecuencia de un abuso.

En los incidentes 
atacaron la casa de una 
fiscal que no trabaja en 

esa causa. Reclamo. Vecinos de Saladillo y oficiales de la Policía, una escena que se repitió durante las protestas.

reclamo.Como respuesta a los incidentes, la Policía disparó balas de goma para desalojar la plaza, lo que ocasionó que varias personas terminaran heridas e incluso a un oficial le impactó una bala de goma en el ojo.En medio del escándalo, la Municipalidad de Saladillo emitió un comunicado oficial en el que buscó deslindar responsabilidades y sostuvo que “no existían denuncias previas de vecinos, del sistema educativo, ni del sistema de salud que hubieran alertado sobre esta situación”.El intendente interino de Saladillo dijo a TN que "la gente tiene todo el derecho a reclamar". Además, con respecto al caso remarcó que "hay una situación familiar delicada". Y agregó, "la mamá de la chica está conviviendo con un hombre. En ese ámbito habría ocurrido lo que se sospecha".La Municipalidad aseguró que desde el momento de la denuncia formal, la nena está bajo resguardo y protección de los organismos de Niñez Del Estado Municipal, se encuentra segura y con apoyo profesional. En el comunicado oficial la Municipalidad solicitó "la cele-
La propia nena habría 

contado que su 
padrastro fue el 

abusador.Ahora la Unidad Funcional de Instrucción (UFI) N°2 Saladillo, a cargo de Roberto Javier Berlinge- ri, la está investigando tanto a la madre como a su pareja por presunto abuso sexual. Como la Justicia no los detenía, vecinos de Saladillo tomaron represalias contra la casa de la familia de la niña y contra la de una fiscal, Patricia Hortel, que en realidad no está involucrada en la causa.También hubo incidentes entre motoqueros y la policía en la plaza principal de la ciudad, ubicada frente al palacio municipal, que fue prendido fuego por los mani- Arrestados. El padrastro y la madre se fueron haciendo dedo en la ruta.

festantes. El Grupo de Apoyo Departamental (GAD) tuvo que intervenir.Recién ayer, luego de la poblada, la Justicia ordenó la detención del padrastro de la joven por el delito de abuso sexual agravado y de la madre de la menor, por encubrimiento y falso testimonio.Las manifestaciones, que reclamaban que se hiciera justicia y se detengan a los culpables, escalaron a incidentes violentos en los que hubo varios heridos: policías, manifestantes e incluso vecinos que no formaban parte del

ridad necesaria que el caso amerita para resolver la causa y hacer justicia en defensa de una joven vulnerada".A mediados de la semana pasada, la nena declaró que su abusador sería su padrastro, un hombre de 30 años. Trascendió que la madre y el padrastro fueron vistos el domingo por vecinos haciendo dedo en una ruta de la zona, lo que molestó aún más a los vecinos.La Justicia impuso una serie de pericias, como el ADN del bebé, y por otro lado, se espera que la menor sea sometida a Cámara Gesell, según el protocolo judicial. ■

Arrestan a un ex penitenciario 
por matar a una jubilada
Un agente penitenciario que hace un mes fue dado de baja de la fuerza es el principal sospechoso del crimen de una jubilada de 71 años que vivía sola en la localidad misionera de Santa Ana, a unos 40 kilómetros de Posadas.El móvil del crimen habría sido el robo, ya que de la vivienda desaparecieron los ahorros de la mujer y su auto, un Peugeot 208 negro.Todo se descubrió el sábado después del mediodía, cuando los veci

nos del barrio Nuevo Loteo de La Cruz fueron hasta la casa de la mujer porque hacía más de dos días que no la veían.Fue entonces que se toparon con el cuerpo, que presentaba un fuerte golpe en la cabeza y al menos una herida punzante.Los médicos del equipo forense del Poder Judicial establecieron que Amanda Müller presentaba una fractura de cráneo provocada por el impacto de un elemento du- Amanda Müller. La víctima.

ro y una puñalada que ingresó por la espalda y le atravesó uno de los pulmones.En principio, no se habrían hallado en el cuerpo ni en la casa signos de que la víctima hubiera intentado defenderse. Este detalle resultó clave para que la División Homicidios y agentes de la comisaría de Santa Ana. Los investigadores armaron una lista de sospechosos a partir de las personas que solían frecuentar a Müller. Y rápidamente entró en el radar un hombre que solía realizar tareas de albañilería, jardinería y otros arreglos.Se trata de Isaías Sebastián Ke- 11er, de 30 años, un hombre que fue dado de baja del Servicio Penitenciario de Misiones en diciembre. El 

hombre enfrentaba varias causas administrativas por ausencias injustificadas, pero también por hechos de violencia, trascendió.Los agentes lo encontraron el domingo, en la zona de Colonia Aurora, muy cerca de la frontera con Brasil. Viajaba con una mujer de 33 años en un Volkswagen Voyage.Los investigadores ahora analizan las cámaras de seguridad de la zona para saber si del crimen participaron otras personas y quién se llevó el auto de la mujer, que sigue sin aparecer.Además, para la Justicia será clave recuperar el celular de la víctima. ■
Ernesto Azarkevich (Misiones, 

corresponsal).
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Fútbol local

Orgullo millonario. Gonzalo Montiel, la Copa del Mundo y el Monumental. Un regreso esperado, prensa river Driussi. También firmó ayer, junto al presidente Britoy el DT Gallardo.
River saca chapa de equipo de 
Selección y presenta a sus refuerzos 
en un amistoso contra México“¿Cuántos campeones del mundo juegan en tu club?”, se regodeó la cuenta oficial al anunciar la firma de Montiel. Esta noche, en el Monumental, habrá show y un partido que trae recuerdos.
Maximiliano Benozzi mbenozzi@clarin.comEn esa pugna por determinar quién tiene la (historia) más grande, Boca y River se alimentan de su pasado, su presente y su futuro. Los de azul y oro se aferran a la condición de ser el único club que nunca perdió la categoría, mientras que los de la banda roja lo contrarrestan con la "final 
de toáoslos tiempos"que fue la definición de la Copa Libertadores 2018 en Madrid, la de la “Copa eterna”.Son datos duros y objetivos, como también lo son que los Xeneizes son los que más vueltas olímpicas dieron (74 contra 72 contando todos los rubros) y los Millonarios son los que más campeones del mundo aporta

ron para la causa de Selección Argentina (8 contra 6). Y son los que más jugadores llevaron a Mundiales con 49 futbolistas desde Suecia 1958 (Amadeo Carrizo, Federico Vairo, Néstor Rossi, Elíseo Prado, Norberto Menéndez, Ángel Labruna y Alfredo Pérez) hasta Qatar 2022 (Franco Armani).Pero más allá de la historia, hoy River saca chapa de tener en su plantel cuatro protagonistas de la final contra Francia de 2022: Armani, Germán Pezzella, Gonzalo Montiel y Marcos Acuña. Ayer, en el anuncio de la firma de Montiel, la cuenta oficial se regodeó: “¿Cuántos campeo
nes del mundo juegan en tu club?”.De allí la jactancia de que River es el equipo más parecido a una selección, también por los refuerzos.

¿A qué viene toda esta introducción? A que el equipo de Marcelo Gallardo jugará esta noche, desde las 21, contra el seleccionado de México, que, dirigido por Javier Aguirre, tendrá a pocos jugadores reconocidos: entre ellos, el arquero Raúl Rangel, los zagueros Jesús Angulo, Jesús Orozco y Jesús Gallardo, los volantes Luis Romo y Erick Lira, y el delantero Guillermo Martínez.Para River será la ocasión, además, de presentar ante su gente - con un show preparado- a los refuerzos que llegaron en este afiebrado mercado de pases: Enzo Pé
rez, Lucas Martínez Quarta, Giu- 
liano Galoppo, Matías Rojas, 
Gonzalo Tapia, Gonzalo Montiel y 
Sebastián Driussi. Los últimos dos firmaron ayer sus contratos.

Será también un amistoso particular. Es que por estos tiempos que un club juegue con un equipo nacional es una rareza. Sin embargo, lejos está de ser una novedad. El duelo más recordado es aquel del 8 de febrero de 1986 contra Polonia, un eléctrico 5-4 en Mar del Plata que culminó con una chilena eterna de Enzo Francesocoli. Pero, a lo largo de historia, River jugó 40 veces contra selecciones. Fueron 37 partidos contra combinados extranjeros y tres contra la Argentina. A continuación, un pequeño repaso de una historia no tan difundida.La primera vez que River se enfrentó a una selección fue en 1935 cuando se midió con Brasil en Río de Janeiro y perdió por 2 a 1. Y el último antecedente fue en 2006 cuan

do, dirigido por Daniel Passarella, cayó 1-0 con Panamá con un equipo alternativo. Aunque en marzo de 2023 hubo un encuentro informal con la Selección Argentina de Lionel Sca- loni en el predio de AFA en Ezeiza.En el medio de estos antecedentes, además de Brasil y Panamá, River se enfrentó cuatro veces a El Salvador, a Checoslovaquia (4), a Argentina (3), a Honduras (3), a Perú (3), a Colombia (3), a Chile (2), a Paraguay (2), a Bolivia (2), a Hungría (2), a Uruguay (2), a Israel, a Polonia, a Ecuador, a Guatemala, a Venezuela, a Japón, a Haití y a México.De todos esos enfrentamientos, el más emblemático es el de Polonia, que fue un presagio de lo que después vendría para el equipo del 
Bambino Veira en aquel maravillo-
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TREINTA AÑOS ATRÁS

El recuerdo de García
Aspe, el mexicano que 
pasó sin gloria por River

Para la segunda mitad de 1995, Ri
ver daba una sorpresa en el mer
cado de pases. Al equipo dirigido 
por Ramón Díaz (había asumido 
la dirección técnica el mes ante
rior), y capitaneado por Enzo 
Francescoli, llegaba desde Méxi
co Alberto García Aspe, un futbo
lista que jugaba de mediocampis- 
ta y era titular de la selección me
xicana con la que ya había dispu
tado un Mundial (el de Estados 
Unidos 1994) y que luego partici
paría en otros dos (Francia 1998 y 
Corea-Japón 2002). Así se con
vertía en el primer y -hasta el mo
mento- único jugador azteca en 
vestir la banda roja.
Las expectativas fueron más 
grandes que la realidad y el de
sempeño del mexicano fue muy 
flojo, a tal punto que su paso por 
River fue catologado como "un 
fracaso", incluso por él mismo. No 
pudo adaptarse al fútbol argenti
no y tres meses y medio después 
regresó al Necaxa de México, de 
donde había venido a préstamo, 
tras jugar apenas siete partidos 
oficiales.

so 1986.Los de la banda roja disputaron un amistoso en el marco de la denominada Copa de Oro, frente a un combinado nacional que venía de ser tercero en España 1982 y se preparaba para México 1986.Norberto Alonso y Enzo Francescoli adelantaron a River, pero los europeos anotaron cuatro goles y lo dieron vuelta a menos de 20 minutos del final. Sin embargo, Francescoli descontó y Ramón Centurión lo empató a los 44 minutos del segundo tiempo. Y todavía faltaba lo 
mejor: cuando se jugaban tres minutos de descuento, el Príncipe se inventó una histórica chilena para estampar el 5 a 4 final.Se destacan también los tres amistosos con la Selección Argentina, de los que uno solo fue formal. Fue el 9 de febrero de 1977 en el marco de un hexagonal amistoso en Mar del Plata (también participaban Boca, Aldosivi y Newell's). El partido terminó 2 a 2. Los goles de la Selección de Cesar Menotti los marcaron Osvaldo Ardiles y Daniel Ber- toní Víctor Marchetti y Héctor Ártico convirtieron para el Millonario, dirigido por Ángel Labruna.Esta noche, en el Monumental, River volverá a medirse con una selección. No será la primera vez que enfrente a México. En 1950, en una gira por América del Norte y cen- troamérica. El último partido lo jugó contra los mexicanos y cayó 2-0. 75 años después habrá revancha. ■

Los dólares de Boca:
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ya tiene a Marchesín y renovó 
con su principal sponsorEl arquero se liberó de Gremio y se sumará en los próximos días. El club extendió su acuerdo con una casa de apuestas deportivas hasta 2028.
En medio de un pirotécnico mercado de pases 2025 y el mismo día en que se confirmó el desembarco de Agustín Marchesín como séptimo refuerzo para el equipo que comanda Fernando Gago, Boca acaba de cerrar un contrato que no tiene que ver con la remodelación de su plantel, sino con sus auspiciantes. Es que el club de La Ribera anunció ayer la renovación del vínculo con una casa de apuestas deportivas y casino Online como sponsor principal de su camiseta. Será hasta diciembre de 2028 y, si bien las partes no dieron a conocer el monto, se trata de un acuerdo millona
rio que es levemente superior al que habían suscripto tiempo atrás.La primera vez que Boca firmó con Betsson había sido en junio de 2023 por un contrato de 7,5 millones de dólares que se extendió por 18 meses y se venció con el final de 2024. Fue después de varios meses con la camiseta "limpia "después de la finalización del convenio con Qa- tar Airways. El nuevo convenio, según pudo averiguar este diario, sería por unos 7 millones de dólares anuales, lo que redundaría en 28 millones de dólares.

“Para míes una felicidad muy 
grande y agradezco mucho la 
confianza. Ojalá el futuro nos 
encuentre festejando juntos”, declaró Juan Román Riquelme, presidente de Boca, en el comunicado oficial de la marca. Por su parte, Maximiliano Bellio, country manager de Betsson en Argentina, aseguró que: “Desde 
el principio, el liderazgo de Boca, 
especialmente Juan Román Ri
quelme, ha mostrado un gran 
profesionalismoal trabajar con 
nosotros”.

“Esta renovación refuerza 
nuestro compromiso con el fút
bol latinoamericano”, concluyó.La billetera azul y oro estuvo más que activa en las últimas semanas. Tanto en el mercado de pases como en la renovación de los contratos con sus patrocinadores. Este miércoles, en el duelo contra Argentino de Monte Maíz por la Copa Argentina

Otro que vuelve. Agustín Marchesín llega a Boca después de jugar en México, Portugal y Brasil.
en Santa Fe, Boca estrenará el logo de Cetrogar, una casa de electrodomésticos, en la manga por el que recibirá tres millones de dólares anuales.A ese número se le suman los ingresos que el club recibe por su alianza con DirecTV, que se sumó a la espalda de la camiseta también en junio de 2023, por 2,5 millones de dólares anuales. Además, no hay que olvidar que desde 2020 recibe una base de 10 millones de dólares anuales -sin contar bonos y regalías- de Adidas, su sponsor técnico, con el que tiene convenio por diez años.

El séptimo refuerzo para Boca 
y una inversión de 27 millones de 
dólaresBoca se aseguró ayer la incorporación de Marchesín, que llegará desde Gremio de Porto Alegre a cambió de 1,8 millón de dólares por el 100 por ciento de su ficha. El ex Lanús, que firmará contrato por dos temporadas, asoma para quedarse con el puesto que hasta finales del año pasado ocuparon Leandro Brey y Sergio Romero.Marchesín, de 36 años y con pa

sado en la Selección Argentina, es el séptimo refuerzo que llega en este 2025, en el que el club pretende ser protagonista en la Copa Libertadores -juega desde la segunda fase y todavía debe ganarse su lugar en la zona de grupos- y dar pelea en el Mundial de Clubes XXL que se celebrará entre junio y julio próximos en Estados Unidos. Antes había acordado los desembarcos de Car
los Palacios (US$ 4,8M), Ayrton 
Costa (US$ 3,6M), Alan Velasco 
(US$ 10M), Rodrigo Battaglia (US$ 1,6M), Ander Herrera (sin cargo) y 
Williams Alarcón (US$ 3,8M) que redondean una estratosférica inversión de unos 25,5 millones de 
dólares, sin contar obviamente los contratos.

“Marchesín queda fuera de Gre
mio. La venta del jugadora Boca Ju- 
niors se acordó la noche del do
mingo” cuenta en su portal digital el medio brasileño Zero Hora. Y agrega: “Tras idas y venidas, el ju
gador jugará en Boca Juniors du
rante las próximas dos tempora
das”. Fue vital la insistencia del jugador para salir del club de Porto Alegre. ¿Será la última incorpora

ÍL

ción? Parece que sí. A excepción de que se allane el camino para repatriar a Leandro Paredes, cuya llegada parece por estas horas muy lejana, aunque no imposible.
Cavani y Lema, descartadosA horas del debut oficial de 2025, Gago no podrá contar con dos jugadores que asomaban como posibles titulares. El uruguayo Edinson Cavani no pudo terminar la práctica del sábado y ni siquiera viajará a Santa Fe para jugar la Copa Argentina. Su lugar será ocupado seguramente por Milton Giménez.Otro que se resintió fue Cristian Lema, quien ayer se tuvo que retirar antes por una fuerte molestia en el tobillo izquierdo, el mismo que se lesionó en octubre pasado y que le llevó varios meses de recuperación. Habrá que ver cómo arma Gago la zaga central, ya que tampoco están sanos Marcos Rojo y Jorge Nicolás Figal ¿Será el tiempo del debut para Ayrton Costa? ¿Hará pareja con Lautaro Di Lollo? ¿O volverá a probar con Tomás Belmente como lo hizo en el amistoso contra Juventudes de Brasil en San Nicolás? ■
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Una charla a fondo con Clarín

Bajo los palos. Rodrigo en el predio de Dominico. El puesto, el fútbol, el ambiente, la vida familiar. Pasó por todos los temas, enriquegarciamedina

Entrevista

Nahuel Lanzillotta nlanzillotta@clarin.com

R
odrigo Rey no quería ser arquero. Un sorteo lo obligó a pararse debajo de los tres palos por primera vez a los 7 años en el club Argentino de Las Parejas, en su Santa Fe natal. Y desde ese instante quedó entrelazado al arco para toda la vida. “ Todos queríamos 

ser volantes o delanteros. Metía
mos números en una bolsa y al 
que le tocaba iba al arco. Una vez 
me tocó a mí y ahí me di cuenta 
de que era el lugar de la cancha 
donde quería estar. Sentí una co
nexión muy fuerte entre lo que 
se necesita para ese puesto y mi 
forma de ser. De chico vivía todo 
el día tirándome al piso, saltan
do, trepando árboles... Y desde ese 
día le dije al técnico que quería 
seguir atajando”, cuenta el guardián del Diablo.Como le sacaba una cabeza más 

al resto de sus compañeritos, el pequeño gran Rodri se paraba de delantero porque quería ser goleador antes de enamorarse del arco. “Por fuerza y por ser bruto hacía goles, ja”, recuerda este santafesino de 33 años que hizo las Inferiores en Ri- ver, pero que lanzó su carrera en primera en Godoy Cruz y pasó por Gimnasia hasta llegar a Independiente, en donde se hizo figura al instante y desde este año, además, luce la cinta de capitán. Quería hacer goles y ahora es un especialista, de los mejores del fútbol argentino, en evitarlos.El destino de Rey parecía estar escrito. “Tengo en claro que nací para estar en el arco porque tiene que ver con cuidar y proteger al grupo”, dice en una charla íntima con Clarín en las entrañas del predio de Villa Dominico. No podía ser de otra manera, al tipo que lleva en su ser proteger a los suyos no le cabía otra función que la de resguardar sin más armas que su valentía y sin otro escudo que sus guantes el arco. Así como salva a sus compañeros de goles ajenos, es el su- perhéroe de su familia, que en el último año pasó por momentos 

bravos cuando el colegio de sus hijos Renata y Benicio, les negó la matrícula, algo que tuvo final feliz gracias a una resolución judicial.Beni, el menor de sus hijos, tiene TEA (Trastorno del Espectro Au- tista) y Rey junto a su mujer, Lali, se pusieron al frente de una causa que trascendió al fútbol y tomó un vuelo mucho más elevado del que se hubieran imaginado.
-El mundo del fútbol puede ser hi
pócrita y hostil por momentos, 
¿pero también puede ser muy so
lidario?-Sin dudas. Cuando las causas son honestas y justas se le saca la grieta que se genera en el país: si es un club o el otro, si es un político o el otro, si es bueno o malo... Vivimos en un país solidario. Me tocó vivirlo en carne propia, pero es fundamental salimos de las grietas para que la cosa sea genuina y de todos.
-¿Te sorprendió la magnitud que 
tomó todo loque pasó con tu fa
milia?-Todo fue más de lo que yo pensaba. No planeamos que esto fuera así, se fue dando genuinamente porque en el medio no había otros intereses más que el bienestar de 

muchos chicos que se ven perjudicados por un sistema que no funciona como tendría que funcionar. No hay mucho para discutir ahí. La postura que tomamos con mi familia fue decir “vale la pena luchar contra estas cosas, vamos”. Y si tenemos que ir a fondo, vamos. Atrás nuestro vino un montón de gente que hizo que tomara más repercusión. Lo que me pone feliz es saber que a la gente le interesa poder generar cambios positivos para la sociedad.
-¿Qué fue lo que más te llamó la 
atención de esos días?-Lo que más me movilizó fue la cantidad de gente que pasa por situaciones que uno ni se imagina, la cantidad de niños que viven la discriminación o la no inclusión a puntos en los que uno dice “dale, no puede ser que tengas tan poca empatia con una persona, tenga la condición que tenga”. Ahí es donde con mi mujer nos empezamos a dar cuenta de lo necesario que es que se aborde el tema. Mi caso se conoció porque soy público, pero hay gente que la pasa mal de verdad y nadie hace nada. Y a raíz de la resolución favorable del caso de 

mis hijos nos empezaron a llegar información de que otras situaciones se iban resolviendo favorablemente. Y que espacios que no eran inclusivos empezaban a tomar consciencia de la situación. No lo hicimos con ese plan, pero que suceda de esa manera... Nos trascendió.
-¿Cómo es ser papá de un chico 
con TEA?-A Beni no le cambiaría ni un pelo de como es. Él nos enseñó como familia a hacer el esfuerzo desde el amor hacia el otro, a cambiarse a uno mismo. Uno se cría bajo ciertas normas de conductas que son neurotípicas, lo que hacemos casi todos. Pero llegan estos niños y te rompen esa estructura y uno siente que no sabe nada, literal. Y ellos te van enseñando. Uno tiene que sacarse de encima las normas que te imponen desde chico porque e- llos te marcan el ritmo. Uno tiene que ayudarlos a que lleguen a esos logros pero de otra forma. Te brin- dás al otro al máximo. Nuestra casa es un aprendizaje todos los días. Eso es ser familia de verdad, es que todos estemos atentos a todos por el bien de cada uno.
-¿Cómo sigue desde lo legal la 
cuestión luego de la resolución 
favorable?-La causa tiene que tener un cierre como todo proceso judicial, en unos meses habrá una audiencia conciliatoria y esperemos que se cierre de manera positiva. Los nenes para este año tienen la matrícula y eso es una tranquilidad.
-¿Cómo lidiaste vos en esos días 
entre todo lo que te estaba pa
sando y el hecho de tener que sa
lir concentrado a atajar?-Tengo apoyo psicológico desde hace años. No hice terapia toda mi vida, pero desde hace cuatro años hago de manera ininterrumpida. Hoy puedo tener un control de mis emociones mucho más maduro. En el momento del conflicto tuve que poner todo en práctica. Puede los momentos más duros junto con el momento en que nació mi nene, que estuvo en neo tres meses y los primeros tres días no había esperanza de vida. Tengo una familia de oro que me apoya ayuda. Compartimos el dolor juntos. Pero el fútbol no se detiene y te pide que rindas y salgas y juegues.
-¿No pensaste en dejar de jugar 
un tiempo mientras se resolvía el 
problema?-No porque no me sentiría bien conmigo mismo. A mis hijos trato de inculcarles el sentido de la responsabilidad, de hacerse cargo de las responsabilidades que uno toma y afrontarlas con entereza. Si hay que apretar el acelerador un poco más hay momentos en que hay que hacerlo. No hay que tirar la toalla. Hay que intentar poder. El mensaje que quería dejarles a ellos era ese. ■
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C
on el buzo del Rojo, Rodrigo Rey fue el arquero que menos goles recibió en la máxima categoría del fútbol argentino en todo el 2024: apenas le hicieron 24 tantos. De los 89 partidos que lleva atajados en Independiente, mantuvo su valla en cero 41 veces. Es una de las máximas figuras del equipo de Avellaneda, de los más queridos por el público y por sus compañeros y ahora, además, es el portador de la cinta de capitán.

-¿Encontraste tu lugar en el mun
do en Independiente?-Es difícil de describir. Cuando llegué al club tenía claro que estaba en una etapa de recambio, venía de un vacío muy grande desde lo institucional. Yo sabía que había que trabajar el doble porque no es solamente lidiar con lo que pasa adentro de la cancha. Venía a un club que representa mucho y había que tomarlo con mucha seriedad y profesionalismo. Por eso nunca me sorprendí con lo que pasaba en el club. Gracias a Dios dentro de la cancha las cosas se me dieron bien.
-Sos el nuevo capitán, ¿qué se 
siente?-Me lo decís y se me eriza la piel. Para mí tiene un sentido muy lindo que tus compañeros y la gente que te conoce te elija como la persona que los represente. Tiene un valor muy grande. Me llena de alegría. Es la motivación para seguir trabajando al máximo. Vale la pena la forma en la que yo vivo el fútbol, que es con una conducta buena, disciplina y profesionalismo. Tratando que eso se contagie con el ejemplo. 
-¿Te cambia la perspectiva llevar 
la cinta?-Siempre fui así. Desde que pisé el club que, por mi forma de ser, mis compañeros me han dado un rol dentro del plantel y sigue siendo de esa forma. Hay varios líderes porque esto es un equipo. Hablar puede hablar cualquiera y decir cualquier cosa, lo que le da sentido a las cosas es lo que uno hace día a día, ser consecuente entre lo que digo y lo que hago.
-El año pasado vivieron distintos 
episodios de indisciplina en el 
vestuario, ¿tuvieron que hablar 
mucho entre ustedes para enca
minar las cosas?-La camiseta de este club hay que respetarla dentro y fuera de la cancha. ¿Cómo? Con conductas que estén a la altura, cuidando no solo el nombre de cada uno sino al grupo. ¿Cómo se cuida al grupo? No haciendo cosas que perjudiquen a los que sí hacen las cosas de manera ordenada. Esto tiene que ser una convivencia en una línea de trabajo. En el semestre pasado, como saben todos, hubo momentos en los que eso no se respetó. Cuando eso sucede uno tiene que hablar y llamar la atención para que no suceda

“En el vestuario se huelen 
ganas de trascender, de ser 
competitivos de verdad”La mirada del capitán sobre el 2025 de Independiente.

Pensar. Rey habló de su rol de capitán y de la diferencia generacional con los pibes. Enrique garcía medina
más porque nos perjudica a todos, a los que jugamos, al socio y al club. Eso no puede suceder, no se puede lastimar nunca desde adentro hacia afuera. Cuando hubo desorden trabajamos para que no pase más. Ahora el grupo sabe cómo es y a los chicos nuevos ya se los hemos hecho saber. Los directivos no quieren que sucedan más estas cosas. Hay que respetar la camiseta.
CÓMO CONVIVE CON LA DISFLUENCIA

La dificultad en el habla que lleva con naturalidad y sin traumas

El arquero de Independiente tie
ne disfluencia en el habla desde 
niño. Por eso, al mantener una 
charla puede notarse que repite 
algunas sílabas o tarda algunos 
segundos para soltar una palabra 
que parece enredarse en su len
gua hasta que sale disparada. 
Siempre tomó con mucha natura
lidad algo que bien podría ser un 
trauma. Cuenta cómo sobrellevó 
esta cuestión en su infancia y có
mo sin quererlo se convirtió en 
una ayuda para otros chicos que 
atraviesan lo mismo.
-¿Sufriste alguna vez discrimina
ción poresto?
-No. Me pregunto porqué. Llego a 
la conclusión que tuve la suerte 
de tener un círculo de amigos y 
compañeros que nunca me hicie

-¿Es más difícil entrarles a los pi
bes de hoy?-Se criaron de otra forma a la nuestra. Cuando yo tenía 20 años tenía muchas menos facilidades, no había tantas redes sociales, tanta exposición. Lo único que conocíamos era a la gente grande de nuestro plantel que venía a decirnos algo. Hoy los jóvenes tienen acceso a un montón de información desde el

ron sentir menos que nadie y que 
ni siquiera tenía una disfluencia. 
Nunca me hicieron sentir que yo 
no tenía que hablar. En el colegio 
pasaba a dar clases orales como 
todos. La maestra siempre me hi
zo pasar como si nada y mis com
pañeros de aula con la paciencia 
para que yo lo hiciera a mi tiempo. 
Imagínate yo con 12 años, con la 
gota de transpiración en la frente, 
ja. Lo mismo me pasó cuando es
tuve en la pensión de River. Yo 
nunca me limité a no dar una nota 
o a no hablar en el vestuario. En 
todos los clubes siempre soy el 
que da la arenga antes de salir a la 
cancha. Muchos chicos me con
tactan por sus temas de disfluen
cia o tartamudez.
-¿Contestás esos mensajes? 

living de su casa. Desde el celular podés ver de todo, reciben estímulos todo el tiempo. La clave es poder llegarles y desde el ejemplo es importante mostrarles qué es lo que garpa y qué es lo que da buenos resultados. Qué es lo que te va a llevar a dar tu mejor versión y qué te va a dar el gustito hoy y en tres años te va a dejar afuera del fútbol. Tienen que poner en la balanza

-Tengo mis redes cerradas, pero la 
gente le escribe a mi mujer o a mi 
hermana y ellas son mis filtros. Yo 
contesto a través de ellas. Hay 
muchas situaciones en las que 
me contacto yo directo. Si uno 
puede mejorarle la vida a alguien 
con un consejo, bienvenido sea. 
Me pasó de viajar con el equipo y 
que venga el padre de un nene a 
pedir una foto y me cuente que el 
hijo escuchó mi experiencia y se 
animó a hablar más. No lo busco, 
pero sucede y está buenísimo.
-¿Adentro de la cancha cuando 

tenés que gritarles a tus compa
ñeros no te pasa eso?
-No, ja. En la cancha no me pasa, 

sale... No sé si será porque tengo 
que hablar en un tono de voz más 
elevado. 

qué quieren para su futuro. Uno no puede ir hasta sus casas y controlarlos, pero sí ponerles todas las herramientas sobre la mesa para que elijan bien.
-Desde que llegó Vaccari el equi
po fue de menor a mayor y de 
atrás para adelante. ¿Encontra
ron una identidad después de 
mucho tiempo?-Cuando comenzó este ciclo nuevo de Julio la búsqueda fue arrancar desde cero. Lo que más rápido sale generalmente es generar un bloque fuerte a nivel equipo, no solo defiende el arquero y los centrales. Encontramos una sinergia y un espíritu de combate muy buenos. En el último tramo hemos empezado a generar más chances de gol y eso es lo que más nos gusta a todos. Estamos en un buen punto para seguir en ese crecimiento para siempre estar más cerca de ganar.
-Después de mucho tiempo In
dependiente vuelve a jugar una 
Copa internacional, laSudame- 
ricana, ¿es una motivación ex
trajugar esa competencia en 
este club?-Sí. Hay ansias porque hace unos años que el club no compite internacionalmente. Enfrentamos un año a la altura de lo que tendría que ser un año normal en este club. En la calle, en la cancha, se huele la ilusión. Como futbolista es un desafío muy lindo porque te exige a tener que estar al máximo.
-¿Qué se huele en el vestuario 
de Independiente?-Hambre, ganas de... Ganas de trascender, ganas de ser protagonista, ganas de sentir que somos competitivos de verdad, que no vamos a ser fáciles para nadie, que vamos a ser un equipo duro y que vamos a trabajar mucho para ser protagonistas.
-¿Estás en el mejor momento de 
tu carrera?-Me siento pleno. Dentro de la cancha siento que puedo dar todo lo que quiero dar y eso no es fácil en el fútbol. Poder entrenar cosas toda la semana y después tener la capacidad de que salgan en el partido no es fácil. Siento que eso hoy fluye. Soy útil para el equipo y eso es lo que uno más quiere. No me pongo techo. No digo que esto es lo máximo que tengo. No me conformo, sé que tengo más para crecer y para dar. Esto no para. Si uno se relaja no sirve. Sigo buscando una versión mía más buena de la que se ve ahora.
-Muchos te piden para la Selec
ción y el próximo Mundial es en 
2026, ¿cómo lo ves?-Es mi deseo. Fui parte de las Selecciones juveniles durante mucho tiempo. Sé lo que lindo que es. Es el deseo que tengo, trabajar para que se dé.B
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Fútbol internacional

Simeone y Ancelotti se trenzaron 
en un fuerte duelo de acusacionesEl Cholo sugirió que el Madrid tiene ventajas arbitrales. Carletto le contestó y el argentino dijo que cuando estaba en Bayern, el italiano opinaba como él.
Una inesperada guerra de declaraciones se desató entre los técnicos de Atlético de Madrid y Real Madrid. Esto es, entre Diego Simeone y Cario Ancelotti. La prensa española, de parabienes. Encontraron una naranja que les da jugo como si saliera de una canilla. Pero hay que ir por partes.El Madrid pasó con esfuerzo al Celta de Vigo al ganarle 5-2. Pero necesitó de la prórroga para definir porque los dos goles que llevaba de ventaja los remontaron los gallegos. Hubo, también polémica porque no faltó la crítica a una supuesta falta previa en el segundo gol blanco.Al Cholo le preguntaron sobre las históricas sospechas de ayudas arbitrales al Madrid y Simeone no dijo nada pero dijo todo: “Sincera
mente no lo vi (al partido) pero 
comentaron episodios que hubo 
como los que hay desde hace cien 
años”. Lapidario.El domingo, Ancelotti salió a responderle después de criticar el juego magro de su equipo a pesar de haber ganado 4-1 a Las Palmas. “To
do el mundo del fútbol es cons
ciente de los que represenat el Re
al Madrid en estos 125 años. Todo 
el mundo lo tiene muy claro y su
pongo que pueden ser espinas que 
duelen”. Más directo imposible.Más fuerte fueron las declaraciones de Dani Carvajal, el capitán blanco que se está reponiendo de una lesión de rodilla. Dijo el lateral que “el Cholo no ha superado las

Cholo. Recordó lo que decía Carletto en el Bayern. Ancelotti. Un tiro por elevación a Simeone.
dos finales perdidas con el Real 
Madrid pero ellos tienen sus opi
niones y nosotros tenemos que se
guir trabajando y en la misma lí
nea, que es seguir ganando”. Carvajal se refería a las dos finales de Champions que el Madrid le ganó al Atlético.Si alguien pensaba que la disputa dialéctica iba a concluir ahí, se equivoca. Simeone recogió el guante y habló ayer en la rueda de prensa previa al partido de hoy con Le- verkusen por la Champions. El ar

gentino no se guardó nada y en su particular estilo devolvió las palabras: “Nunca opino sobre lo que di
cen mis colegas. Me limito a la me
moria, y si volvemos al partido 
con el Bayern Munich, (al que diri
gía Ancelotti) las palabras del 
míster fueron claras en relación 
a lo que sucedió en el campo”.Y también le contestó a Carvajal: 

“Sucede lo mismo. Cuando estaba 
en el Betis, decía otra cosa. Es nor
mal. Ahora están en un gran equi
po, uno de los mejores y lo están 

haciendo muy bien. Pero cuando 
representaban a otros colores su 
visión era distinta”.Y por último tiró de las orejas a la prensa. Les dijo a los cronistas en la conferencia previa al partido con Leverkusen: “ Ustedes son los 
que amplían esto. Un comentario 
de un lado y otro del otro, y son us
tedes quien terminan creando más 
páginas sobre estas cuestiones”.La Liga española está por la mitad. La Champions no arrancó los octavos. Se vendrán más cruces. ■

Triunfos de 
Chelseayde 
Villarrealygol 
de Paz en Como

Sin el lesionado Enzo Fernández, Chelsea derrotó a Wol- 
verhampton por 3-1 y desplazó del cuarto puesto y de la última plaza de Champions al Man- chester City. Ahora los Blues tienen 40 puntos, dos más que el equipo de Guardiola. En el cierre de la fecha de la Premier, Adarrabioyo, Cucurella y Ma- dueke marcaron para los de Londres y Doherty había descontado para los Wol ves que tienen 16 puntos y mejor diferencia de gol que Ipswich que está en zona de descenso.Por La Liga española, Villa- 
rreal goleó 4-0 a Mallorca con goles de Costa, Baena, Parejo y Pino. Fue titular Juan Foyth en el Submarino Amarillo y Pablo Maffeo en los malloquines, pero reemplazado en el comienzo del segundo tiempo. Con este triunfo, Villarreal pasó a 33 puntos contra los 30 de su rival y se adjudica la única plaza para la Comference League.En Italia también concluyó la fecha con la victoria de Como sobre Udinese por 4-1. Marcaron Diao, Strefezza y Bijol. El argentino Martín Payero convirtió el gol de los friulianos. Nico Paz entró a los 15 de la segunda parte y convirtió el último gol de Como en tiempo de descuento. Maxxi Perrone fue suplente. Con este marcador, Como trepó al puesto 13 con 22 puntos mientras que Udinese quedó clavado con 26 en la décima posición de la tabla. ■

Bofo Bautista se enojó 
con el gesto de Messi
Adolfo Bautista, conocido como Bofo, es un ex jugador mexicano. Se lo recuerda por aquel escupitajo que recibió del Jorge Chino Bení- tez en la Bombonera en un partido de Libertadores. Shora, el Boffo salió a criticar a Lionel Messi por su gesto de los tres dedos marcando los tres títulos de Argentina durante el amistoso de Inter Miami con América en Las Vegas. Leo respondió así a los silbidos permanentes de los hinchas mexicano,En su cuenta de Instagram, el 
Bofo escribió “Te admiraba como 
jugador. Pero meterte con mi país,

habla de tu poco profesionalismo 
y educación”, apuntó. Y, como condimento extra, puso la canción “Por Mi México” de fondo.No es la primera vez que Bautista se enzarza con los argentinos. Cuando Fernando Gago dejó a las Chivas para dirigir a Boca, le escribió: “Eres un mercenario, llegas a un equipo chico. Eres una basura como DT, sin principios ni lealtad a tu trabajo. Recuérdales a tu nuevo equipito que estuviste en el mejor equipo de México, que jugando al fútbol no pueden. Solo así jugando sucio mercenarios”. ■

Infantino visitó a Donald TrumpMinutos antes de que Donald Trump asumiera la presidencia de Estados Unidos, se reunió con Gianni Infantino. Hablaron del Mundial 2026 que EEUU coorganizará con Canadá y México.

La penúltima 
fecha de 
Champions

Se juegan hoy nueve partidos de la penúltima fecha de la primera fase de la Champions League. A lasa 14.45 lo harán Atalanta- Sturm Graz y el resto va alas 17: Slovan Bratislava-Stuttgart, Estrella Roja-PSV, Liverpool-Lille, Brujas-Juventus, Bologna-Dort- mund, Atlético-Leverkusen y Benfica-Barcelona. Los otros nueve, juegan mañana.Los 8 primeros pasan directo a octavos y del puesto 9 al 24 van a un repechaje por la segunda plaza. Liverpool tiene 18 puntos, Barcelona 15, Arsenal, Leverkusen, Aston Villa, Inter, Brest y Lille igualan en 12 unidades ■
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Tenis

Sinner la pasó muy mal, pero 
sigue haciendo historia grandeEl italiano tuvo temblores por el calor antes de sacarse de encima a Ruñe en el Abierto de Australia e igualar una marca de Federer, Nadal y Djokovic.
MELBOURNE, AUSTRALIA. ESPECIALEl italiano Jannik Sinner, número uno del mundo, avanzó con mucho 
sufrimiento físico a los cuartos de final del Abierto de Australia, primer Grand Slam del año. Es que tras vencer al danés Holger Ruñe por 6-3,3-6,6-3 y 6-2, confesó: “Tuve suerte de haber arrancado el aro que fija la red al suelo en el cuarto set”. La demora de 20 minutos para arreglar ese problema le dio tiempo para respirar en un partido en el que se lo vio muy afectado por el calor. Incluso por momentos su
frió preocupantes temblores.“Estar 20 minutos fuera de la cancha para intentar recuperarme físicamente y ponerme agua fría en la cabeza fue muy beneficioso. Tuve mucha, mucha suerte”, insistió el italiano, que tuvo que pedir un tiempo muerto médico y caminó a su silla con la cara enrojecida cuando iba ganando 3-2 en el tercer set.“No me sentía muy bien. Creo que hoy hemos visto que tenía problemas físicos”, admitió Sinner, aclarando que no tenía lesiones. “Eran condiciones difíciles. Hacía calor. Sabía que iba a ser muy, muy difícil. Luché contra un rival muy duro, pero también un poco contra mí mismo”, se lamentó Sinner en referencia a las temperaturas de más de 30 grados registradas en Australia.Emilio Sodano, que fue médico del equipo italiano de la Copa Da-

Adelante. Jannik Sinner celebra su pasaje a los cuartos de final tras vencer al danés Holger Ruñe, ap
vis y es asesor de la Federación Italiana de Tenis y Pádel, analizó la situación de Sinner en diálogo con ANSA: “Yo también me quedé 
asombrado por el temblor en una 
mano de Sinner. Era un patrón extraño. Por supuesto, a tantos miles de kilómetros de distancia es imposible hacer un diagnóstico: sólo puedo proponer algunas hipótesis”. El especialista opinó que Sin

ner atravesó “ansiedad y miedo”, tras lo cual descartó que se tratara de algo “orgánico”.Quien no quedó muy contento fue Ruñe. “Está claro que fue un día de mucho calor y humedad. Yo también lo sufrí. Es justo que hayan revisado a Jannik si tenía problemas, pero creo que el tiempo 
médico duró demasiado y me pareció brutal estar parados más de 

diez minutos en mitad de un set. Me estaba encontrando bien en ese momento, así que fue una lástima. El árbitro me dijo que se tenía que ir de la cancha para que le hicieran más revisiones y no sé qué le hicieron porque al volver estaba pictórico”, declaró el danés, siempre sin pelos en la lengua.Lo concreto es que Sinner, de 23 años, disputará sus décimos cuar

tos de final en un Grand Slam y es el segundo italiano en la historia que logra ese récord después de Ni- cola Pietrangeli.En esa instancia, el defensor del título enfrentará al australiano Alex De Miñaur, quien venció sin demasiadas complicaciones el estadounidense Alex Michelsen por 6-0,7-6 (7-5) y 6-3.Si repite en Melbourne, Sinner, que en 2024 también ganó el Abierto de Estados Unidos, se convertiría en el italiano con más Slams, superando a Pietrangeli, ganador de Ro- land Garras en 1959 y en 1960.Pero hay más. El triunfo le permitió alcanzar una marca histórica que sólo habían conseguido los integrantes del mítico BigScompues- to por Novak Djokovic, Roger Federer y Rafael Nadal. Es que el número uno del mundo se convirtió en el cuarto jugador en los últimos 
30 años en alcanzar 15 cuartos de 
final de manera consecutiva, contabilizando todos los torneos, a excepción de las ATP Fináis. Impre
sionante.

“Luché contra un rival 
muy duro, pero 

también contra mí”.

El francés Gael Monfils, 41° del ranking a los 38 años, abandonó cuando el estadounidense Ben Shelton le ganaba 7-6 (7-3), 6-7 (3-7), 7-6 (7-2) y 1-0. Vencedor en Auck- land a principios de mes, un título que lo convirtió en el ganador de 
más edad en el circuito masculi
no desde 1977, Monfils aspiraba a llegar a los cuartos del Abierto de Australia por tercera vez.Shelton avanzó por segunda oportunidad a esa instancia en Melbourne, dos años después de haberlo conseguido en su primera participación. Jugará ante el italiano Lorenzo Sonego, quien eliminó al estadounidense Learner Tien, de 19 años, por 6-3,6-2,3-6 y 6-1. ■

Llegaron las disculpas hacia Djokovic 
justo antes del partido contra Alcaraz
MELBOURNE, AUSTRALIA. ESPECIALEl periodista australiano Tom Jones, presentador de Channel 9, se 
disculpó públicamente con el tenista serbio Novak Djokovic por comentarios que fueron calificados de “insultantes y ofensivos” por el ex número uno del mundo y máximo ganador de torneos de Grand Slam, que esta mañana se medirá en el Abierto de Australia contra el español Carlos Alcaraz por los cuartos de final.“Me hicieron saber que el equi

po de Djokovic no estaba feliz por unos comentarios. Inmediatamente los contacté y les pedí disculpas. Reitero mi disculpa a Novak si sintió una falta de respeto”, señaló.Jones había dicho el viernes durante una conexión en directo que el tenista estaba “sobrevalorado” y era un “fracasado”, cuando un grupo de aficionados serbios sostenían banderas de su país y vitoreaban al deportista de fondo.“Hemos establecido una buena relación con los aficionados serbios. Hay bromas y pensé que lo 

que estaba haciendo era una extensión de esas bromas. Está claro que no se ha interpretado de esa manera”, dijo en su disculpa pública.A raíz de la polémica, Djokovic había rechazado el domingo someterse a la habitual entrevista pos partido con el ex número uno Jim Courier tras clasificarse a los cuartos de final. Y dijo en la conferencia de prensa que no hablaría más con Channel 9, la emisora oficial del Abierto, hasta que no llegaran las disculpas del periodista o del canal. Llegaron. Ahora, a jugar. ■ Adiós. Novak Djokovic decidió no charlar el domingo pos partido, ap
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Tenis y poloElina Svitolina (30) disputará sus terceros cuartos de final en Melbourne y les dedicó el triunfo a sus compatriotas: “Seguimos necesitando ayuda”La madre que juega para que nadie se olvide de su Ucrania bombardeada
MELBOURNE, AUSTRALIA. ESPECIALHace casi tres años que la ucraniana Elina Svitolina no juega para e- 
11a sola. Cada vez que sale a una cancha de tenis siente que debe lu
char por su patria, invadida por la Rusia de Vladimir Putin desde el 24 de febrero de 2022. Por eso no sa
luda a sus rivales rusas después de los partidos y por eso comparte cada triunfo con sus compatriotas. Y lo hizo en el Abierto de Australia, donde remontó un 1-4 en el primer set para vencer 6-4 y 6-1 a la rusa Veronika Kudermetova para alcanzar los cuartos de final por primera vez en seis años. Y, claro, tras festejar escribió en el vidrio de la cámara de televisión: “The spirit of 
Ukraine" (“El espíritu de Ucrania”).“Estaba extremadamente motivada para ganar, para que la gente en Ucrania se despierte con buenas noticias. Para mí, encontrar la manera de ganar partidos, encontrar la manera de traer un poco de 
luz, una pequeña victoria para el 
pueblo ucraniano es algo de lo que 
me siento responsable”, confesó a los 30 años la primera ucraniana en ganar 100 partidos en Grand Slams.Svitolina lleva un récord de 7-0 contra jugadoras rusas desde la invasión. No hubo apretón de manos en la red, ya que continuó con el boicot que las jugadoras ucranianas han mantenido cuando se enfrentan a rusas y bielorrusas desde la invasión de su país. Es más, Svitolina, que se clasificó por duodécima vez a los cuartos de final de un Grand Slam, dijo que no se ve 
estrechando la mano de jugado
ras rusas en el futuro.“Despertarse con la noticia de que tus amigos mueren en el frente, asesinados por soldados rusos, es algo que me pesa mucho en el corazón”, explicó.Aunque Svitolina aseguró que no se prepara de forma diferente cuando se enfrenta a jugadoras rusas, reconoció que los partidos no son iguales. “Es sólo que siento que el espíritu es diferente -admitió-. 
Si no voy a ganar, casi que voy a 
morir en la pista. No voy a dejar que ganen tan fácil”.La jugadora de 30 años perdía 4-1 en el primer set, pero aumentó su agresividad para encadenar los cinco juegos siguientes. Kudermetova se sometió a un tratamiento médico al final del parcial, pero no pu-

Feliz. Elina Svitolina festeja fuerte su triunfo ante la rusa Kudermetova, a quien no saludó tras el partido, ap
GANÓ 6-0 Y 6-1

Swiatek fue implacable y 
encima la AMA no apelará 
su sanción por dóping

La polaca Iga Swiatekfue impla
cable al vencer a la alemana Eva 
Lys por 6-0 y 6-1 y clasificarse a 
los cuartos de final del Abierto de 
Australia. En esa instancia, sin ce
der un solo set y tras haber perdi
do apenas 11 juegos en cuatro 
partidos, se enfrentará por un 
puesto en semifinales frente a la 
estadounidense Emma Navarro, 
quien derrotó a la rusa Daría Ka- 
satkina por 6-4,5-7 y 7-5.
A la caza de su sexto Grand 

Slam, el primero en Australia, la 
victoria no fue la única buena no
ticia para Swiatek: la Agencia 
Mundial Antidopaje anunció que 
no apelará la sanción de un mes 
impuesta a lajugadora por un dó
ping en 2024. Los expertos cientí
ficos déla AMA estimaron que el 
argumento de la polaca, una con
taminación médica, era "plausi
ble" y que "no había ningún moti
vo científico para presentar un re
curso ante el TAS". 

do detener la podredumbre, ya que Svitolina quebró para ponerse 3-1 con una volea.Svitolina llegó al top ten del ran- king de la WTA el 22 de mayo de 2017, cuando alcanzó el sexto puesto. Y entre el 11 de septiembre y el 8 de octubre de ese año fue la nú
mero 3 del mundo. Volvió a ese lugar en el podio entre el 29 de enero y el 11 de febrero de 2018. Y el último período durante el que ocupó el tercer lugar fue entre el 9 de septiembre y el 6 de octubre de 2019. Recién abandonó el top ten el Io de noviembre de 2021.Su vida privada no es tan privada porque su relación amorosa con el francés Gael Monfils derivó primero en su casamiento en 2021 y luego en el nacimiento de su hija Skai el 15 de octubre de 2022. La ma
ternidad la potenció en su regre
so al deporte. Y hace casi tres años encontró más fuerza aún en la defensa de su identidad ucraniana, con su patria bombardeada.Svitolina jugará sus terceros cuartos de final en el Melbourne Park, los primeros desde 2019. “Siento que fue hace toda una vida -dijo-. Volver una y otra vez, después del embarazo, después de la cirugía (en el tobillo derecho), em

pezando de cero, no es fácil”. Ahora se medirá en cuartos de final contra Madison Keys, después de que la estadounidense se impusiera por 6-3,1-6 y 6-3 a la ex campeona de Wimbledon Elena Rybakina.La ex finalista del Abierto de Estados Unidos fue semifinalista del Abierto de Australia en 2015 y en 2022. A los 20 años, Keys se mostró impresionada con el juego de Svitolina en este torneo. Y la ucraniana sabe que tiene otra batalla que afrontar. Y no por ella sola.“Como una de las mejores atletas de Ucrania, creo que debo utilizar mis plataformas y mi voz al máximo para concientizar y recaudar fondos para diferentes tipos de necesidades de nuestro pueblo. Creo 
que a veces la gente se olvida de 
que todavía hay una guerra y de 
que seguimos necesitando ayuda. Sí, para mí es muy importante mostrar la resistencia y que estoy aquí para luchar pase lo que pase. Quiero representar este espíritu”, dejó en claro.Y concluyó: “Siento que este espíritu de lucha es lo que realmente me empuja en estos partidos. Es muy doloroso y muy duro para mi corazón. Así que por supuesto que tengo una motivación extra”. ■

Conmoción 
por la muerte 
de un polista 
de 15 años

El polo argentino está de luto y en plena conmoción por la trágica muerte de Rufino Laulhé, un prodigio de 15 años que perdió su vida en un accidente automovilístico, cuando la camioneta que manejaba su hermano Bel- trán (18), también polista, chocó a un camión en la ruta nacional 5, cerca de la ciudad bonaerense de Trenque Lauquen.El accidente ocurrió en el kilómetro 438, cuando la Toyota que manejaba Beltrán impactó contra un camión que estaba detenido. El choque fue fatal para Rufino, quien murió como consecuencia del impacto. El hermano mayor sufrió la fractura de una mano y está fuera de peligro.Hijos de Gastón Laulhé, los hermanos nacieron en una tra

Dolor. Rufino Lauhlé.
dicional familia de polo, tanto que Beltrán ya había debutado en el Abierto Argentino de Pa- lermo, la expresión máxima de este deporte en el mundo, para el equipo La Zeta Kazak.Rufino y Beltrán viajaban desde Santa Rosa, La Pampa, hasta Buenos Aires para tomarse un avión con destino a Estados Uni- dos, donde comenzará la temporada de alto hándicap. El fin de semana habían estado en La Andría Polo Club, un tradicional campo de polo, donde jugaron la Copa La Natividad.Rufino había recibido a fin de 2024 un reconocimiento en la segunda edición de los Premios Centenario del Comité Olímpico Argentino. Como parte de su desarrollo y su talento, los hermanos Lauhlé habían estado en el seleccionado argentino junto a los hermanos Lorenzo y Pedro Chavanne, con Bartolomé Cas- tagnola como entrenador. ■
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Cine

EVIEW

Mikey Madison, 
la revelación de 
“Anora” que puede 
ganar el Oscar
A los 25 años ya es reconocida como una estrella. Actuó con Tarantino, en “Scream”, y su futuro es inimaginable.

NAL E

Trabajo de campo. Para la película estudió ruso y tomó clases de poledance.
Catherine ZuckermanThe New York Times y ClarínDe acuerdo con lo que ella misma admite, Mikey Madison llora mucho. Esté feliz o triste, es así como se expresa. Durante nuestra conversación en un restaurante del centro de Manhattan, la estrella de 
Anora, ganadora de la Palma de Oro en Cannes, me contó varias historias que la habían hecho llorar. Lloró cuando regresaba a casa de una competición de equitación cuando era adolescente y se dio cuenta de que iba a tener que elegir entre una vida como jinete o como actriz. Lloró después de cada una de las clases de actuación en los primeros tiempos de su carrera. Lloró después de su primera sesión de ruso como preparación para este último papel.Pero mientras vivía en Brooklyn, en el barrio de Brighton Beach para el rodaje de Anora, la película de Sean Baker sobre una trabajadora sexual dura como una piedra que impulsivamente se casa con el hijo de un oligarca ruso, descubrió que las lágrimas no le salían con facilidad. “Estaba como conteniéndolas de una manera que nunca antes me había ocurrido”, recordó. “Y 

pensaba: ‘¿Estoy insensible? ¿Qué está pasando aquí?’”. Finalmente se dio cuenta de que era algo diferente: el personaje que le da su nombre a la película, conocido como Ani, se estaba apoderando de e- 11a de una manera que nunca antes había sucedido en su carrera. Había escuchado a otros actores y actrices hablar de ese tipo de cosas, pero nunca antes se había sentido identificada con algo así.Tiene sentido que Ani ejerza cierto poder sobre Mikey, porque 
Anora es una película monumental en la carrera de esta joven de 25 años. Aunque tuvo papeles memorables en las películas Había una 
vez... en Hollywood (2019) y Scream (2022) y un papel crucial en 
Better Things, la serie de FX aclamada por la crítica, Anora la eleva a un nuevo nivel en Hollywood. Casi apenas la película se estrenó en Cannes, Madison recibió el tratamiento de “nace una estrella” y fue declarada potencial nominada al Oscar. Cuando Anora llegó al Festival de Cine de Telluride escasos meses después, un productor declaró a la revista Variety: “Necesito trabajar con Mikey Madison lo antes posible”.La película comienza una noche en el club de striptease donde tra

baja Ani, cuando su jefe le ordena que hable con un cliente, Iván (Mark Eydelshteyn), que ha pedido una chica que hable ruso. Resulta que Iván es tremendamente rico, y el vertiginoso romance de la pareja desemboca en un matrimonio repentino. Pero cuando la fa-
Madison transmite que 
la piel gruesa de Ani es 

pura autodefensa.

milia de él se entera y envía matones para arreglar la anulación, Ani se niega a irse en silencio.Pelea con gritos desgarradores y patadas sorprendentemente potentes contra hombres que la doblan en tamaño hasta sacárselos de encima. No obstante toda esa ferocidad, Madison también transmite cómo la piel gruesa de Ani es una forma de autodefensa ante un mundo que recompensa a aquellos como Iván, con acceso fácil al dinero y encuentra nuevas formas de castigar a quienes no lo tienen.A lo largo de la acción se aprecia cómo el cansancio se filtra en el rostro de la muchacha, que alguna vez se iluminó frente a la posibilidad de un final de cuento de hadas.

Mientras que en la pantalla Mikey Madison interpreta personajes atrevidos y chicas cool que pueden ser maniáticamente malvadas, fuera de la pantalla es encantadoramente dulce y dueña de un aire apacible. Sentada con su pullover mullido, al comienzo de nuestra entrevista anunció que ese mismo día más tarde iba a visitar al coneji- to de uno de los agentes de prensa de Anora. Al parecer percibió lo sorprendida que me pescó con ese comentario. “Pensé que iba a hablar del tema porque estoy muy emocionada de conocer a Cashew, el conejito que quiero compartir”, mencionó, y agregó: “Está bueno tener un tiempo al animalito.”Conociendo sus trabajos, ese interés me sorprendió, y Sean Baker también se sorprendió al conocerla. La había visto por primera vez cuando aparece hacia el final de 
Había una vez... en Hollywood, de Quentin Tarantino, como integrante de la familia Manson que reía y se burlaba de matar a estrellas de televisión con una alegría aterradora. Baker vio la película tres veces en cine. Después de verla a ella también en Scream se puso en contacto con el representante.Obviamente, no esperaba que fuera una asesina sedienta de san

gre, pero aun así se sorprendió por lo distinta que era de los personajes en pantalla. “Cuando Mikey se sentó”, dijo Sean en una entrevista, llevaba puesta una solera, se la veía serena, reservada. “Fue como sentir ‘Oh, Dios mío, no te encasillaron’”. “Inmediatamente”, agregó, “pensé, ‘Oh, puede estar en esas situaciones, aunque no sea para nada una persona así’”.Madison empezó a dedicarse a la actuación como forma de salir de su caparazón. Hija de psicoterapeu- tas, creció en Los Ángeles, en la zona de Woodland Hills, y desde muy joven luchó con lo que llamaba una timidez debilitante. “Veía a actores y actrices que tenían esas conexiones o experiencias emocionales profundas e íntimas en las películas y me resultaba muy conmovedor, significativo para mí, y pensé: ‘Parece divertido esto’ o ‘Parece un lugar seguro para explorar todas esas cosas sin tener que hacerlo en la vida real’”.Cuando tenía unos 14 años, antes de decidir que le interesaba consagrarse a la actuación, motivada por las películas de Molly Ringwald, se dedicó a entrenarse en equitación, e incluso decidió estudiar en la casa para poder pasar días enteros en el establo. Los ani-



CLARIN - MARTES 21 DE ENERO DE 2025 Spot 47

Streaming y televisión

Partenaire. Junto a Ivan "Vanya" Zakharov (Mark Eidestein).
males eran, y siguen siendo, su espacio seguro. Vive en Los Ángeles con dos perros rescatados: un chihuahua mestizo llamado Jam y un gato de aspecto majestuoso llamado Biscuit, y sueña con ser dueña de un rancho de rescate algún día.Después de definirse por la actuación, se entregó a su nueva actividad con el mismo fervor que había destinado a la equitación. Su madre le sugirió que empezara en el teatro comunitario, pero Mikey quería probar suerte en cine y televisión. A los 16 años empezó a dar su salto a la fama interpretando a la hija adolescente Max en Better 
Things. Pamela Adion, que protagonizó y ayudó a crear esa serie, contestó en una entrevista telefónica que al comienzo Madison era inexperta, pero que estaba ansiosa por adquirir conocimientos: “Lo que pasa con ella es que quiere aprender y saber, así que era como mi arcilla y era una esponja”.Varias personas que han trabajado con ella destacan que Madison tiene verdadero afán por el estudio. Tyler Gillett, que la codirigió en Scream con Matt Bettinelli-01- pin, señala: “Creo que presta aten-
Fuera de la pantalla es 
encantadora y dulce, 
con un aire apacible.

ción a un nivel diferente, y creo que absorbe el mundo que la rodea de un modo diferente”, indicó. “Aunque trabajamos juntas durante solo una semana en Había una vez... 
en Hollywood, se mostró ‘flexible, comprometida y curiosa”’ respondió su coprotagonista Maya Hawke en un correo electrónico.Anora le dio a Mikey la oportunidad de aplicar ese enfoque casi académico a su trabajo. Aunque Sean Baker ya tenía la idea general de 
Anora antes de que ella se uniera al proyecto, una vez que la eligieron Sean se puso a escribir el guión pensando en ella y le pedía su opinión sobre el personaje a medida de que avanzaba.“El día que nos reunimos por pri

mera vez Sean me preguntó: ¿Hay algo que quieras hacer en esta película? ¿Tenés talento para algo en especial?’. Me quedé sin respuesta porque como actriz ningún director me había hecho nunca esa pregunta, así que me quedé sin palabras”, evocó. “Creo que en ese momento yo todavía no había encontrado mi voz ni tenía confianza para compartir mis ideas y opiniones con otra gente”. Al final, a Mikey le entusiasmó la idea. ¿Una de sus sugerencias? En las escenas de lucha, “cuanta más batalla, mejor”.Para convertirse en Ani, Madison leyó memorias de trabajadoras sexuales y se sintió atraída por Mo
dero Whore (Puta moderna) de Andrea Werhun, que, según dijo, Mikey subrayó y agregó a sus libros favoritos. Vio todo lo que pudo sobre la vida de las strippers, entre otras cosas documentales y videos de YouTube. Además de hablar con personas que dieron asesoramien- to para la película, fue a clubes de striptease en Los Ángeles y Nueva York, donde observó distintos números e inclusive un par de bailes fueron puestos en escena para ella.“Yo estaba convencido de que Mikey era Anora y esperaba ansioso”, remarcó Baker, “pero no sabía que iba a esos lugares”. “Para ser sincera”, agregó, “tomé tres meses de clases de pole dance durante 20 segundos en el caño”. Acerca de eso: Madison tenía la intención de colgarse boca abajo en una escena corta, y cuando una profesora le dijo que nunca iba a poder hacerlo, no se desanimó, practicó con un entrenador, Kennady Schneider, e incluso instaló un caño en el living de su casa para ensayar.Cada faceta del personaje supuso otra oportunidad para profundizar en el tema. Estudió ruso para las ocasiones en que su personaje habla con un acento reconocidamente pobre. “Pensé que nunca iba a poder dominarlo, de manera que se me ocurrió que iba a dedicar cada momento de vigilia a escuchar ruso”, dijo. Hasta se quedaba dormida escuchando grabaciones en ese idioma. ■
Trad: Román García Azcárate

Con una fuerte inversión, 
relanzan América TV y A24Cuáles son los nombres que en febrero arrancan en el canal abierto y la cadena de noticias del Grupo América.

Libro de pases. Eduardo Feinmann, Sergio Lapegüe y Marina Calabró se suman a la programación.
Alejandro Alfie aalfie@clarin.comEl Grupo América atraviesa una etapa de cambios que impactan muy fuerte en su línea editorial y los programas que ofrecen sus principales medios, que comienzan a abandonar la cercanía con el massismo y el kirchnerismo que supieron cultivar durante tantos años. La cadena de noticias A24 ultima detalles para relanzar su programación, en febrero. Ya anunciaron el desembarco del productor Juan Cruz Ávila, exgerente de Programación del canal LaNación+, quien ya había estado en A24 hasta fines del año 2000, junto con varios periodistas que ocupaban los horarios principales en otros canales.Algunos de los periodistas que se suman a la nueva programación de América TV y A24 son Eduardo Feinmann, Sergio Lapegüe, Luis Novaresio, Pablo Rossi, Marina Calabró, Rolando Barba- no, Nicolás Wiñazki, Ignacio Or- telli, Santiago Fioriti, Cecilia Bou- flet, Lucía Salinas y Antonio Laje; mientras que siguen en la misma pantalla Baby Etchecopar, Soledad Larghi, Fabián Doman y Facundo Pastor, entre otros, según difundió el Grupo América.Una de las principales novedades en América TV será un maga- zine que conducirá Lapegüe, además de continuar los programas que conducen Ángel de Brito, Mariana Fabbiani y Marcelo Tinelli.

En el caso de Florencia de la V, quien fue despedida de Intrusos, debutaría en C5N y haría un pase allí con Jorge Rial. Florencia de la V finalizó de manera repentina la conducción de Intrusos en América TV, el mes pasado, y publicó una durísima carta abierta donde contó como fue despedida, pese a que el programa funcionaba bien de rating y publicidad. “Jamás imaginé que el final de un ciclo tan querido fuera tan amargo y repentino”, dijo en una columna que publicó en el diario Página/12.La nueva programación de A24 arrancará en febrero, a las 7 de la mañana, durante la semana, con Laje; a las 10 seguirá Novaresio; de 13 a 14.30 estarán Calabró y Pastor; luego Larghi y Barbano; a las 16 Etchecopar; a las 17 Ortelli, con la participación de Wiñazki en el pase con Feinmann, quien estará hasta las 20 horas, cuando arranque Rossi. A las 21 será el turno de Wiñazki, Fioriti y Boufflet, durante una hora. Después, habrá una 
Mesa Animal, conducida por Ros- si, con la participación de Wiñazki y Boufflet, más otros periodistas a lo largo de la semana. A las 23 horas estará Doman y a las doce de la noche Novaresio, con su ciclo de entrevistas que hacía en LaNa- ción+ y ahora estará en A24.Para dimensionar el cambio en A24, puede decirse que dejará de emitirse el programa QR, que conducía Pablo Caruso en el horario central de la noche, que era muy crítico del gobierno de Javier Mi- lei, con columnistas e invitados 

que cuestionaban duramente al presidente libertario.Pablo Caruso venía de conducir el horario central en la TV Pública, junto a Luli Trujillo, durante el gobierno de Alberto Fernández, con un programa kirchnerista que se llamaba Desiguales; y al finalizar la gestión de Rosario Lufrano en los medios públicos, el periodista Caruso desembarcó con QR en A24, cuyo último programa se transmitió a fin de diciembre.Tampoco seguirá en A24 Rolando Graña, quien el mes pasado fue acusado por Milei de ser un “operador inmundo” por un audio que difundió en su programa GPS, donde aseguró que se trataba de una negociación “por posible pago de coimas” entre Karina Milei y el senador Kueider, quien fue expulsado del Senado luego de quedar detenido al intentar ingresar a Paraguay con más de US$ 200.000 en billetes sin declarar.Pese a que el periodista Graña luego reconoció su error, dijo que se trataba de la dirigente entrerria- na Carina Ivascov y pidió disculpas, Milei lo intimó a que done $5 millones como reparación por haber "mentido de modo intencionado". De todos modos, Graña seguirá en el noticiero de la tarde de América TV y tendrá su programa GPS, pero lo hará los domingos a la noche en el canal de aire, aunque podría ir en dúplex durante un tiempo con A24, hasta que se complete la grilla de programas del fin de semana en el canal de noticias. ■

mailto:aalfie@clarin.com
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CulturaLa catedrática española Ana Gallego Guiñas explora las condiciones actuales de la experiencia literaria, en las que el libro ya no está en el centro.¿Están los festivales y los bots de la IA redefiniendo la literatura?
Entrevista
Claribel Terré MorellEspecial para Clarín
a Publicar es más barato w w que nunca y lo que importa no siempre es la literatura” dice la española Ana Gallego Cuiñas, decana de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Granada, la facultad de humanidades más grande de España. Doctora en Filología Hispánica y experta en literatura latinoamericana, es una de las voces internacionales más interesantes en temas de Sociología de la Literatura. Su abordaje es el feminismo materialista.Los bots y chats de Inteligencia Artificial y el auge de los festivales están redefiniendo nuestra apreciación literaria, sostiene. Ana Gallego Cuiñas ha sido investigadora visitante en las universidades de UCLA, Princeton, La Sorbona y Buenos Aires, entre otros claustros, y recientemente fue nombrada “Distinguished Scholar” por la Universidad de Washington Saint Louis. Es una reconocida especialista en narrativa feminista, escritura autobiográfica, estudios transatlánticos, literatura del siglo XXI y mercado editorial.Gran conocedora de la literatura argentina, entre sus libros se encuentran: Las novelas argen
tinas del siglo XXL Nuevos mo
dos de producción, circulación y 
recepción; Otros. Ricardo Piglia 
y la literatura mundialy Cultura 
literaria y políticas de mercado. 
Editoriales, ferias y festivales.
-En casi todas tus investigacio
nes y libros hay una cosa muy 
de final de época. Por ejemplo, 
en uno de tus libros, "Cultura, 
Literatura y Política de Merca
do. Editoriales, Ferias y Festiva
les", sostienes que el valor de la 
literatura actual ya no se cir
cunscribe al libro. Es polémico.-Esa idea de la literatura que tenemos es claramente de corte romántico y capitalista, ligada a la publicación y la edición de un libro. Si digo “capitalista” es porque con Gutenberg la literatura

Académica. Decana en Filosofía y Letras de la Universidad de Granada.
se asimila al objeto impreso y a la propiedad privada, a una idea de escritura y lectura en solitario, sujeta a un mercado y a unos derechos de autor. La literatura hoy se expande, más que nunca, más allá de lo impreso, a lo que yo llamo, pensando en Weber y en Vanoli, “cultura literaria” que remite a una idea de literatura fuera de sí, per- formática, no solo asimilada al objeto libro sino a lo oral y a lo digital, al espacio de lo público y al encuentro con otras prácticas artísticas, tal y como sucede en los festivales, las ferias, los slams de poesía, etc. Una vuelta a la literatura fuera del ámbito de lo privado, una literatura que conquista 
de nuevo lo público de una mane
ra bastarda, festiva y comunita
ria, donde el aura del autor su
planta a la obra, y donde la experiencia individual deviene colectiva. La festivalización actual de la literatura hay que entenderla de una manera positiva, no apocalíptica, como consideran algunos, sino como una prueba más de la vitalidad y capacidad performativa de lo literario, que se adapta a las necesidades de cada época. Los festivales literarios, por ejemplo, que crecen día a día por todo el mundo, son auténticos promotores de la necesaria bibliodiversidad. No solo apuestan por los géneros comerciales, como la novela, sino que también son grandes valedores de 

la poesía, el ensayo y el teatro.
-¿La poesía?-La poesía en el siglo XXI vuelve a ser un género hegemónico. Estoy exagerando, por supuesto, pero sí es cierto que en el último cuarto de siglo se han creado -especialmente en la Argentina- muchas editoriales pequeñas de poesía que apuestan no solo por la experimentación estética sino material, con los modos de producción de los textos. Algo que se va contagiando luego a la prosa. En el otro costado, tenemos el fenómeno de lo que yo llamo la “poesía de masas” en las redes sociales y en las grandes editoriales, que no para de aumentar, sobre todo entre el público joven. A todo esto hay que sumar que lo poético tiene un lugar fundamental en la cultura literaria porque se aviene a la oralidad y a la brevedad, a lo íntimo y a lo común. Por eso, la poesía es la locomotora de la experimentación en literatura. Por donde vaya la poesía, irá el resto de los géneros.
-Eres de los pocos investigadores 
que trabaja seriamente las rela
ciones entre la literatura, las he
rramientas digitales, el fenóme
no de la red al alcance del usua
rio, los hábitos de lectura, los 
bots literarios ¿Cuál es a tu juicio 
lo bueno de estos y lo malo?-Para mí todo es bueno porque, como he dicho antes, es una prueba del valor social que sigue tenien-

u
1 loy la literatura se 
expande. Performática, 
no solo asimilada al 
objeto libro, sino a lo 
oral y a lo digital, al 
espacio público y al 
encuentro con otras 
prácticas artísticas”.

do la literatura. El espacio digital se ha convertido tanto en un canal para producir nueva literatura como para difundir la clásica. Es cierto que en la cultura digital de masas triunfan los escritores más que los textos, considerados tradicionalmente como la verdadera “obra”. Pero esas figuraciones de escritores también son parte de la obra, de su poética, como lo eran antes las entrevistas, los diarios, las cartas. Esto lo supo ver muy bien Borges, que sin duda es el precursor de la espectacularización del escritor en los medios de ma
sas. ¿Quién no recuerda la voz y 
la pose del viejo Borges en las de
cenas de entrevistas que conce
dió por todo el mundo? No es bala- di que Borges sea el segundo escritor con más presencia en redes sociales, después de Shakespeare. ¿Es increíble, no? Un autor tan ilegible como Borges con tanto impacto social. Escribí un artículo sobre este tema, titulado “Big Borges”, donde me di cuenta de que Borges es el oro de la literatura. Es nuestro valor seguro, no solo en el mercado académico sino en el mediático, aunque paradójicamente cada vez se le lea menos.
-En efecto, todos coinciden en 
señalar que los índices de lectura 
disminuyen.-En el siglo XXI se han publicado más libros que en toda la historia de la edición, desde que se inventó Gutenberg, pero cada año se lee menos. Publicar es más barato que nunca y lo que importa no es la literatura, crear nuevos lectores y lecturas, sino producir libros, con tiradas cada vez más pequeñas. Libros para ser firmados por los escritores, libros para ser regalados, libros que no circulan, que nadie lee. Como decía Piglia, “hoy viajan 

los escritores, no los libros”.
-¿Cómo ves la literatura latino
americana hoy?-Vuelve a vivir una de sus grandes etapas áureas, después de la del boom de los años 60, que supuso su internacionalización a través de cuatro figuras masculinas, vinculadas con la izquierda intelectual: García Márquez, Cortázar, Vargas Llosa y Carlos Fuentes. Ahora estamos viendo, medio siglo después, otro boom pero de escritoras latinoamericanas, vinculadas con el feminismo. El proceso es el mismo: la visibili- zación internacional de algo que ya existía, a través del activismo político de un grupo de escritores o escritoras. Eso es algo muy “latinoamericano”, entre comillas. O mejor: de la idea eurocén- trica de lo latinoamericano, que sigue ligada al compromiso político. Antes era la Revolución Cubana y ahora NiUnaMenos, Las mareas o Lastesis. En ambos casos además ocurre algo poco común en la historia de la literatura: el reconocimiento simultáneo en el plano académico y en el comercial de determinadas autoras como Mariana Enríquez, Samanta Schweblin, Ariana Harwicz o Dolores Reyes, por poner cuatro ejemplos argentinos.
-¿Cómo acompaña la crítica li
teraria?-Debería ser, una crítica literaria también expandida. Una crítica con una función social, capaz de identificar nuevos objetos, métodos y marcos de legibilidad, más allá del texto. La lectura de cerca es más necesaria que nunca en la actualidad y hay que enseñarla en las aulas, como una forma de resistencia, de arma contra el pensamiento único y la posverdad. Leer ahora a Mace- donio y a Onetti es una praxis emancipadora. Pero no podemos quedarnos solo en eso. La literatura es más cosas hoy. Tenemos que trabajar con las herramientas de la sociología, de los medios audiovisuales, del Big Data y de la Inteligencia Artificial, con el transfeminismo y los estudios decoloniales, para pensar críticamente la cultura digital de masas, los nuevos modos de producción, circulación y recepción de la literatura. Eso es lo que he intentado cristalizar en el documental que he dirigido “Mujer, papel y tijera”, que es otra forma de ejercer la crítica literaria, audiovisual, podríamos decir. Y con estas “nuevas” praxis epistémicas hay que hacer, desde nuestros sures, teorías sobre las “nuevas” ontologías de lo literario. En plural. Basta ya de tanta teoría del norte, colonial, mesocrática y patriarcal. Ahora le toca al sur global, y a las mujeres, pensar el mundo. ■
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“El hijo de la novia”: cómo será la 
serie en inglés, precuela del filmeJuan José Campanella adelanta detalles del proyecto para la TV de EE.UU.Modificaciones de la historia en la que brillaron Alterio, Aleandro y Darín.
Marina Zucchi mzucchi@clarin.comLos Belvedere fueron responsables de litros de lágrimas derramadas. Quién no lloró con esa familia dueña de un bodegón que en medio de la crisis de 2001 atraviesa una tempestad emocional. Algo de esos seres que entraron en la historia cinematográfica argentina llegará a los Estados Unidos de la mano del mismo director, Juan José Campanella.

El hijo de la novia se transformará en una serie en idioma inglés, sin la magia del imbatible terceto Alterio/Aleandro/Darín. El producto será una suerte de “costilla” o inspiración, pero estará lejos de esa sensibilidad y de la atmósfera de nostalgia que ronda el tema Alzhe- imer, vejez y familias rioplatenses. “El proyecto está hecho con Media- pro, para la televisión estadounidense”, explica Campanella, quien estas semanas anda por Buenos Aires por el estreno de Empieza con 
D, siete letras, su obra, que sube a escena en su teatro, Politeama.“En este caso será una familia latina en Miami y la película es el punto de partida. La historia se volvió icónica y la serie no se pudo hacer en la Argentina, pero siempre me quedaron las ganas de explorar la relación de ese padre con ese hijo y con ese amigo, hablar de familias hispanas multigeneracionales, con un padre inmigrante y un hijo

Un clásico moderno. La gran película filmada en 2001.
nacido y criado allá. Una precuela”.La precuela se refiere a una historia que se enfoca en los acontecimientos que se producen antes de los retratados en la película que da origen. “Vamos a trabajar, por lo menos en la primera temporada, en el momento en que el hijo decide volver a trabajar en el restaurante del padre. Bajo eso estamos dando el puntapié del guión. El camino nos llevará a otra familia con otra herencia y otra ubicación”.
El filme inolvidableRecordemos un poco condimentos de aquel relato en el que el gigante Alfredo Alcón hizo un carneo como guiño: Rafael (Darín) dedica su vida al restaurante familiar, está divorciado, malhumorado y elude 

comprometerse con su novia. Para colmo, hace tiempo no visita a su madre, internada en un geriátri- co y con mal de Alzheimer. Una cadena de acontecimientos lo obligan a replantearse el modo de vida, entre ellos, la intención que tiene su padre de cumplir el viejo sueño de su madre, casarse por la Iglesia.Con semejante engranaje actoral que se logró en la producción original, la pregunta es qué esperar de los futuros protagonistas. “Diría que es imposible de igualar, vamos a tratar de hacer una cosa distinta, con personajes de una cultura diferente. No quiero de ninguna manera canibalizar la película, es decir que pierda sentido. Esa fue mi película más personal, porque tiene que ver directamente con la histo

ria de mi familia, y fue para mí un antes y un después”, avisa “Campa”. “No voy a erosionar eso, sino tomar el punto de partida y agregar una idiosincrasia diversa. Una historia no ‘spoileara a la otra”.Habrá que agradecerle a Delfor Campanella, padre de Juan José, el disparador de este filme que en 2002 estuvo temado al Oscar como Mejor película en Lengua Extranjera. El hombre había invitado a su hijo a cenar y le contó que quería cumplir su sueño: casarse por iglesia con Luisa, su mujer y madre de Campanella. El deseo no pudo cristalizarse porque Luisa padecía de Alzheimer y la Iglesia exigía “capacidad de discernimiento”Después de aquella charla, el director supo que había encontrado la historia que buscaba: un padre que le pedía ayuda a su hijo para cumplir su sueño postergado.“Sueño con Pedro Pascal como actor”, cuenta Campanella, sobre el chileno al que pudimos ver en 
Narcosy TheLastofUs.Campanella hoy vive entre Nueva York y Buenos Aires. El vínculo de los Estados Unidos y el director no es nuevo. Después de estudiar cine un Máster en Bellas Artes, en Nueva York, estrenó en 1991 El chi
co que gritó puta, sobre el caso real de un psicópata de 12 años y múltiple asesino. The Boy Who Cried 
Bitch -título original- fue una producción independiente. También suele prestar sus servicios allá en algunos episodios de series emble

máticas. El año pasado, por ejemplo, volvió a dirigir un capítulo de 
La ley y el orden: Unidad de Vícti
mas Especiales (UVE), una de las ficciones más exitosas.“Este será uno de mis intentos de escribir en inglés. La sensibilidad de la historia no es la de las series americanas, así que veremos que pasará. Yo solamente puedo escribir con mi sensibilidad, sea buena o regular. Veremos luego cómo se vende y si las plataformas o canales se ajustan a esta sensibilidad. No voy a trabajar adaptándolo a lo que otro quiera”, agrega.“La clave ahora será ese hijo que no quería pertenecer. Algo que me interesa mucho de los Estados Unidos es el rechazo de la herencia cultural. La anécdota de la película, el casamiento y demás no se va a contar, al menos no en la primera temporada”.Una curiosidad: Adam Sandler compró los derechos de El hijo de

Una familia latina en 
Miami, en el foco de la 

nueva ficción.

la novia alguna vez y el proyecto quedó en la nada.Sin la fija ironía de Eduardo Blanco y su falso sacerdote, sin referencias a Maradona y sin las callecitas de Versalles, difícil pensar que esta serie pueda enamorar a los argentinos. “El personaje de Darín es una mezcla de mi hermano, de Castets [Fernando, con quien escribió el guión del filme] y yo”, confiesa. “Muchos de los datos de la película ocurrieron en la realidad. Mientras buscaba esa historia, en un mismo mes yo me separé, me dijeron que mamá iba inevitablemente a un ge- riátrico y mi representante me comunicó que ya no podía hacer nada más por mi carrera. Todas malas. Y salió esto. En cierta forma mi vieja hizo la película” ■
“Cromañón” y “El 
jockey”, favoritas en 
los Premios Cóndor
La Asociación de Cronistas Cinematográficos de Argentina (ACCA) dio a conocer ayer los nominados a los Premios Cóndor de Plata, que distinguen lo mejor del cine y las series argentinas. En el caso de las películas, el período evaluado abarca todas aquellas estrenadas entre el 1 de enero de 2023 y el 31 de diciembre de 2024. Las series nominadas incluyen producciones exhibidas entre el 15 de septiembre de 2023 y el 31 de diciembre de 2024.

El anuncio de los ganadores se realizará el 20 de febrero a través de las redes sociales de la ACCA, y los premios serán entregados posteriormente a cada ganador.Entre las películas más nominadas de esta edición se encuentra El 
jockey, de Luis Ortega, con 15 nominaciones, seguida por Cuando 
acecha la maldad, de Demián Rug- na, con 13; Trenque Lauquen, de Laura Citarella, con 11; y Puan, de María Alché y Benjamín Naishtat,

El jockey. El filme de Luis Ortega.
junto con Blondi, de Dolores Fon- zi, que obtuvieron 9 cada una.En cuanto a las series, las producciones favoritas son Cromañón, con 22 nominaciones; Cris Miró

(Ella), con 12; Envidiosa, con 10; 
Coppola, el representante, con 9; y las segundas temporadas de losi, 
el espía arrepentido (9) y Pomo y 
helado (5). La serie documental Argentina 78 obtuvo 5 candidaturas.
Principales categoríasAl premio mayor de cine, mejor película de ficción, aspiran Algo vie
jo, algo nuevo, algo prestado, de Hernán Rosselli; Blondi, de Dolores Fonzi; Cuando acecha la mal
dad, de Demián Rugna; El jockey, de Luis Ortega; Puan, de María Alché y Benjamín Naishtat; y Tren
que Lauquen, de Laura Citarella.Como mejor película documental están nominadas Después de 
Un buen día, de Néstor Frenkel; El 
juicio, de Ulises de la Orden; Im- 
prenteros, de Lorena Vega y Gonzalo Javier Zapico; Mixtape La 

Pampa, de Andrés Di Telia; Partió 
de mí un barco llevándome, de Cecilia Kang; y Traslados, de Nicolás Gil Lavedra.Como mejor ópera prima figuran 
Alemania, de María Zanetti; Blon
di, de Dolores Fonzi; Crónicas de 
una santa errante,de Tomás Gómez Bustillo; El escuerzo, de Augusto Sinay; Los tonos mayores, de Ingrid Pokropek, Simón de la mon
taña, de Federico Luis; y Vera y el 
placer de los otros, de Federico Ac
lis y Romina Tamburello.A ser mejor serie dramática o de comedia aspiran Envidiosa (Netflix); losi, el espía arrepenti
do - T2 (Prime Video); y Pomo y he
lado - T2 (Prime Video). Como mejor miniserie figuran Coppola, el 
representante (Disney+), Cris Mi
ró (Ella) (TNT y Flow) y Cromañón (Prime Video). ■

mailto:mzucchi@clarin.com


50 Spot CLARIN-MARTES21 DEENERO DE2025

Música

Tras la separación de El Bordo, 
Ale Kurz está tocando con todosEl antiguo líder de la banda de ex alumnos del Pellegrini ahora es un solista requerido. “No hubo una pelea”, dice sobre el final del grupo tras 26 años.
Marcelo Fernández Bitar mbitar@clarin.comCuando la Solé quiso cantar temas de rock argentino, armó una banda con Ale Kurz en guitarras. Lo mismo hizo Andrea Prodan cuando decidió hacer canciones de David Bowie en vivo. La gente de Olga lo llamó para hacer Cerca de la 
revolución en el homenaje a Char- ly García. Y hasta el mismísimo Ricardo Mollo aceptó una invitación suya para cantar juntos en su primer disco solista.Además, en un estudio que montó en Uruguay, Ale Kurz convocó para sus Portal Sessionsa músicos como Rubén Rada, Dillom, No Te Va Gustar, Snarky Puppy, Mat Alba y Santiago Motorizado.

De pronto, el ex cantante, guita
rrista, compositor y líder del gru
po El Bordo está en todas partes. Y ahora también se anima a dedicarse de lleno a tocar las canciones de su inminente segundo disco como solista, tras la separación del popular grupo que integró desde 1998, que dio su último recital el año pasado en el Luna Park.Su último tema salió en diciembre del año pasado y es un poderoso rock llamado Arde Roma, con producción junto al cotizado Ren- zo Lúea, del grupo Un Verano. Y tiene agendado tocar en los festivales Cosquín Rocky Quilmes Rock.Thomas Trail, un argentino que trabaja en California y ya había hecho clips de El Bordo, fue el responsable de los videos de Mismo y de 
Arde Roma. “Me avisó que venía a Buenos Aires -dice Kurz- e hicimos los dos videos con él, que ahora hace exposiciones de arte que combinan la fotografía con la inteligencia artificial. Así que fue perfecto para la idea de destruir la ciudad y prenderla fuego como Nerón”.
-¿Yatenés listas las demás can
ciones del disco?-Están hechas, pero no grabadas. No necesito grabar los temas en maqueta para memorizarlo. No lo hago nunca, de hecho, porque pienso que si la canción es suficientemente buena para que mucha gente se la guarde en la memoria, siempre te vas a acordar. Solo tengo escritas las letras. La idea sería durante el verano estar grabando el resto de los temas y sacar el disco completo entre mayo y junio.
-¿Yatenés armada la banda para

Nueva etapa. "Me entusiasma pelearla para subir de vuelta", dice Ale Kurz sobre su nueva etapa solista.
tocar en Cosquín y el Quilmes 
Rock?-Sí. En Cosquín va a ser la presentación federal del proyecto. Son músicos increíbles; ya estuvimos laburando en el estudio y estoy muy feliz con el sonido de las canciones solistas, el material de El Bordo y algunos covers. Estamos preparando una lista de temas para los dos festivales que es asesina. Tengo una manija tremenda y me emociono cuando escucho las reversiones que estamos haciendo.La historia es conocida: en 1998, con una presentación en la fiesta de estudiantes de la Escuela Superior de Comercio Carlos Pellegrini, se inició la carrera de El Bordo. Nadie imaginó que 26 años más tarde tendrían diez discos editados y tres shows agotados en el Luna Park.
-En 2021 hiciste un disco solista 
en paralelo a la banda (Brillando 
azul). ¿Qué pasó para que ahora 
seas 100 % solista?-El disco solista surgió en pandemia, cuando estábamos aislados. Ahí fue una necesidad mía de ocupar mi tiempo haciendo canciones. Es un disco muy íntimo que representa la claustrofobia de ese momento. El Bordo siempre será para mí un tesoro y un refugio. Sólo tengo palabras de agradecimiento.
-¿Pero por qué es un corte y no 
una pausa?-Yo lo veo como una pausa. Desde mi posición es una pausa. Probablemente nos podamos volver a encontrar más adelante. El último Lu

na Park sin querer terminó siendo el cierre de una etapa que fue casi un cuento de hadas: fue soñado y todo fue hermosísimo. Coincidimos en que era un buen momento para hacer una pausa. Y como yo soy un eterno buscador, con esas inquietudes empecé a trabajar en canciones nuevas como solista. Ahora estoy 100% abocado a eso.
-La pregunta sería qué pasó, si es 
que hubo algo concreto.-Lo loco es que hayamos coincidido 26 años haciendo el proyecto. Fue algo natural después de tantos años de dedicarle el 100% de la atención a un solo proyecto. ¡Crecimos juntos desde que teníamos 15 años! Y en alguna parte se dio este cierre natural, pero no hay nada definitivo. Está bueno hacer una pausa y dejar la puerta abierta. No hubo una pelea ni pasó algo en particular. El show del Luna fue impresionante pero sin querer terminó siendo un cierre muy perfecto en un montón de aspectos. Fue decir: “Bueno, paremos acá y descansemos un poquito”.
-Seguramente tocar en el Luna 
Park siempre fue un sueño de El 
Bordo. ¿Ahora qué sueños tenés, 
dónde te gustaría tocar?-Podría ser tocar como solista en Obras, ¿no? Un lugar donde se pueden vivir shows de calidad es el Movistar Arena, donde nunca fuimos con El Bordo. Tampoco tocamos mucho afuera, salvo Uruguay, así que es una cuenta pendiente. Ir a México o España me encantaría.

-Quedan sueños por soñar.-Sí. Siempre la próxima canción que voy a hacer es la mejor. Eso me mantiene despierto, vivo y soñador. Siempre pienso que puedo cantar mejor. Tengo mucha expectativa de poder mostrar este proyecto en vivo y seguir transmitiendo lo que vengo haciendo desde los inicios, pero a esta edad y en este momento. Me entusiasma pelearla para subir de vuelta. A veces hay que dar un pasito para atrás para tomar impulso y salir de la zona de confort. Seguir superándome.
-Tu actualidad incluye un estudio 
en Uruguay.-Sí. Armamos el estudio de cara al proyecto de las sesiones y empezamos a llevar bandas, lo que también fue una plataforma para conocer artistas. Ahí grabó No Te Va Gustar con Mel Muñiz, vino Rubén Rada con su hija Julieta, estuvieron los Snarky Puppy, y lo último fue con Dillom y Santi Motorizado. 
-¿Qué es lo que se viene?-¡Tocar! Tengo mucha abstinencia de escenario. Prácticamente no me subo a uno desde el Luna Park, salvo un show íntimo y lo del Charly Day que hizo Olga. Estoy ansioso, pero contento y disfrutando del viaje. Hay que adaptarse a los tiempos actuales, donde todos somos esclavos de los algoritmos y nos convertimos en “creadores de contenido”. Pero mi foco sigue puesto en hacer las mejores canciones. Eso me emociona muchísimo más que cualquier cantidad de likes. ■

Horóscopo

ARIESCuide sus recursos y genere una nueva manera de producir. El trabajo gana en eficiencia. A veces se pierde de vista lo importante.
TAUROTrata de concretar sus objetivos y escucha opiniones antes de actuar. Intercambie ideas que se traducirán en probabilidades.
GÉMINISEvalúe posibilidades y generará un trabajo bien sistematizado. El esfuerzo es valioso, aceptan todas sus ideas con entusiasmo.
CÁNCEREl trabajo lo predispone a la creatividad, anímese a más. Trate de resolver conflictos con inteligencia, la paciencia es sabia.
LEOReclamos lógicos para momentos de reflexión, consejos a tiempo. Le da sentido a sus ideales con la capacidad que lo caracteriza.
VIRGOTodo funciona y avanza sobre rieles. Viento a favor para resolver situaciones complejas, profundiza en proyectos personales.
LIBRAEl impulso cobra forma y cambia el resultado de sus acciones. Destina tiempo a la realización de tareas novedosas.
ESCORPIOPropuestas que están en carpeta ponen de manifiesto las ideas más originales y creativas. No se exija tantos resultados a la vez.
SAGITARIODa curso a las ideas más apropiadas y mejora su posición. Se apoya en la capacidad de acción y se involucra con nuevas actividades.
CAPRICORNIODebate sobre temas que ha pensado a fondo. Las propuestas son buenas, analícelas y cambie la mirada a la realidad.
ACUARIOMejora el diálogo y argumenta su trabajo con buenas propuestas. Sus preguntas logran la apertura para desarrollar nuevas ideas.
PISCISSe conjugan varios factores para llegar a la meta deseada en lo laboral. Prioriza las necesidades grupales sobre las propias.
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15.4915-1873 Gorriti 4522 CABA

9 Empleos
clasificados.clarin.com

¡SERVICIOS 34 PEDIDO

R34
PEDIDO

PERSONAL AUXILIAR 
DE CASAS Y OTROS

MATRIMONIO p/la atención de 
puesto de comida en universidad 
privada s/neces. en la Ruta 6 km 
92.500 (Cañuelas).AIumnos y alto 
flujo de transito. Solicitar entrevista 
por whatsap 114938-0487 o al 
mail gustavobsas5@hotmail.com

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com

CHOFER taxi a/c 1134388185 wsp

R36;
CHOFERES, PERSONAL

1 DE TRANSPORTE, AUTOS 
Y ABASTECI MIENTO

PEDIDO

COCINERO y Ayud Rivadavia 6701

EMPLEADA MOSTRADOR Panadería 
Pres en Av.Santa Fe 3799 Palermo

ENCARGADO /CAJERO c/experien- 
cia y referencia en el area gastronó
mica p/lmportante Restaurant. Dis
ponibilidad de horario Enviar CV a: 
tancreido74Ol@gmail.com

FIAMBRERA y REPOSITOR c/exper 
Arregui 4664cap wsp 1173660976

MOZO c/exper bna pres, pres c/CV 
a partir 8 hs Alvarez Thomas 1302

MOZO de SALÓN C/EXPER. Present 
Lavalle 799 ó Esmeralda 501, Cap

REPOSITOR Super 11-5633-9358

SEÑORITA Masajista h/40 Bonita 
exc remun z/Devoto 1136843947

VENDEDOR con exp en venta de 
servicios logísticos 1138847726

VIOLADORES Masculinos, de 24 a 
55 años, incorporación inmediata, 
pago por banco. Zonas de trabajo: 
Tortuguitas, Escobar, Don Torcuata, 
Pilar con o sin analítico. CABA con 
analítico excluyeme. Presentarse de 
lunes a viernes 9.30hs excepto fe
riados. Ecuador 380 Balvanera o 
»de Israel 3748 Villa Lynch.

11-2374-9155. Enviar CV 
cvsvigilancia@gmail.com

Subí tu currículum a
www.empleos.clarin.com

<5 Servicios
clasificados.clarin.com

IcONSTR.Y REFAC. 41 OFREC.|

DJI \ CONSTRUCCIÓN 
■V# I I Y MANTENIMIENTO

CONSTRUCCION 
Y REFACCIONES

REFACCIONO Cocina Baño coloc 
Ceram Porcel Plomer 1164812135

OFICIOS

CORTADOR indum ropa marroq ta
ller ppio ofrec su servic 1162794200

R47 SALUD Y BELLEZA

SALUD

MASAJISTA Relajantes Villa Crespo
*** 10 a 20hs 4854-9280 ***

¡CUIDADO PERS. 47 OFREC.

CUIDADO DE PERSONAS

SEÑORA 00 Eva 45 I a s 1160246107

SEÑORA BELEN sola 4568-3497

SEÑORA Belu 35añ 11-6115-8466

SEÑORA Mía 32añ 11-6115-8466

___ \ ASTROLOGÍAYTAROT, 
R55 TERAPIAS

/ ALTERNATIVAS

ASTROLOGIA Y TAROT

AMARRE VUDU TODO LO PUEDE 
Retornos Inmediatos 1164684740

RESULTADOS EN HS. 1138789723

ESPIRITISTA
¡DON ABELARDO]
Poderosos Trabajos de Vudu 
Atraigo en 72hs a la persona 
Amada o Deseada Rápido y 
Seguro. Domino el Alma y 

Voluntad. Por Más Alejado que 
esté, Volverá Rendido/a a tus 
Peticiones!! Florecimientos 

Impotencia Sexual Corto 
Daños Sanaciones. Discreción
b 011-6450-2473

Cómo publicar en Clarín Clasificados
RECEPTORÍAS M CALLCENTER (interior) RECEPTORÍA VIRTUAL

Para publicar acércate a cualquier receptoría de nuestra red. 

Consulté el listado en el interior del suplemento o en nuestro sitio.

Medios de pago: Efectivo o Tarjeta de crédito

Lunes a viernes de 10 a17 hs.
Comunícate para publicar desde el 
interior del país.

Medios de pago:
Tarjeta de crédito o transferencia 
bancaria

www.clasificados.clarin.com/receptorias 0810.222.8476

Registratey publicátu aviso lineal las 24 hs. en todos los rubros 
(excepto Legales)

Medios de pago: Sólo Tarjeta de crédito

www.receptoriaonline.clarin.com

clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
clasificados.clarin.com
mailto:gustavobsas5@hotmail.com
http://www.empleos.clarin.com
mailto:tancreido74Ol@gmail.com
mailto:cvsvigilancia@gmail.com
http://www.empleos.clarin.com
clasificados.clarin.com
http://www.clasificados.clarin.com/receptorias
http://www.receptoriaonline.clarin.com
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Fúnebres

♦ Sepelios y
Participaciones

+
ANDINO, Antonio Eduardo ,- 
q.e.p.d., falleció el 19-1-2025.- 
Juan Carlos Bagó, Sebastián Ba
gó, Juan Pablo Bagó, Sebastián 
Bagó (h.), Andrea Bagó, Natalia 
Bagó, Luciano Bagó y Alejandra 
Bagó participan con profunda 
tristeza la partida de Eduardo 
entrañable persona e incondi
cional colaborador. Acompañan 
con un fuerte abrazo a su fami
lia en este doloroso momento.

+
ANDINO, Antonio Eduardo . 
q.e.p.d., falleció el 19-1-2025.- 
Química Montpellier S.A. y todo 
su personal participan con hon
do pesar su fallecimiento y des
pide a Eduardo, quien se de
sempeñara como Gerente de 
RRHH. Rogando una oración por 
su eterno descanso.

+
ANDINO, Antonio Eduardo ,- 
q.e.p.d., falleció el 19-1-2025.- 
Luciano Bagó y su esposa Nora 
lamentan con profunda tristeza 
su fallecimiento y elevan una 
oración en memoria del querido 
Eduardo en esta triste despedi
da.

« c Legales

CONTACTOS I CONVOCATORIAS 75 OFREC.

\ mensajes,saludos, R5o AGRADECIMIENTOS,
/ SOCIALES

AGRADECIMIENTOS

R75 CONVOCATORIAS, 
PAGOS DE DIVIDENDOS, 
AVISOS AL COMERCIO

CONVOCATORIAS

¡CONVOCATORIAS 75 OFREC.I

accionistas deberán comunicar su 
asistencia cualquier día hábil de 9 
a 18 hs, con no menos de 3 días 
de anticipación a la fecha fijada 
para la Asamblea, en el domicilio 
fijada para la misma. Designado 
según instrumento privado ACTA DE 
ASAMBLEA ORDINARIA de fecha 
19/03/2024 JUAN JOSE AGUIRRE 
SARAVIA Presidente.co

¡EDICTOS 76 OFREC.I

EL Juzgado Nacional de Primera 
Instancia en lo Civil y Comercial Fe
deral N95, a cargo del Dr. Patricio 
Maraniello, Secretaría N99 a mi 
cargo, sito en Libertad 731 piso 
10- de Capital Federal, hace saber 
que Kayre Thais GARCIA GRAFFE,

EDICTOS 76 OFREC. |

DNI N9 95.839.515 de nacionali
dad Venezolana y de ocupación 
Psicóloga, ha iniciado los trámites 
tendientes a la obtención de la Ciu
dadanía Argentina. Cualquier perso
na que tuviere conocimiento de al
gún acontecimiento que pudiere

I EDICTOS 76 OFREC.

obstar a dicha concesión, deberá 
hacer saber su oposición fundada 
al Juzgado. Publíquese por dos ve
ces. Buenos Aires, 5 de Mayo de 
2022. N. Javier Salituri Secretario

Clasificados

GRACIAS x haberme escuchado, 
San la Muerte Te quiero mucho K.G.

CAMINOS DEL RIO URUGUAY S.A. 
DE CONSTRUCCIONES Y CONCESIO
NES VIALES CUIT: 30-63993587-2 
convoca a Asamblea General Ordi
naria para el 07/02/2025 a las 
lOhs, en el domicilio de la calle 
Tronador 4102 CABA (CP. 1430), 
proponiendo los siguientes puntos 
-y formas- del orden del día: 1- De
signación de dos (2) accionistas 
para firmar el Acta y de un secreta
rio de la Asamblea. 2- Explicación 
del llamado a Asamblea General 
Ordinaria fuera de término. 3- Con
sideración de la documentación re
querida por el inc. I9 del art. 234 
de la Ley 19.550 correspondiente 
al ejercicio cerrado el 31 de agosto 
de 2024. 4- Consideración del des
tino de las Utilidades, delegando en 
el Directorio la oportunidad de su 
pago. 5- Aprobación de la Gestión 
del Directorio y Comisión Fiscaliza- 
dora. 6- Remuneración del Directo
rio y Comisión Fiscalizadora, aún en 
exceso a lo previsto en el artículo 
261 de la Ley 19.550. 7- Designa
ción de los miembros de la Comi
sión Fiscalizadora para el nuevo 
ejercicio. Nota: Copia de los balan
ces y aviso de asistencia en mismo 
domicilio con anticipación de ley. 
Conforme art 238 de la Ley 19.550 
para participar de la Asamblea los

D7C \ EDICTOS 
l\/O ! JUDICIALES

EDICTO El Juzgado Nacional de Pri
mera Instancia en lo Civil N9 66 a 
cargo interinamente del Dr. Chris- 
tian Ricardo Pettis, secretaría única 
a cargo del Dr. Francisco Díaz, sito 
en la calle Av. De Los Inmigrantes 
1950, Piso Primero, de la Ciudad 
Autónoma de Buenos Aires, en los 
autos caratulados: "RIERA REGUE- 
NA, MARIA JULIA s/AUSENCIA CON 
PRESUNCION DE FALLECIMIENTO", 
Expíe. N9 37113/2024 cita y em
plaza a MARIA JULIA RIERA REGUE- 
NA (C.l. 7.370.724), a fin de que 
se presente a estar a derecho en el 
plazo de 15 días bajo apercibimien
to, en caso de no hacerlo, de 
declararla fallecida, y al público en 
general a que en igual plazo infor
me al tribunal cualquier noticia que 
tenga de la nombrada. Publíquese 
el edicto una vez por mes, durante 
seis meses, en el Diario Clarín. 
Buenos Aires, 15 de Agosto de 
2024. FIRMADO DIGITALMENTE.
FRANCISCO DIAZ SECRETARIO

R77 LICITACIONES

íTS_íl Hospital de Alta Complejidad del 
Ul Bicentenario Esteban Echeverría <á/PAMI

CORRESPONDE AL EXPEDIENTE N° 00050235/2024, 
LICITACIÓN PÚBLICA N° 49/2024
HOSPITAL DEL BICENTENARIO ESTEBAN ECHEVERRÍA POR UN (1) DÍA: Llámese 
a LICITACIÓN PÚBLICA N° 49/2024 "ADQUISICIÓN DE MÁQUINA DE ANESTESIA 
CON MONITORES Y ENVASADORA DE MEDICAMENTOS"

Fecha y hora de apertura: 29/01/25 a lasl4:00hs
Valor de pliego: Pesos cero ($0)
Retiro o Remisión de pliego: Se podrá solicitar al Departamento de Suministros, a través 
del correo electrónico: licitaciones@hbeecheverria.ar , informando razón social de la 
empresa, CUIT de la misma y datos del presente proceso. También podrá ser retirado en 
formato impreso, concurriendo personalmente ante el Departamento de Suministros del 
Hospital, de lunes a viernes en el horario comprendido de 9:00 a 16:00 horas. En ambos 
casos, hasta dos (2) días hábiles antes de la fecha fijada para el Acto de Apertura de Ofertas.

clasificados.clarin.com 
ENCONTRÁTU NUEVO HOGAR

Clarín
Clasificados Inmuebles

mailto:licitaciones@hbeecheverria.ar
clasificados.clarin.com
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Claríngrilla N2 20.355 En las columnas marcadas se leerá un pensamiento de Henri Duvernois.
A ||4-af-1 oFÍ K) í H n Defina las palabras siguiendo el sentido que indican 
2A.ULtJU.dll 11U.U las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

Definiciones1 ► Pasta de goma laca y trementina, que se emplea, derretida, para cerrar y sellar cartas, documentos, etc.; 2► Cansar extremadamente; 3 ► Manillas de hierro para sujetar a los reos; 4►Deterioro, decaimiento, debilidad; 5►Cuarto continente más grande del mundo, situado en el polo sur;6►Persona que tiene como profesión el dibujo;
7>Amér. Fastidiado, molesto, perjudicado; 8^Innatísimo, teoría filosófica que afirma la existencia en los seres humanos de ideas o estructuras mentales previas a la experiencia; 9►Anteojos que se sujetan solamente en la nariz; 10 ►Poét. Que tiene ondas o se mueve haciéndolas; 11 ► Erial llano y muy extenso; 12►Que tiene sombra o la causa;
13 ► Noticia extraordinaria o increíble; 14► Hueso fósil o petrificado; 15►Criado, empleado doméstico; 16^Carrera rápida e impetuosa del ganado;
17 ►Zoo/. Crustáceos que tienen diez patas; 18^Tratar de descubrir lo que hay en un lugar y especialmente en un país, recorriéndolo; 19►Concavidad natural profunda, en la tierra o en alguna roca; ZO^Que tiene fuego o está encendido;
21 ►Zona triangular formada por sedimentos arrastrados por un río, y depositados en su desembocadura.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a - an - bro - bro - bu - ca - cá - ción - ere - da - da - dan - de - del - des - di - do - dos - dos - dro - em - es - es - es - ex - go - ig - jan - la - li - ma - me - mo - nana - ni - no - o - os - pa - pi - pío - po - po - que - rar - sas - sir - so - ta - tam - tar - tár -te-te-te-te-te- t¡ - ti - ti - to - to - um - un - ve - ver - vien - vis.

IMITA 
ALGO 1 PICANTES 0 

AMARGOS 1 DESAGRA
DECIDO

1 REGIÓN 1COLOR 
CASTAÑO 
OSCURO

REPOSO
SOSIEGO

CIUDAO DE
ITALIA

L> i

OCÉANO GINEBRA >
POR LETRA ALEMÁN

QUIEREN.
ANHELAN > HUESO 

DEL 
BRAZOREY DE 

RUSIA

ESTADO DÉ
EE UU

> 1
REZARA

REVEREN
CIÓ. 

RINDIO 
CULTO

REPARO 
EN ALGO

■> i EL 
PRIMER 
HOMBREMUJER. 

SEÑORA

L> 1 AMERICIO -> 1
CERVEZA 
LIGERA 

INGLESA

NOMBRE 
DE 

VARON

PATO ► 1
PLATA1

HOGAR 
FOGÓN

■>
MAHO

METANO
-►

Sudoku
N2 7.048

Complete cada tablero (subdividido en nueve cuadrados) de 81 casillas (dispuestas en nueve filas verti
cales y horizontales) llenando los casilleros vacíos con los números del 1 al 9, de modo que no se repita 
ninguna cifra en ninguna fila vertical ni horizontal, ni en cada cuadrado. Las soluciones, mañana.

Básico

9 4

8 6 5

3 7 1

8 1 3

6 2

7 2

3 6

9 4 5 3

7

Avanzado

9 4 5

6 5 7 8 4

5 3 1 2

8 2 9

7 1 5 3 8

4 3 5

2 1

5

Soluciones
Sudoku N9 7.047
Sásico

Claríngrilla N9 20.354
No se graban tanto mil palabras como un 
solo hecho. Enrique Ibsen. Dramaturgo 
noruego.

7 9 3 1 2 8 4 5 6 ▼ ▼

5 8 1 6 4 3 7 2 9 1 F É N X
2 Y R o M p A

2 4 6 9 / 5 3 1 8
3 R A s A R A

3 2 8 4 1 6 5 9 7 G R F G A R O
1 5 7 8 3 9 2 6 4 5 F O G O N A 7 O
4 6 9 2 5 7 1 8 3 6 S O R 1 A S 1 s
9 3 5 7 8 1 6 4 2 7 T R A B U c A R
8 1 4 3 6 2 9 7 5 8 C A B R 1 0 L A

6 7 2 5 9 4 8 3 1 9 A C A D E M A

Avanzado
10 M O N G O T E
11 E S T í M u L O

3 8 2 9 4 6 1 5 7 12 D | A C O N í A

6 4 5 1 2 7 9 3 8 13 F A N T A S M A

1 7 9 8 5 3 4 6 2 14 C A T A L O G O

4 6 8 3 7 2 5 1 9 15 A N O F E L E S
16 H E M A Y o M A

f> 1 / 6 9 8 2 4 3
17 T R N r H A R

2 9 3 5 1 4 8 7 6 18 R 1 í T F R O
8 2 6 4 3 1 7 9 5 19 D U P L C A R
9 3 1 7 8 5 6 2 4 20 C H A N C H O
7 5 4 2 6 9 3 8 1 21 B É L | c O

Solución Autodef inidoHorizontales. Descanso, mar, gin, deletrea, desean, zar, lltah, noto, adoró, Am, ánade, Ornar, lar, agareno. Verticales. Remeda, dama, Salerno, Ag, acres, orará, teutón, ingrato, ale, siena, Adán, zona, húmero.
Precio de los opcionales
Los juegos del hambre $ 13.999,90 - Autos de Colección 2 $ 9.999,90- Revista Ñ $ 10.000,00 - Arquitectural 2800,00- ELLE $ 
7.000,00 - Preescolar Genios $ 4.000,00- Arquitectura con DNI $ 3.300,00 - One Shot Especial Fiestas $19.999,90 - Relanzamiento 
Cocina en Casa N° 1 $ 19.999,90- Magalí Tajes $ 9.999,00  - Genios $ 2700,00 - Jardín de Genios $ 3.000,00  - Relanzamiento La Casa 
de Peppa Pig Caja $ 19.999,90 - Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Pack 3x2$ 19.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de 
Oro La Granja de Zenón Caja Contenedora $ 11599,90 - Relanzamiento Colección Figurines de Oro La Granja de Zenón $ 4.999,90 - 
La casa de muñecas de Gabby $ 9.999,90 - La casa de muñecas de Gabby Casa Contenedora $ 19.999,90-Cocina Total N‘ 2 $ 
24.999,90- Cocina Total Ed. Esp. N7 $ 29.999,90- Especial Kawaii Opcional Genios $ 5.000,00 -

Edición del día
Edición de 56 páginas para Capital Federal, Gran Buenos Aires, 
Campana, Capilla del Señor, Empalme Lobos, La Plata, Lobos, Lujan y 
Zarate. Edición de 56 páginas para el resto de la Argentina. El precio 
de tapa es sin recargo de envío para Capital Federal, Gran Buenos Aires 
y La Plata. Para el resto del país el precio de tapa es con recargo.
DIRECCIONES: Arte Gráfico Editorial Argentinos. A. Registro de la pro
piedad intelectual n°4296905. Dirección, Redacción y Administración:

Piedras1743(1140), Capital. Fax:4309-7200. Impresión y Circulación: Ze- 
pita 3220 (1285), Capital. TeL: 4309-7800. Fax4309-7810. Publicidad: Ta- 
cuari 1846 0139), Capital.Tek4348-777Z Fax Publicidad:4348- 
7704/7730. Fax Clasificados:4348-7707.

CLARÍN ES PROPIEDAD DE ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTI
NO S.A. EDITOR RESPONSABLE: RICARDO KIRSCHBAUM.

clasificados.clarin.com

clasificados.clarin.com
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CARTAS AL PAÍS

“Agreden la memoria histórica del país, y desacreditan los DD.HH.”
En una serie de publicaciones en redes sociales, Cúneo Libarona expresó su sorpresa ante la defensa que las Madres de Plaza de Mayo (línea Bonafini) hicieron de un sanguinario y corrupto como Maduro.“Cuando se trata de un dictador de izquierda que persigue, tortura y hambrea a su pueblo, miran para otro lado”, dijo.Al mismo tiempo agregó que les había cerrado el financiamiento a las Madres y Abuelas de Plaza de Mayo, desde el Ministerio de Justicia, “no les dejamos ni un solo kiosco a los que curran con los Derechos Humanos”, agregó el sarasero ministro, que todavía no sabe si Nisman se suicidó o lo asesinaron.Como era de esperar (a pesar del largo tiempo callado) Alejandro Slokar director del Observatorio Memoria y Justicia de la UNLP, salió a responderle diciendo que las afirmaciones del funcionario son una descalificación a la tarea histórica de las Madres y Abuelas. “Estas organizaciones son el núcleo constitutivo de la nación democrática y un emblema universal en favor de la vigencia irrestricta de los Derechos Humanos”.Las palabras del ministro no sólo agreden a una parte esencial de la memoria histórica del país (del mismo modo que lo hicieron las Madres apoyando al dictador Maduro), sino que también buscan desacreditar la lucha por los derechos humanos que nos define como sociedad.
El gobierno del presidente 
Milei,... "y los descuidos"Mientras el presidente Javier Milei se dedica -con éxito- a la gestión económica y recibe premios internacionales por su gestión, se desentiende y delega otras áreas de Gobierno a terceras personas que no son ni su jefe de Gabinete ni sus ministros.Su hermana Karina organiza y promueve a LLA a nivel nacional para intentar mejorar su pobre representación legislativa en las próximas elecciones de octubre.Y su asesor en las sombras Santiago Caputo, convertido en un súper ministro blue, sigue acumulando poder al despedir a funcionarios idóneos y designar en su reemplazo a integrantes de la casta con dudosos antecedentes,

“Estas afirmaciones deben ser merecedoras del más enérgico repudio y un llamado a la reflexión de toda la comunidad jurídica y científica”, concluyó el sarasero camarista ultra K, discípulo de Zaffaroni. Por ahora hay empate.
Mariano Aldao
Maldao1966@gmail.com

en puestos claves de la administración pública.Es así como controla la ex AFIP y DGI, la Oficina Anticorrupción, los servicios de inteligencia y la UIF -entre otros- mientras sobran indicios de estar negociando con el kirchnerismo un acuerdo político para obtener gobernabilidad a cambio de impunidad.
Ricardo E. Frías
ricardoefrias@gmail.com

"¿Qué Patria es la que dice 
que desea Juan Grabois?"Estimado Juan Grabois, en el acto de presentación de su libro en Mar del Plata, después de despotricar a los gritos a sus fantasmas encarnados en Milei, Bullrich y otros, usted cerró su discurso con un fervoroso:

“¡Viva la Patria!”.Me pregunto, señor Grabois: ¿a qué Patria se refiere? ¿Es acaso una Patria donde casi todos sean pobres, dependientes de punteros corruptos o de dirigentes como usted, que pertenece al grupo de los “sin votos” y con la imagen negativa por las nubes? ¿Esa es la Patria que desea?A juzgar por las casi dos décadas en las que sus socios políticos estuvieron en el poder y el país que dejaron tras de sí, parece que esa es precisamente la respuesta: un país hundido en la pobreza y las divisiones, sin una visión clara de futuro.Por lo general, quienes gritan lo hacen porque carecen de razones sólidas que defender o de la grandeza para admitir errores.

Reconocer las propias fallas es el único camino para generar ideas nuevas y viables.Sin embargo, usted parece atrincherado en un mundo mental arcaico, intentando imponer su vetusta visión mediante gritos e insultos.Le hago un pedido, señor Juan Grabois, ya que parece costarle tanto el diálogo civilizado, ofrezca un ejemplo concreto del tipo de país que desea para los argentinos.De los 195 países que existen en el mundo, seguramente habrá alguno que le sirva como guía para encaminarnos en esa dirección. ¿Es Cuba, Venezuela o algún otro?Si no puede mencionar un modelo viable, su propuesta no es más que una utopía para un país que necesita, con urgencia, soluciones concretas.
Jorge Bailarlo
psicologo.ballario@gmail.com

Sobre las mujeres rehenes 
liberadas por HamasEntiendo que algo es mejor que nada, que lo ideal es enemigo de lo posible, pero viendo las estremecedoras imágenes de las rehenes liberadas por Hamas, y ese abrazo interminable con sus seres queridos, inevitable pensar qué despareja resulta esta “negociación”.Imagino el trauma de estas mujeres tras haber permanecido cautivas durante 470 días, vaya una a saber en qué condiciones. ¿Torturadas? ¿Violadas? ¿Hambreadas? Ninguna película de terror se acerca a semejante atrocidad.Curioso que mientras la humanidad avanza en tantas áreas, mientras nos ufanamos de los inimaginables alcances de la Inteligencia Artificial, aún existen organizaciones terroristas capaces de secuestrar civiles, y manejarlos como moneda de cambio, canjearlos cual mercancía, con tal de obtener lo que quieren.El fin justifica los medios para el terrorismo, por viles e inhumanos que sean esos medios. No habrá nunca paz verdadera y duradera si no se pone fin al terrorismo, del color e ideología que sea.Es tarea de los líderes mundiales abocarse a eso. No hay tiempo que perder. Es ahora. Antes de que sea demasiado tarde. 
Irene Bianchi
irenebeatrizbianchi@hotmail.com

Correo: Tacuarí 1840, C1140AAN
Email: cartasalpais@clarin.com
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H
ay un momento en que presentimos el mar. Es una sensación que puede alojarse en el estómago (como las famosas mariposas cuando se besa, digamos) o manifestarse como una oleada de euforia. Puede estar injustificada, puede ser premonitoria o es apenas que nos acercamos con el auto. Pero lo prefiguramos, sentimos su inmensidad como una invitación. Son, de un modo algo pagano, tiempos de adviento. Tiempos de alegría anticipada, de vislumbre de cierta felicidad.Cuando uno es chico vive atravesado por esas premoniciones. Que están puntuadas por el tiempo circular en el que viven los inmortales. Y se sabe que no existe nadie más inmortal que un chico. Esas premoniciones no tienen que ver con sucesos aleatorios, pero sí extraordinarios. Sucesos que nos sacan del mero transcurrir de las horas, que incluso nos saca del aburrimiento porque, claro, los inmortales a veces se aburren, por ejemplo en la escuela, donde la sola idea del mar

Presentir el mar
Miguel GayaPremio Clarín Novela 2022

hace brillar la mañana.Hablo de un tiempo de palpitar nuestro cumpleaños, el fin de las clases, el comienzo de las vacaciones. Tiempos en que sentimos que la tierra en general, el clima, la vida, nos muestra su cara benévola. La tierra respira y sentimos que compartimos su aliento, que lo retenemos para expulsarlo con alegría. No hablo de la ilusión de la fiesta de cumpleaños, de los regalos de Reyes. Hablo de la idea misma de la fiesta, de lo que está por suce

der. Así el mar. No sé qué es navegar el mar, permanecer en el mar. Soy apenas de aquellos que lo rondan de vacaciones. Pero aún así su inmensidad, la luz del mar, gobierna mi imaginación. Basta levantar la cabeza de la computadora donde trabajosamente escribimos, y la idea del mar nos lleva por la ventana, nos anticipa otra luz en la tarde. O también hay una sensación de que el mar está próximo, porque pronto lo veremos. O porque saldremos de madrugada a la ruta 

por centenares de kilómetros solo para ver cómo centellea bajo el sol, aunque sea el sol del invierno. Y está también el sonido del mar, cuando en la casa de vacaciones se hace un silencio y en la noche nos llega su rumor. Y está, claro, su rumor sordo, cuando la última línea de dunas nos impide su vista, y ascendemos trabajosamente por la arena. Allí estará apenas coronemos la última barrera.Pero de todas las maneras de prever el mar la mejor es la que está anclada en la niñez, cuando el auto de mi padre enfilaba por la avenida Colón de Mar del Plata, y ante nosotros primero el pavimento se elevaba y luego, desde allí arriba, podíamos verlo al fin, desplegándose en su maravilla. El mundo entero montaba una puesta en escena donde no faltaba nada: el verde de las barrancas, las piedras y tejas de las casas, el relumbre de los autos en las avenidas, el cielo desmesurado. También, seguramente, algún barco de pesca, lejano. Y el mar eterno, espumoso, que habíamos dejado atrás el verano anterior, y allí nos recibía, para iniciar la vida plena.
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